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El único coche para todos los terrenos. 
Pensando eo cómo será la sociedad del futuro, hoy 5610 podían encontrarse por separado: El Nissan Terrano 11 es el primer coche que se 

Nissan ha creado un nuevo vehículo: el Nissan Un motor gasoHna de 124 CV Y 2.400 c.c. mueve perfectamente en todos ellos. 
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Terrano 11. 

Un vehículo pensado para disfrutar 

la más emocionante de las aventuras: 

VIVIR. 

El Nissan T enano 11 es a la vez un ca

che Increíblemente funoonal eo la 

ciudad y un vehiculo para acercarse 

Un molor lurbodiesel de 100 CV y 2.700 c.c. 

Dirección aSlsbda. Transmisión a 264 ruedas. 

Suspensión independiente. Angulo de ataque 

de 35°. Angulo de salida de 36". Distancia 

minima al suelo de 215 mm. Capacidad de vadeo 

de 450 mm. f1.Jre acondicionado. ElevaJunas 

eléctrico. Techo solar. 

a la naturaleza en los momentos de ocio. Los intereses de la sociedad del futuro abarcarán 

Por eso en él se juntan caracteristicas que hasta muchísimos terrenos. 

""'" 2.776.000 ... . 
p v p '~(Ir""",",,". IV" • ompuHlO os. .... _ 

oncIIodoIl .. ptMsuIIy Saltar .. 

TERRANOII 
LA AVENTURA DE VIVI R. 

TRAYMECA, S. L. ~~~'~ AlASA t=IO~I' 
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Estrategias 
publicitarias 
La publicidad es la gran sacrifi· 
cada en las inversiones de las 
empresas de la región. Pero no 
todas reaccionan ingual en 
tiempos de crisis. Algunas 
apuestan fuerte y entienden que 
la creatividad es lo único que 
las puede hacer competilivas, 
como es el caso de Miguel Be· 
lIido, que ha cOnlratado a Clau· 
dia Schiffer como estrella de su 
campaña de publicidad. Otras 
consideran que hay que olvidar 
las grandes cuenlas de publici
dad y centrarse en promociones 
en los puntos de 

16 venias. 

Gil Ortega 
presidente 
Francisco Gi l Ortega no tuvo 

ningún problema para ser inves
tido nuevo presidente del Parti
do Popular de Ciudad Real. Una 
inmensa mayoría de los compro
misarios asistentes le dieron su 
voto de confianza. 
Gil Ortegu aseguró 28 
que no les iba a de-
fraudar. 

El año de Santiago 
José Santiago Cañizares, el guardameta de Puertollano 
que el miércoles 17 sustituía en el minuto diez a Zubi1.arre
la, disputó frenle a la selección de Dinamarca su partido 
más importante. Su decisiva participación ha dado a la se
lección española el pasaporte pam el mundial de Estados 
Unidos. Por eso su pueblo quiso hace siete días ofrecerle en 
caliente el homenaje de loda la ciudad que le recibió en olor 
de muhiwdes. Convertido en héroe y profeta en 62 
su tierra vive en Vigo su particular Xacobeo 
mientras espera fichar por el Real Madrid. 

=LA~S,=:EM=A",N,-,:A==-=c=-:-:-:-__ ---=2,,-0 BREVES SOCIEDAD 
EL PISTO REGIONAL 12 CULTURA 
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---Las contradlcfones de Nueras 
Generaciones según Jurentudes 
Socialistas 

El pasado dia 4 leí en un 
periódico de tirada nacional 
una entrevista realizada al 
nuevo Presiden te de Nuevas 
Ge nerac iones del Partido 
Popular, Pedro Calvo Poch, 
en la cual declaraba algunas 
cuestiones muy curiosas. 

Empieza hablando sobre el 
aborto con el que se muestra 
de acuerdo en los tres supues
tos casos recogidos actual
mente en el Código Penal. He 
de recordarle a este señor que 
fueron precisamente los dipu
tados del Partido Popular los 
que votaron en contra de la 
Ley del Aborto. ¿por qué este 
cambio de postura?, ¿acaso 
sigue Olros intereses políticos 
pa ra cambia r de opinión?, 
¿por qué Nuevas 
Generaciones. si esa era su 
postura (cosa que dudo) no se 
manifes tó al res pecto? 
Juventudes Socialistas s i lo 
hizo. 

También habla de su pro
puesta de dar gratis los pre
servati vos. ¡pero ho mbre! , 
¿quien era el que estaba en 
contra de la campaña que lan
zó el Min isterio de Asuntos 
Sociales para la lucha contra 
el S IDA y em barazos no 
deseados? Otro cambio de 
opinión más. Podrían repartir 
ellos los preservativos y [an
zar campañas de infornlación 
(cosa que Ju ve ntudes 
Socialistas si ha hecho y fue 

CARTAS AL 
DIRECTOR 

• 
fuertemente criticada) y no 
pedir que los de gratuitamen
te el Ministerio. 

En otra de sus manifestacio
nes declara que "la mili es 
uno de los muchos impuestos 
qu e pagamos lo s jóvenes , 
gracias a este Gobiemo socia
lista". Vuelvo a recordarl e 
que eSfe gobierno ha pennit i
do la Objecc ió n de 
Conciencia (la cual no está 
muy bien regulada y hay que 
seguir luchando por mejorar
[a) y ha sido el que ha bajado 
dos veces el periodo de dura
ción del servicio militar de 18 
meses a 9. iOjO!. con esto no 
quiero decir que Ju ventudes 
Socialistas está a favor de la 
mil i, todo [o co ntrario . 
Juventudes Socialistas siem
pre se ha disti nguido por su 
vocación antirniJitnrista, y es 
más, vamos a pedir en el pró
ximo congreso del partido la 
supresión del servicio mi li tar 
obl igatorio. Por último este 

señor cuando le pregu nta 
sobre re que opina de Fraga 
va y sale co n es ta fra se: 
"Fraga es un lio que ha traba
jado siempre por las li berta
des en este país", Toma ya, lo 
que fa]tllba. Olra vez le 
re cuerdo, y van tres, que 
Fraga partic ipó en el gobier
no de la dictadura franquis ta. 
Si quiere le recuerdo Olro_ 
hecho más aClual , para que 
luego no digan que siempre 
nos melemos co n el asado 
franquista de sus candidatos. 
como por ejemplo la ley que 
aprobó en el parla mento 
gallego que decía que él 
podía hablllr cuando quisiera. 
si n limitaciones de tiempo y 
si n derecho a réplica. Si esto 
es luchar por sus libertades, 
lo llevan claro los "pobres" 
gallegos. 

PEDRO V. REDONDO 
SECo ORG. de JJ. SS. de 
Ciudad Real 

PunlualfucJones de la Federación 
de Peñas 

En la reunión del pasado dia 
18 , de esta Federación de 
Peñas, fue comentado el artí
c ulo escri to por Angel 
Velduque y publicado en [a 
revis ta que dirige. tit ulado 
"La bomba de las Peñas". que 
en nuestra opinión, trata de 
manera improcedente a nues
tro presidente, Sr. Guerrero y 
hace juicios de val or que 
perjudican, por su publicidad. 

BOLETIN DE SUSCR1PCION 

a todas las peñas. 
La Federación de Peñas 

nace la unión de varias aso
ciaciones y ti enen co mo 
objetivo fundame ntal el 
integrar a todas aquellas 
personas que desean partici
par en [a tarea de hacer 
resurgir las tradiciones y 
costumbres lúdicas de nues
tras ciudad, fomen tando al 
mismo tiempo la CUltUfll y 
folklore manchegos, y para 
ello, sol icita la colaboración 
de todos. especial mente del 
Ayt. de Ciudad Real y la de 
los med ios de comu nica
ción, entre los que nalu flll
mente se encuentra incluida 
la revista BISAGRA. 

Por [o ant e ri orm ent e 
expuesto, se acordó dirigirle 
e l p{esen te artIculo, que 
es t i~lamos ataca nuestro 
espíri tu peñista. que discri
mina a las mujeres peñistas 
y emi te j ui cios de va lo r 
equivocados. produc to de 
una falta de información. 
Creemos que todos somos 
libres para escribir de todo, 
pero si 10 escrito empaña el 
trabajo de tantos peñistas y 
el de nuestro presidente, tan 
desinteresadamente real iza
do, sentimos tristeza y un 
cons ide rable mal est ar. 
Creemos que existen cues
tiones más importantes que 
la tralada, 

Federación de Peñas 

GRUPO EDITORIAL PA CA L, S. A. 

GRUPO EDITORIAL PA CA L, S. A. 

Plaza Cervallles, 6 
CIUDAD REA L 
TEL21063 7 

Deseo s /l scribirm e o BISAGRA ll/lrome /111 mio (50 I/lÍmeros), por lo que adjlllllo los daros necesarios para hacer efec
tiva dicha suscripción: 
Nombre y apellidos: 
Domicilio: 
Población: _o. PrOI'illcia: .. ... ..... .. .. ...... _ ... .. .. ... ........ .. C P. .. .. 
Profesión: ... .. .. El/ud: ... .. .. .. .. .. .. ... ... ...... Teléf 0110: 

El pago del importe (12.000 ptus. * incluidos impuestos )' gastos de envio} lo realizaré, medial/te domiciliación 
bancaria, en : 
BANCO/CA JA: _ .. .. .. .. .. .. .. .. ............ .. SUCURSAL: . 
POBLA C/ON: ....... .. .. .. .. .... ....... .... ....... ....... .. .. .. .. ... .... .... PROVINCIA: ............. . 
CON CA RGO A MI C/C-UBRETA N. o .... .. .... .. .... ... ... .... .... .. ..... ....... .. 

• (EXlranjero 11.500 pf<Js.) Firma, Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #304, 28/11-4/12/1993.



PLAN DE 
ESTUDIOS 

EL FUTURO DE SUS HIJOS, 
UN AHORRO SOBRESALIENTE. 

A HORRO PARA ESTUDIAR 

A HORRO PARA APRENDER 
SIN FRONTERAS 

A HORRO PARA EMPEZAR 
A TRABAJAR 

RENTABILIDAD, VENTAJAS FISCALES, 
FLEXIBILIDAD. 
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LA GRAN 
CHAPUZA 

I filo de lo imposi
ble la Mesa de las 
Cortes ha dado a co
noce r alguna de la s 
chapuzas -por califi 
carlas generosamente
realizadas por los res-
ponsables del Grupo 

Popular de las Co rtes de Caslilla-Ia 
Mancha para justifi car el destino de las 
subvenciones recibidas por el Parlamento 
regional. La Mesa, agarrándose a un clavo 
ardiendo, utilizando el recurso que el pro
pio PP había presentado para que reconsi
derara la decisión de no abonarles las sub
venciones de este año, ha dado a conocer 
algunos de los justificantes presentados por 
los populares. 

Con los papeles en la mano que la mesa 
ha distribuído a todos los parlamentarios y 
a todos los medios de comunicación el ru
bor se ha extendido por muchas caras. Tan 
solo una oponunidad se vislumbra para el 
Grupo Popular y es la de que algún tribunal 
decida que, al haber habido unas eleccio
nes por medio, este grupo popular no pue
da ser responsabiliz3do de lo realizado por 
el grupo popular de la pasada legislatura y, 
por tanto, se decida que deben cobrar las 
subvenciones del 93. Lo que es hano difí
ci l, me atrevería a señalar que imposible, 
es que el PP encuentre un tribunal que diga 
que, efectivamente, las cuentas están bien 
justifi cadas. 

No soy ducho en leyes pero me temo que 
hasl3 decir que no son responsables de las 
cuenlas de la pasada legisl3tura va a resul
tar difícil pueslo que han sido ellos, los de 
ésta, quienes se han atribu ído la responsa
bilidad al presentarlas. Eso sin contar con 
que han sido los de ahora quienes han pre
parado algunos al menos de los justifican
tes y no precisamente de los más afonuna
dos. Así al menos se desprende del 
reconocimiento que hacía el gerenle del PP 
de Albacete cuando señalaba a esta revisla 
que fue en junio del 93 cuando firnló justi
ficantes de setiembre del 88. 

El líder del PP, José Manuel Molina , 

- 6-

Fran<:tsco Gómel ",,= L ..:JI ... I!!......J 

que es de los que no se acomplejan, ha di
cho sobre el asunto que "eso delllueSlra 
que el PP Iw j usl ificado las c/Ift/las". 
Tiene razón en que una justificación se ha 
dado al asunlo, se calló que está no es de 
recibo. 

No se ami lana José Manuel Molina y 
vuelve a la carga , ahora habla de que el 
Gobierno Bono no cumple con las incom
patibil idades que pregona y pone como 
ejempl o tres directores provinci31es de 
Guadalajara . Dice de ellos que suman a 
ese cargo el de alcaldes de sus pueblos. No 
dice quienes son, a pesar de que se le pre
gunta por ello, y así no tiene que descubrir, 
por ejemplo, qu e uno de esos pueblos 
cuenta con 60 habitantes, otro con ciento y 
algunos y el tercero ya es algo más grande
cito y alcanza el millar de habitantes. Nada 
comparado con ser presidente de un pa.nido 
a la vez presidente de un grupo parlamen
tario, a la vez senador y concejal del ayun
tamiento de Toledo, sin contar algún otro 
cargo orgánico en su panido. 

No vive buenos momentos polít icos el 
Presidente regional del PP, se metió en un 

tobogán del que es incapaz de parar, y ya 
se confunden las cTÍticas y denuncias que 
realiza con fundamento de los meros dispa
rates que buscan el fác il titular de prensa. 
Para el convencido seguramente todo sea 
terreno abonado, puesto que escucha lo que 
quiere oir, pero para gobernar Molina ten
drá que ganarse también a quienes no están 
convencidos, y eso se hace sobre la base de 
la credibilidad. 

El problema de las cuentas es que éstas 
también han llegado a la calle Génova y, 
desde luego, no han sido bien recibidas. En 
Toledo un numeroso grupo de militantes 
del PP se ha reunido este viernes último 
para homenajear al expresidente Mariano 
Alvarez, el perdedor del último proceso 
congresua!. A tan sólo dos meses de ser 
elegido Presidente Regional del parlido, 
con casi el 90% de los votos, muchos mili
lanles se at reven a faharle al respeto en su 
propia ciudad. Que los rivales, o p<lra de
cirlo claramenle, que sus enemigos en el 
panido le planteen un pulso de esa enver
gadura tan rápidamente tiene mucho que 
ver con el desastre de las cuentas, especial
menle delicado para él por su profesión. 
No puede <l legar ignorancia, asf que al 
guien tendrá que pagar por el desaguisado 
y no es extraño pues los rumores cada vez 
más fuertes de cambios en la composición 
de la Mesa de las Canes. 

Algunos tienen la tenlación,dentro del 
PP. de que sea José Riela, el "pagallo" de 
lo ocurrido, pero no creo que el parlamen
tario esté por ta labor lo que origina verda
deros problemas políticos. En todo caso la 
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La Comisión permanente 
del PP en Madrid se reunió 
recientemente con Mariano 
Alvarez 

Bono se niega a que el PP 
se beneficie con los votos 
del PSOE exclusivamente. 

José Manuel Molina 
frecuenta algunas fincas 
con dueños de renombre 

medida tampoco sería muy airosa, signifi
caría desdecirse de lo dicho hasta ahora, 
aceptar que las cuentas no están debida
mente justificadas y abonar lo percibido in
debidamente. Y eso siempre dando por bue
no algo que no lo es;que José Riela es el 
único responsable de la chapuza de las 
cuentas. 

As í las cosas no es de ex traña r que 
Federico Trillo. vicesecretario del PP na
cional, se desmarcam hace pocos días de la 
dec isión de nombrar una ges tora en 
Toledo. No es de extrañar que Mariano 
Alvarez sea escuchado ahora en Madrid, 
en la Comisión Pennanente de su partido. 
y no es de extrañar que algunos estén muy 
callados y parezcan como si hubiemn desa
parecido de la circulación. 

Mientras tanto. y aprovechando la tem
pomda de caza, José Manuel Molina, fre
cuenta algunas fi ncas con dueños de re
nombre ya que hay que estar bien asido 
también de arriba. Se queja, eso sí. de que 
algunos que antes le invitaban a cazar aho
ra dicen que se dedica a la caza de brujas. 
Otros cuidan su comparecencia a cacerías 
y, sobre todo. el salir en delenninadas fo
tos. Donde no está la cámara habrá que po
ner la imaginación. Y es que hay quienes 

¡ii éS-roS 
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piensan que en política la constancia es un 
valor y más aun el tmbajo. 

LEY ELECTORAL 

En el últ imo pleno de la s Cort es el 
Presidente de la Junta, sorprendió cuando 
anunció que se cam biaría la formula de 
concesión de creditos extraordinarios elec
torales que acababa de aprobarse conforme 
al proyecto presentado por el propio go
bierno. Este anunció derivó en la opinión 
de que también podría ser cambiada la Ley 
Electoral. 

La razón por la que Rono anunciaba el 
fu turo cambio de una Ley que acababa de 
aprobarse fue el malestar que le originó la 
abstención del PP. Entendía que IU se abtu
viera porque no le beneficiaba en absoluto. 
pero no el PP. Con el planteamiento de que 
no está dispuesto a que el PP se beneficie 
de algo con los votos del PSOE, exclusiva
mente, el Presidente de la Junta ha decidi
do desandar lo andado y ver si en la próxi
ma ocasión los diputados popu lares se 
permiten el lujo de no votar favorab lemen
te una Ley que les beneficia. • 

i.A MANO /I( ". 
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L a Mesa de las 
Cortes ha rechazado el 

recurso del PP para 
cobrar la subvención 

de esta legislatura y le 
ex ige que devuelva los 

198 millones que se 
ha gastado y no ha 
justificado a la vez 
que hacía públicas 

documentos con las 
fechas fal si ficadas y 

finnas diferentes; y el 
cobro de sueldos 

encubiertos sin 
retenciones fiscales 

Falsificaron unos justificantes y 
omitieron pagos a Hacienda 

a Mesa de las 
Cortes ha de
sestimado el 

ina , en 
el que se pe

día la anulación de l acuerdo 

~6:"'- ; 

I c~.· ..... '" _ .,' ... - .... ~. \, 
~~ 

ClifIlS cmllatl , 
",..." de, "H Al· 
bIt.fI,III ffCDIHICÑIfl 

'" las Ihts Iinm 
$SI sqas pm tfU-
lKf .. lis mibís 

lHrtM finudos ,." -*¡';',
""",,.,,; lis -"",...... /MSe/as " ;'1""... t • . u IiferHd,,. 
¡, flmu le prtrDC,. 
di ptJIlIU cccldftte 

-8-

\ ~ \ 
\ --;:..... \ \ --:::=.:--- , 
\ -::::"::-" . ---::;....- , , -- ~ .. ~ \ 

\ ~.:-'-~~. \ \ ..- , 
, - , \ ..... -:::., ~ .. '~ \ 
, -- , , , 
\. -------:::::::::;;:::~ L ___ --- _____ :;:...- __ ""::- - \ 

.... ------;.... ... - -- .. --
\ .. ..-,:.--.. -' \ , ---_ ..... .-.-.. '- , 
\ -:,... .. - -'-'" . , - _.,,-- \ 

\ ~.-~--_\ 
\ - .:----;¡;;:.... , -------;,;..~~-
~----:,:.;- .. --' 

~... " 

adoptado por ésta de que no se 
abonase la subvención del PP 
para este año, si no devolvía 
los 198 millones de pesetas que 
no ha justificado. 

Molina, como máx imo diri
gente del PP en la Región. uti
lizó esta vía después de agotar 
la del Tribunal Superior de Jus
ticia de Albacete, que se decla
ró incompetente sobre el tema 
de las cuentas. La Mesa dio, 
entonces, al PP un mes de pla
zo para defenderse y presentar 
argumentos y pruebas docu
mentadas, pero no lo hiw. 

Molina ni siquiera aludió a 
lo que tantas veces repite, que 
el PP tiene debidamente justifi
cadas sus cuentas, lo que para 
la Mesa es una negligencia y 
dejación de su derecho de de
fensa y le pennite ratificarse en 
el acuerdo de no pagar a los 
populares ninguna subvención 
hasta que no paguen la que no 
tiene'l justificada 

Para el Secretario primero de 
la Mesa. Mario Mansilla, "el 
PP no tiene ninguna razón ni 
desde el pumo tle I'ista jurídico 

lIi desde el pl/IIto de vista for
mal". aunque no deseart3 la po
sibilidad de un acuerdo, sobre 
lodo en el lema de personal del 
grupo sie mpre que sea el pp 
quien se lo pida a la Mesa. 

••• DESPEJAR DUDAS 

La Mesa, para despejar du
das y contrarrestar los ataques 
del pp, ha hecho público el in
fonnc del interventor adjuntan
do ejemplo de movimientos 
económi cos que considera no 
justificados debidamente. Este, 
que no plantea dudas sobre la 
transferencia de 48 mill ones 
del Grupo al Panido sí detecta 
que en los recibos que aponan 
como justific3ción se expiden 
por la prestación de serl'icios 
y. sin embargo. no aponan las 
facturas emitidas por el servi
cio ni las correspondientes re
tenciones fiscales. 

Para el interventor la rónnula 
ut ilizada por el grupo popular 
para autofinanciar a su Panido 
no es la legalmente establecida 
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en la Ley de financiación de 
los Pan idos políticos, porque 
se establece una contrapresta
ción por unos servic ios que, 
ellos mismos reconocen en la 
emi sión de los recibí que fi r
man los gerentes provinciales. 

Pero. sin duda. lo más llama
tivo es la existencia de recibos 
de 1988 con membrete del PP 
que, por esas fechas no existía, 
y que, según ha podido confi r
mar BISAGRA, fueron realiza
dos días antes de presentar las 
cuentas a la Mesa de las Cortes 
y las dos finnas diferentes del 
ge rente de Albacele. Ca rl os 
CaSlellote, que realizó con un 
intervalo de dos días. Este ha 
reconocido como suyas [liS dos 
firmas asegu rando que, entre 
un día otro, medió un accidente 
en el campo que le afectó a la 
mano y que le impidió ejecutar 
su rúbrica habitual. HReCllenlo 
perfectamente que cllando el 
l/1/erl'e/1/or Ilidió los justifican
les de las lransferendlls ecol/ó
micas del Gmpo al Partido me 
pidieron que reali:ará los reci
bís. Firmé el primero con fecha 
28 de septiembre y el srgllndo. 
dos días después. Como Itnía 
la II/(IIJO daiíada por 111/ acó
l/ellle en el campo escribí mi 
IlOmbre complelo con rol/lla
dar. LAs dos firmas están reali
:adas por m¡"'. 

Sobre la emisión de un reci
bo con membrete del PP 'j que 
puede. seg ún algunos parla
mentarios soci al istas, se r una 
falsificación lle docllmento pú
blico. CasleJlole reconoce el 

Audiencia provincial, Miguel 
María Gonzalez Blanco, a so
lici tar informes c(lligráficos 
del grupo popular para deter
minar sí ha habido deli to o no. 
La prueba será realizada por la 
Guardia civil o la polícia na
cional porque la Audiencia de 
Toledo no tiene peritos caligrá
fi cos y no se conocerán los re
sultados hasta dentro de unos 
meses. Sí hubiera ind icios de 
delito, la fiscalía actuaría a tra
vés de la Inspección de Ha
cienda 

Desde que esta llara el escán
dal o de [as cuentas el fiscal, 

Según el informe del 
interventor cada 
diputado del PP cobró 
en la pasada 
legislatura más de 8 
millones sin 
retenciones 

El fiscal pedirá 
pruebas caligráficas 
al PP. 

error. porque el PP no existía. , :---.... 
pero no la intención de fal sifi- _// .-::~::::''::'''''' ________ 
car facturas. "No hemos preml- .- : -______ . 

Gonza lez Blanco, ha solicita
do distintas pruebas documen
taleS 'j ha lomado declaración 
al interentor de la Cámara y a 
diversos funcionarios. 

••• SUELDOS ENCUBIERTOS 

El intervenlOr que ha dado 
por bueno los más de 74 millo
nes del PP gastados en 1992 en 
concepto de dietas a los seño
res diputados ha exigido a es
tos que devuelvan los 129 mi
llones de pesetas que, en la 
pasada legislatura , cobraron 
como nóminas a pesar de que, 
según el Estatuto de AUlOno
mía, los di putados regionales 
no tienen sueldo, y sólo pueden 
percibi r una cantidad en con
cepto de dietas y kilometrajes. 

La chapuza del PP al presen
lar sus cuentas quedó demos
trada según el infonne, cuando 
el 28 de jul io de 1993 aponaba 
cenificados, fechados ocho dí
as antes, en los que el entonces 
Secretario General del grupo. 
Jesús M. Ruiz Ayucar. cenifi
caba que el Grupo Popular ha
bía decidido pagar a sus dipu
tado, en la pasada legis latura 
una cantidad fija -150.000 pe
setas- en concepto de gastos de 
desplazamiento 'j dietas que se 
pagaron en catorce mensuali
dades. La suma de estas men
sualidades coincide con la do
cumentación presentada meses 
antes a la Mesa y que entonces, 
los populares, llamaron "Nómi· 
nas de percelJCiones de los di
/miados". 

Con éste segundo cenificado 
el PP quería lapor la prime

ra remesa de 
ditlo fols,ificar I/ada. CI/Ol/- "."'~ .' .-- .--.,.,-..#- l' -~ ---.. 
llo el 1/1Ierl'enlOr ~ .• "-------...-! ~"ff'~. :~...... -----___ , 

IJOS pidió los reci- <>--¿.!"~~~~ ... ~.::~ / ~~~~... :' 
documen
tos que 
prese nta 

ron 'j que 
demos traba 
que los dipu
tados del PP 
habían cobra

do un sueldo fi-

bo"po,'q'" ,0 0, COII - \, ... ~ ......... ~]~,.,.." ,"';;.r~ ,0-: __ ' : ........ , -.:~:::-. ' ...-......- ,- . ' ----" ..... ~.. .. . .::-~,' sldero j llsriflcollles \ ?';;..o". ~ -- ' :'.... .. .... __ . -_...... " 
las Iransferencias hall- \, ~:"'/' " ~~.... __ o ~'.!.!;-',- ! 
carias que le preStllla- \, _ .. ,. __ : ....;;- ~__ ',,;;...- - r--:;..;,;,,,>-- : 

".- - : ~-- . - " , mos lo hicimos y sí. se- \, .... -':.~-;".; '-"_-'---' . -. __ ~ - : 
guramcllle , l/OS \ %-;:¿~;... ! ......;,::.;..;~;- -~.';;' ,; 
e'l,,;,'ocomo, 00 1'00;'0(/0 \ ~"~;'" ¡ :::"'-.;.- '';i!!~.-' ¡ jo , ;n n;,'g""" 
lafir!ll(l(leldíaqlleretlli:a- \, ~,;::;;."..;-- ,.. ...... ;::;~ -.--"'- ':' retenc ión fi sca l 
hamos el recibí". \ ~., .~. ---;." : ...... - ~... '''<>:.- '..; ~. : y con pagas ex-, .... ,/",. .. , ... : --"--~-' '''- ' 

El posible deli to de fa lsedad '. ~";;:""'~~~,. " ,_ - 0__ ,- -z..;_.,. ,: traordinaria s. A 
h obl' d I r: I ¡..fe de la \ ---"..,,;;;;;:;~ ...... :' .... .:;:- .. -. ~- ~"-- : ,"el' , ", Ido, prohi-a Iga a a Ilsca -J- \, ~ ....... /,;.;; ...... -.~.~-:::;. , __ .~_ "' _ _ • , ...... 

, ~ .... ,;' .. I ~ • ,~- I bido por el Estatuto 
SfgUlShrsdocaftllS kIs,.".". \. -:;.~.,..;~ : ~-~ 1 '~W!!;--, . <'><: - ,: de Autonomía , los ~-"I ,.,. toirab!lNIIusnils" -.- ...... --' ' 1 ....... ... '. ".-. ;...:-~. /' ,'-, _. ''"- - ' potlamentarios un an ""lfSIlIIts sluiRgIIIII "'",161 ' is· , --' I _~. _ , " 

uI. EISIItIlÑl rsUprllhlblHptJlII Et- \,oIP:/ ~ __ L __ ::._;._ ,,-~ .... : las dietas'jel ki lome-
III,IIIH AMIO/lflllliJ,pm 100~ipm. , ... ;.;~ "-:' Ira)', que las Cortes 

lItJ$ ,.",IItfSJtbtcWJdcl. \, "_--..' , 

---~==~~~~----~~--~~~~'·~'I~--~-
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pagaban los días que había ple
no o comisión. 

Pero, a pesar del inlento de 
corregir el error de las primeras 
facturas, el interventor mantie
ne que "los diputados (Iel Gru
po popular, además (le las die
tas pagadas por Sil grupo)' las 
pagadas por las COrles, tenían 
asignadas 1/110 percepción fija 
qll f' se liquidaban lOdos 10$ 
meses. haciéndose doble entre
ga los meses lle j Ullio y diciem
bre, a {os que ellos mismos lla
maba" pagas extraordinarias", 

Según el infonne, los diputa
dos del PP cobraban un sueldo 
encubierto que no tenía ningu
na retención fi scal de 150.000 
pesetas mensuales, y que en los 
cuat ro años de legislatura les 
supuso unos ingresos superio
res a los 8 millones de pesetas. 
Para la Mesa esas retribuciones 
contienen una doble irregulari
dad porque al cobro de un suel
do prohibido por el ES[¡¡lUto no 
presentaban ni nguna retención 
liscal. 

.. _ CHAPUZA CONTABU 

La Mesa de las Cones ha he
cho público también un docu
men to sobre la contabilidad 
que el PP había presentado de 
la legislatura pasada en la con 
una docena de fo lios despacha
ba el gasto de más de 327 mi
llones de pesetas. ~EI G/'upo 
popula/' -seglÍn la Mesa- pri
mero se /l egó a enlrego/' la 
comabilidad especifica; des· 
pués (lijo em/'egar 11/105 docll
melllos ql/e 110 ellt/'fga y. por 
IÍflimo. en//'ega l/l/a comabili
dad que 110 reune los más míni
mos /'equisilos 110 sólo e/1 la 
for/J/a.fino en el fondo". 

Para evitar malas interpreta
ciones la Mesa ha hecho públi
co el documento que había pre
sentado el PP antes de que se le 
requ iriera las facturas y el so
pone documental de la contabi
lidad específica que según el 
Reglamento de la Cámara de
ben llevar. en el que en dos fo
lios explicaban como se habían 
gaslado más de 327 millones 

- 10-

CIM t$tlll 8s HcImllrflJ$ II 
S/Ip(J Pop/!IIt USpIcllabl el 

gast~ dl32T .. //IIMIS di peu
us. Slgdllll/~"mlftfH 80 ad-

IlIm,m '/IIfUJI Iltlrlta 

Ell'lIl1m1t1tatio qUlI/I6II/J$ cllbrllhl, CímIn. s~ suellhl CDIIHI pottlrDl" /D9fW el SIl JIIl/$ que *splIés le pga SIl S#IIIhI di lRHSIro 
, ~If' diltl H pslos"" SIIsflllcl, tlf TltltdD. 

de pesetas. "Lo que el Presi
(/ellle del PP pretende -segúlI 
la Meso- es beneficiarse del 
sisltma de sllbl'enciones sill 
asumir l(ls obligaciones lega
le,f". 

La filtración de documentos 
presentados por el PP ha sido 
calilicada por el Presidente del 
Grupo, José Manuel Molina, 
"como 11/1 lIuel'O paso ell la 
operació/I política organi:ada 
por el PSOE". Para éste los do-

" 

cumentos que la Mesa ha he
cho públicos son reservados y 
las copias. de los recibos que 
se adjuntan en el infonne, inte
resadas. "Hall seleccionado los 
recibos (le fOl'l/Ia parcial e ¡lIte
re,foda. oculta/ufo o//'os que de
m/lestrall que hemos jutifico
dos todos los pogos 
/'eali:ad05~. 

contable del PP y porque sus 
acuerdos son públicos. "Esle 
informe es público. como todos 
los acuerdos de la Mesa. Lo 
que SO/l sec/'e/as 5011 SI/S deli
beraciones y. esas /la se re/fe
jOIl ell el il/forme". alinna Ma
rio Mansilla. 

Mientras el PSOE alinnaba 
que con éste infonne el PP no 
podía pedir privilegios que no 
se le dan al resto de los ciuda
danos. "El PP es/á aMigado a 

La Mesa ha justificado la pu
blicación de est3s f3cturas co
mo un ejem plo del desas tre 

í--------____ _ I _ _ __ _ 

: --- ---------; /5 __ ""'I!IIoI,._ : 

I __ ~ ¡ 
: ::.=".. .. " , _ . D"::'::" , : .... _ .. -...... _- , 
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justificar el destillo que recibell 
las Sllbl'f!llciolleS que prol"iel/ell 
(Jel presupuesto público". y le 
exigen que dev uel va los 198 
millones de pesetas que se han 
gastado y tienen sin justificar a 
la vez que acusa a la dirección 
del Grupo purlamentario y del 
Parlido de mala gestión. 

••• lAS CUENTAS DEL PSDE 

El PSOE, que ha devuelto a 
la Cámara las más de 500.000 
pesetas que seg ún el informe 
del interventor no tenía justifi
cadas, lleva una contabilidad 
específica de la subvención que 
recibe de las COrles. 

Según ha podido saber BI 
SAGRA los más de 130 millo
nes de pesetas de pesetas que 
recibe anualmente se ingresan 
en una cuenta a nombre del 
Grupo socialista. independiente! 
de la cuenta del PSOE regio
nal. aunque . el Secretario de 
Administración es el mismo en 
ambos casos por imposición de 
los Estatutos socialistas. En esa 
cuenta se registran [as transfe
rencias, ingresos y gastos del 
Grupo. 

Las relaciones económicas 
enlre ambas organizaciones 
-PSOE y Grupo socialista- se 
establece mediante colabora
ciones en actividades. "Noso· 
tras l/O hemos hecho I/ingulla 
transferellcia del Grupo al 
Pal"lido CO III O hace el PP. 
Nuestra re/ad6n es de colabo· 
raciÓII el/ actil"idades. Después 
COfIa /lila paga SI/ S cllemas y 
contabiliza S/lS factl/ras~. afir
ma Patrocinio Gómez, secre
tario de AdminsitraciÓn. 

Los diputados social istas no 
mantienen una relación laboral 
con el PSOE. aunque éste les
paga por los trabajos y colabo
raciones que realiza en el Gru
po. Las cantidades no son fijas 
aunque existen dos tipos de re
tribuciones. Una para los parla· 
mentarios liberados y otra para 
los que trabajan en sus profe
siones y colaboran a tiempo 
parcial. 

Las percepciones oscilan en
tre las 215.000 y 250.000 pese
tas para los liberados y las 
80.000 pesetas para los otros. 
"Las calltü!ades 110 SOIl nl/llca 
fijas porque depeluJe deliraba· 

jo que realizan y de la actil'i
dad que se desarrolla pero. lo 
que cobrall . tielle su retención 
fiscal correspofldieme". 

Los socialistas insisten que, 
desde que entró en vigor la Ley 
de financiación de los Partidos. 
han presenlado, año a año, la 
contabilidad específica del 
PSOE al Tribunal de Cuentas. 

IV , que cuenta con un sólo 
parlamentario en la Cámara, es 
la formación que mejor salió 
parada del informe económico 
del interventor. aunque también 
tuvo que devolver alrededor 
de 300.000 pesetas que no te
nía justificadas y que también 
ha pagado. 

Los más de 15 millones de 
pesetas que este Grupo recibe 
corno subvención ingresan di
rectamente en una cuenta espe
cífica. al igual que su sueldo 
como porlavoz. "Nosotros lIe
\'alllOS l/l/a comabilidad espe
cifica -afirma José Molina . 
parllllllel1lario de IU· COII UIIOS 
ingresos y gastos del grupo q/le 
hemos presetllado. COII susfac
turas a la Mesa". 

José Molina es el parlamen
tario que menos cobra de la 
Cánulra. Según un acuerdo de 
IU su sueldo de portavoz, algo 

más de cinco millones de pese
lal año debe ser ingresado en la 
cuenta del grupo parlamentario 
de IU y. así lo solicitó él en un 
escrito al interventor. El Grupo 
le paga mensualmente su suel
do, el mismo que tenía cuando 
ejercía, como maestro, su pro
fesión. "Cob,.o lo lIIismo que 
cobraba en mi puesto de t((¡ba
jo aUl/que el grl/po se hace 
C{lrgo del hotel y de mis gastos 
en Toledo ". 

La decisión de la Mesa de no 
pagar al PP la subvención de 
éste año -más de 110 millones 
de pesetas- hasta que no de
vuelva los 198 millones que no 
tiene justificados. fuerza al PP 
regi onal a seguir pidiendo 
préstamos bancarios para so
brev ivir políti camen te hasta 
que se soluciones el problema 
de sus cuentas. 

De momento el tema pasa al 
Tribunal Constitucional que se 
tendrá que pronunciar sobre sí 
el PP debe cobrar su subven
ción sin haber pagado los 198 
millones que no tiene justifica
dos. o debe cobrar y después 
pagar lo que debe. 

e M .A.H. 

Dimisiones del 
PP en la Mesa 
de las Cortes 
La publicación de las 

cuentas del PP ha hecho 
que surgan rumores de di
misiones en las filas popu
lares que se sientan en la 
Mesa de las Cones aunque 
estos sólo podrán dimitir 
por voluntad propia o por 
expulsión de su grupo, sc
gún el Reglamento de la 
Cámara. 

Los rumores de dimisión 
señalaban directamente a 
José Ricta, vicepresidente 
de la Cámara y el parla
mentario popular que más 
dinero ha cobrado de las 
arcas públicas según ha 
podido saber Bisagra. Rie
ta, entre dietas de su gru
po, sueldo de la Mesa y 
dieta de la Mesa ha cobra
do más de 12 millones de 
pesetas en el último año. 
De estos. la mitad aprox i
madamente, el sueldo era 
en concepto de dietas que 
no tienen retención fiscal. 

Riela es también el par
lamentario del PP que más 
cobraba en la pasada legis
latura según se desprende 
del documento hecho pú
blico por la Mesa, con 
380.000 pesetas mensua
les. 

Riela ha sido también el 
único miembro de la Mesa 
que, después de ir a la Ex
po de Sevilla, en abril del 
año pasado, en coche ofi
cial y con el botel pagado 
por las Cortes para él y su 
señora, cobró dietas del 
viaje, según el infornle 
emitido por el interventor 
de la Cámara. 

Riela es el parlamenta
rio popular que podría di
mitir pam dar entrada a 
otro compañero, probable
mente. Angel Fernández, 
para iniciar las conversa
ciones con el PSOE y bus
car una vía de solución al 
problema de las cuentas 
que han puesto de mani
fiesto el descontrol conta
ble del Grupo popular 
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EL PISTO REGIONAL 
-000- ----

Juicio por 
los novilleros 
de Albacete 
El Fiscal ha solicitado 81 años de 
prisión para Manuel Cosla y 
Jose Manuel Vepes, 
respeclivamentc, por el asesinato 
de los tres novilleros de 
Albacele, Juan Lorenzo Franco. 
Juan Carlos Rumbo, • y And rés 
IJanduro. En la madrugada del 1 
de diciembre de 1990, los jóvenes, 
alumnos de la crucla de 
Tauromaquia de Albacete. fueron 
cosidos a balazos en la finca 
"Charco Lentisco" de Cicza, 
(Murcia). Tras el crimen fueron 
detenidos, Pedro Antonio Yepes, 
exculpado después. su hermano 
José Manuel y Manuel Costa. 
propietario de la finca. En el 
juicio. que comenzó eslC lunes, la 
acus3ción particular eleva a 90 
años la condena. la defensa 
solicita la libre absolución. 

-000)------

A la cabeza 
en investigacion 
sanitaria 
Los (res hospitales de Toledo, 
"Virgen de la Soll/(f', "Virgen 
l/el Valle" y "Parapléjicos" 
generan el 40% de la 
investigación médico sanitaria 
de toda la región. Al menos eso 
es lo que se desprende de un 
infonne presentado por la 
Dierección General de 
Ordenación de la Inves tigación 
del Ministerio de Sanidad. En 
dicha documentación se 
incluyen todos los proyectos de 
investigación para la salud. 
fi nanciados por el Fondo de 
Investigación Sanitaria. Segun 
esos datos, el "Virgell lle /tI 
Sall/(f' está a la cabeza del 
nlOking con 17 proyectos. Las 
principales materias. objeto de 
los distintos eSlUdios. son de 
genética molecular. linfomas, 
cáncer, alergias, hipertensión 
arterial, tumores de colón y 
estómago. 

- 12 -

Así queda el casco de Toledo 
después de un fin de semana 
La Plmafonna Cívica para la Mejora y Conservación del Casco 
Histórico de Toledo, ha enviado al alcalde de la dudad, Joaquín 
Sánchcz Garrido, un total de once fotograrías tomadas por los 
propios vecinos, en la mañana del domingo. día 7 de noviembre, 
como prueb3 documental de como quedan numerosos rincones del 
recinto amurallado después de un fi n de seman3. La imagen que se 
muestra. es una de ellas y corresponde a la emblemática plaza 
dedicada al poeta Gusla \'O Adolfo Bécquer. Este sucio aspecto se 
repite en otros puntos singulares del casco histórico. donde aparecen 
desperdicios de todo tipo, desde botellas vacías de "¡¡rrOI/IIS" hasta 
orines y vómitos. 

-<KO)-------------------------

Plan de Educación y Medio 
Ambiente para nuestros pueblos 
Con el objetivo de despertar la sensibilidad de los ciudadanos para 
proteger el medio ambiente, se ha puesto en march3 un plan Regional 
de Educación y Medio Ambiente que se inició con una exposición 
fotográfica itinerante. "fa /wlllrale:a alcance de 111 Plleblo". El 
proyecto. promovido desde la Consejería de Agricultura y Medio 
Ambiente. pretende infonnar 3 los castellano-manchegos de los 
problemas que tiene 13 conservación de 13 OIlturaleza. fomentar 
actilUdes y comportamientos par.¡ mejorarla y scnsibi lil.ar su 
conciencia crítica. Aparte de las exposiciones, se impartirán aulas de 
naturaleza. 

-ooo~----------

Acusado de 
matar el suero 
de J. Navarro 
En el hospital Ramón y Cajal 
de Madrid se investig3 la 
muerte de siete personas del 
Servicio de Cirugía Cardíaca. 
operadas con suero de 
fabricación errÓnea. procedente 
de los laboratorios J. Navarro. 
En diciembre de 1979, dos 
mujeres de Toledo fallecieron en 
el hospital Virgen de la Salud 
durante el parto. L1 causa fue la 
util ización de un suero, en malas 
condiciones. de dichos 
laboratorios. 
Los laboratorios, según el fallo 
dictado por la Audiencia 
Provincial de Toledo, debieron 
indemnizar a las familias de las 
víctimas. Una sentencia que se 
mantuvo finne a pesar del 
recurso interpuesto por la 
empresa que suministró el suero. 

-000)------

La Región con 
el debate estatal 
de drogas 
Castilla la Mancha y el País 
Vasco son las dos comunidades 
autónomas que deberán 
organizar el debate estatal 
sobre el Plan Nacional de 
Drogas que se celebrará el 
próxi mo año. La comisión 
interautonómica, bajo la 
presidencia del secretario de 
Estado-delegado del Gobierno 
para el Plan Nacional de 
Drogas, Ballasar Garzón, así 
lo decidió como, también. 
detenninó el tema prioritario 
del debate. 'la el'ofllciólI lle/ 
Plan Nacional de Drogas". 
Otras cuestiones a tratar serán 
el alcoholismo. las drogas de 
diseño o la creación de nuevos 
centros de tratamiento. 
Por otra parte, la comisión 
decidió fijar la JI Semana 
Europea de prevención de la 
drogadicción entre los días 15 y 
22 de octubre de 1994. 
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CONGRESO DE LA RENOVACION 

Durante su intervención tras ser elegido nuevo presidente provincial del Partido Popular, Francisco 
Gil Ortega fue categórico: el nuevo Comité Ejecutivo tendrá ante si el trascendental reto de enviar a 

los socialistas de esta provincia a la oposición. Un partido centrado y mano dura con los 
enfrentamientos intestinos son dos de sus premisas para obtener la victoria .. 

Gil Ortega centra el PP 

Gil Ortega aseguró 
que no permitirá los 
enredos 

En el nuevo Comité 
han entrado 
personas hasta 
ahora desvinculadas 
de la política 

1 congreso 
provincial 
que celebró 
el Partido 
Popular de 
Ciudad Real 

pasado do_.lIItIr mingo 21 de 
noviembre ha supuesto un pun
to de inflexión en la linea con
tinuista que desde su fundación 
por Ma nuel Fraga Iribarne 
ha caracterizado a los sucesi
vos equipos dirigentes que ha 
tenido este partido en la pro
vincia de Ciudad Real. 

Por primera vez en la re
ciente historia de esta forma
ción política se puede decir que 
el Parti do Popular de Ciudad 
real liene una imagen centrada. 
al menos a nivel de equipo diri
gente. Aún cuando en su es
tructura organizativa se mantie
nen a algunos de los hombres 
de más peso de la derecha ciu
dadrealeña en los últimos años. 
en tre ellos Eduardo Rodrí
guez Es pinosa, Juan Angel 
del Rey y Pedro Peral. la nue
va composición del comité eje
cutivo Provincial, en lo que a 
sus principales escalas de man
do se refiere ha sufrido un es
pectacular cambio, con la en
trada de personas que hasta 
ahora no tenían ni siquiera vin
culación con la política. 

El di lema que a partir de 
ahora se le plantea al namante 
presidente provincial. una vez 
abortado el intento del sector 
demócrata cristiano del Partido 
Popular de conseguir el mando 
en Ciudad Real a través de la 
nonata lista alternati va de Ja-

vier Rupérez. es el de vencer 
la soterrada ¡nnuencia que van 
a intentar seguir manteniendo 
sobre las decisiones más im
portantes que tenga que adop
tar en los próximos meses. los 
represen tantes más genuinos 
del conceplo estabilidad, que 
junto a los de renovación y 
equilibri o ha acuñado José 
María Aznar para conseguir la 
síntesis perfecta de los nuevos 
equipos dirigentes que están 
saliendo de los congresos pro
vinciales celebrados por el Par
tido Popular durante este mes 
de noviembre. 

Como se esperaba, el candi
dato a la presidencia no tuvo 
ningún problema para conse
guir su objetivo el pasado do-

mingo 21. Los compromisarios 
votaron mayoritariamente la 
candidatura confeccionada por 
el senador del Partido Popular. 
Concretamente fueron cuatro
cientos veintiún votos favora
bles de un total de cuatrocien
tos ochenta y cinco vo tos 
emitidos, registrándose sesenta 
y tres votos en blanco, que 
simbolizan la escasa contesta
ción interna que ha generado la 
única candidatura que final
mente se presentó en el Con
greso. 

H. AMAGOS DE ALTERNATI· 
VA 

Después de algunos amagos 
de alternativa, entre los que ha-
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bria que destacar el protagoni
zado e insistentemente negado 
por Javier Rupérez. Francis
co Gi l Ortega enCOntró el ca
mino expedito para obtener la 
presidencia. tras la imposibili
dad del anlerior presid enre, 
Eduardo Rodrígue z 
Espinosa , de compatibilizar 
ese cargo con el de parlamenta
rio en el Congreso de los Dipu
tados. Tras muchos quebrade
ros de ca beza para intenta r 
contentar a todos los sectores 
del partido,GiI Ortega encon
tró la solución a sus problemas 
arbitrando una foona mixta de 
acceso al nuevo Comité Ejecu
tivo Provincial. que fi nalmente 
ha quedado compuesto por 
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unas cincuenla personas. El 
congreso votó la liSia de veinti
dós, además del presidente. 
prop uesta por Gil Ortega. 
quien inmedialamente después 
de finalizar el aClo se reunió 
con su nuevo Comité ejeculivo 
para integrar en él a otms vein
tiocho personas. gracias a las 
modificaciones introducidas en 
el reglamento de régimen inter
no aprobado por el mismo con
greso. y que otorga facultades 
al presidente para nombrar a 
una serie de personas que no fi
gumba en la lista de veintidós. 

Gracias a esta solución, Gil 
Ortega ha podido compatibil i
zar los presupuestos de renova
ción. estabilidad y equilibrio 

El lunes 29 se 
nombrarán la 
totalidad de los 
cargos que 
compondrán el nuevo 
staff directivo del PP 

establecidos por José María 
Aznar. El paradigma de la re
novación ha sido el nombra
miento de Luis Jesús Garrido 
como nuevo secretario provin
cial. Garrido. jefe del área de 
inspección médica del lNSA
LUD de Ciudad Real se afilió 
al Partido Popular a primeros 
de año, no habiendo tenido con 
anterioridad ningún compro
miso de tipo político. 

Además de su inclusión co
mo número dos del partido en 
Ciudad Real, Garrido llevará 
la compleja área de sanidad. de 
la que es un consumado espe
cialista. Por otro lado la crea
ción de cualro vicesecretarias 
ha supuesto una de las mayores 
novedades que ha deparado es
te congreso. De el las, dos han 
sido ocupadas por personas que 
representan esa linea renovado
ra de la que ha venido haciendo 
gala a lo largo de la campaña 
precongresual el nuevo presi
dente provincial. 

••• NUEVAS GENERACIONES 

Se trata de José María Ro
dríguez (secretario de acción 
electoral) y presumiblememe 
nuevo presidente regional de 
Nuevas Generaciones y José 
Alberto Martín Toledano (vi
cesecrelario sectori31), alcalde 
de Malag6n, joven profesional 
del derecho y que en el anterior 
Congreso se alineó abiertamen
te contra la candidatura gana
dora de Ed uardo Rodríguez 
Espinosa. 

Las otras vicesecrelarias re
preseman la est3bilidad y equi
librio. Así, Pedro Peral, para 
muchos el cerebro en la som
bra que ha diseñado la actual 
composición de los nuevos ór
g3nos de poder de l pa rt ido. 
continuará siendo el responsa
ble del área de polític3 munici
p31. mientas que el di putado 
provincial, Ram6n González, 
gana muchas posiciones en el 
partido, aupándose al cargo de 
vicesecretario de organización. 
Direclamenle a sus órdenes es
tarán el también diput3do pro
vincial Isidoro Garda Tapia 
que se encargará de las comar
cas de Ciudad Real y los Mon
tes, Manuel Fernández Se,'i
lIa . (Valdepeñas y Vi llunuev3 
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de los Infantes} y Gabriel Ro
dado (Puenollano). 

Por su pane, Ed uardo Ro
dríguez Espinosa, seguirá vin
cu lado a la dirección del pani
do. gracias a la creación del 
cargo de coordinador electoral 
general. El relevo en la presi
dencia se produjo con toda nor
malidad durante el pasado con
greso.ofreciend o los 
compromisarios un prolongado 
aplauso a Rodríguez Espinosa 
cuando fue llamado por Fran
cisco Llerena, presidente de la 
mesa. para intervenir ante los 
asistentes . 

••• OIFICILES PAPElETAS 

Precisamente Francisco L1e
rena y su mujer, la concejala 
del grupo municipal popular en 
el Ayuntamiento de Ciudad Re
al. Angela Ma ría de Gracia . a 
quienes geme del panido han 
vinculado al imemo de Jal'ier 
Rupérez de preparar una can
did alU ra alternativa. fu eron 
junto a Gabriel Miguel 
Mayor. Emilio Nieto y Julián 
López Camarena . los nom
bres que más problemas oca
sionaron a Francisco Gil Or
leg:l para confeccionar la lista 
definitiva. Final mente el nuevo 
presidente substanció la pape
leta integrando a todos en el 
Comité Ejecutivo Provincial, 
salvo a Emilio Nieto. quien en 
fechas recientes habra protago
nizado uml agria polémica con 
Gabriel Miguel Mayor, tras la 
elección de compromisarios en 
la Junta Local de Ciudad Real. 

M_NUEVO COMITE 

El nuevo Comité Ejecu tivo 
quedó compuesto por los vein
tidós que acompañaron a Fran
cisco Gil Orlega en la candi
datu ra (I>aniel Almansa , 
Jerónimo Flores, Fernando 
Casas, Ramón del Burgo, Pe
dro Diaz Pinlado, Sebastián 
García, Jesús Garrido, María 
Teresa Gómez, Ramón Gon
zález, Helena López Gómez 
Castrillón, Teresa Madrid, D. 
Marl ínez, María del Prado 
Muñoz, Alfonso Noblejas, Je
sús Teodoro Octal'io, Pedro 
Peral, Gabriel Rodado •• Ia 
vicr Rupérez, Ca rmen Sán-

E. n tICI$I *1 CHgtm Gil Orttp cbrII e/JI JosIIhMl MQ/iu 

chez de Pablo , María del 
Cnrmen Valdenebro, Rosario 
Vargas y Ju an Carlos Villa
nuel'a) más los veintiocho In
corporados posterio rm ente 
(Eduardo Rodríguez , José 
Alberto Martín Toledano, C_ 
Rodríguez Carrelero, Javier 
Romero, Germán Diaz , Isi
doro Garda , Enrique Belda, 
Man uel Fernánd ez Sevilla, 
Luis María Sánchez, Dionisio 
Céspedes, Juan Ramón Har
ba , Ramón Hidalgo, Angela 
Muñoz, Francisco LLerena, 
Luis Peláez, José Sá nchez. 
Juan Angel del Rey, Ga briel 
Miguel MayorJulián López, 
Lidnio Moreno, José Ol'iedo, 
Juan Lorenzo Sánchez, Fran
cisco González, Angel Jimé
nez, Luis Moreno, Pilar Ayu
so, Domingo Triguero y José 
Manuel Morales. 

El próximo lunes 29 de no
viembre el Comité Ejecutivo 
Provincial nombrará a todas las 
personas que ocuparán las dife
rentes áreas que componen las 
vicesecretarias, salvo la territo
rial, cuyos integrantes ya fue
ron elegidos tras el Congreso 
Provincial. 

ORO PINTADO 
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La mayoría de las empresas ha dado el tijeretazo en sus presupuestos por la 
part ida que se destina a la publ icidad . Otras, sin embargo, han preferido 
mantener sus marcas líderes haciendo frente a la competencia ut il izando 

fuertes campañas de publicidad. 

Estrategias publicitarias 
de las grandes empresas 

de la región 

- 16-

a publ icidad 
está siendo la 
g ran sacrifi
cada de to
das las inver

. ' ''''''' de las 
e mpr esas. 

....... , Desde que 
comenzaron a notarse los de
vastadores efeclos de la crisis 
económica se han metido las ti
jeras en el gasto que. para algu
nos empresarios, es el más fácil 
y nex ibJe de modificar. 

Los publicistas consideran 
que las empresas deberían in
verti r al menos un se is por 
cien lO de su facturación 10lal 
en publicidad. promoción e 

im agen de sus productos. un 
porcentaje que difíci lmente 
asumen los empresarios. 

Sin embargo. Iodos conocen 
los efectos positivos que la pu
blicidad tiene, especialmente 
en épocas en las que la compe
tencia es mucho má s fe roz . 
Cuando hay que escoger cuida
dosamente el sopone de su pu
blicidad se decantan por me
dios masivos co mo las 
televisiones. o, por el contrario, 
por medios de comu nicación 
específicos del sector o medios 
regionales. potenciando la pro
moción en la zona reg ional 
más que en el exterior. 

En general los publicistas se 

lamentan de que con la crisis se 
ha abandonado la creatividad y 
se ha vuelto a fonnas más con
vencionales y baratas de publ i
cidad, como las promociones. 
Las empresas con cuentas más 
abultadas o las que quieren una 
rápida promoc ión se decantan 
por la televisión. 

El empresario de Almagro, 
Vicente Malagón. del sec tor 
de conservas, recuerda aún su 
primera incursión en la televi
sión: "File ell /966. Quería ha
ct'r 11110 campmia para promo
ciollar las berelljellas La 
P1a:a. de Almagro. Emollcts 
solo existía la primera cadella 
de televisión y cal/a {l/l/lIIdo 

me COSIÓ /5.000 pe.ft'llIx. En 
IOral se cmirieron el/ ese mio 30 
Jpot. a la hora de comer. La 
campaFia /IOS costó. toom'ía lo 
rec/lerdo. 450.000 pe.fetas~. 
Para aquellos tiempos fue un 
precio excesivo pero el resulta
do. a juicio de este empres.1rio, 
fue evidente: "Resllltó jabulo· 
so, se I/otó el/seguid(/ eJl fas 
\'emaJ. Claro que elllOl/ces 10· 
(/0 el mIli/do reía la m;sma co· 
l/ella. /10 había ('·Ol1lfJell'l/cia". 

Desde entonces hasta ahora 
la s berenjenas de Almagro y 
las conservas de esta localidad 
y de Bolaños habían dejado de 
ser promocionadas publicitaria
mente de forma contundente. 
hasta hace unos meses. La in
minente consecución de la De
nominación de Origen para es· 
te producto ha llevado a hacer 
una fuene campaña publicitaria 
para la que se han destinado 
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doce millones de pesetas (sub
vencionados por el proyecto 
Leader). La Asociación de Fa
bricanles y ProduclOres de be
renjenas ha hecho publ icidad 
del producto en una cadena pri
vada de televisión, sin marcas 
concretas, y, según los empre
sarios del seClOr, el resu llado 
ha sido rápido y los pedidos 
han aumenlado desde que se 
inició la campana . 

••• TIRAR LA CASA POR LA 
VENTANA 

Aunque son la excepción, al
gunus empresas no se han achi
cado ante la cris is, Todo lo 
cOnlTario, han estimado que II 
grandes males grandes reme
dios y han apostado fucne en el 
tema publicitario. 

'Ha)' que ser 111//)' fl'ro/iros 
pam l/O pasar in(ld\'(!l'Iid()s~

asegura Féli x Bellido, respon
sable de la empresa de la re
gión Miguel Bellido S,A, líder 
nacional en el sector de tinlu
rones y complementos de piel 
y corbatas, comercializados 
con la marca OLIMPO. Bellido 
considera que la publicidad es 
"imprescilldible ()(Ira .úl/wr 
IIlIa !l/arca 1'11 el mercado. En 
/IIleS/IV caso 0/11/ el//iempos de 
crisis es l1ecerorio st'gl/ir reali
:al/do 1/11 esf/ler:o grande por
que OLIMPO compile eOIl ca
SlIS como ARMAN/. OlOR o 
IIERMfS". 

La empresa Bell ido predica 
con el ejemplo y ha aprobado 
una campana publicitaria muy 
fuene ( disenada por la agencia 
publicitaria Grey). contratando 
en exclusiva a la número uno 
de las top model internaciona
les. la alemana Claudia Schif
fer. La modelo ha rodado un 
spot publicitario. que tiene co
mo lema "Olimpo. c/"fado para 
el "ombre~. con una duración 
de 20 segundos. El anuncio se 
emitirá en todos [as cadenas de 
televisión. nacionales y regio
nales, durante [a c.unpana de 
navidad de este ano y del pró
ximo. La campaña costará a [a 
empresa "varios cientos de mi
llones". según su gerente. 

Para Fé[ix Bellido "Oliml)O 
fiel/e )'ocaciólI de marca líder )' 
1/0 podemos recortar e/l gas/os 
de publicidad. Es cierto que 

sien/IJre es más flexible recor· 
IlIr de ltl publicillad . ¿qué hu· 
biera pasl/(Io si hubiéramos he
ellO l/l/a caml)(lií(1 la ",i/ad de 
¡uerlC? pues a corto pla:o l/a 
pasada liada pero era impres
cindible seguir r(!afi:afldo este 
esfller:o". 

Con el fichaje de Schiffer la 
empresa potenc ia la marca 
Olimpo como de alto standing. 
en la línea de lu moda de alta 
calidad, 

Otras destacadas empresas 
de [a región no han querido re
cortar significativamente sus 
presupuestos en public idad y 
siguen manteniendo unos por
centajes de entre e[ 3 y e[ 6 
por ciento de su facturación. La 
empresa DELAV [UDA. pro
piedad de [a fami lia de Alfredo 
Rojas. de Sonseca, líder en [a 
fabricación de Mazapán , da 
una imponancia excepcional a[ 
tema publicitario. Precisamente 
el punto de innexión de Oe[a
viuda [o marca su entrada en 
televisión hacia el año [974. A 
panir de entonces adquirió un 
ritmo diferente, muy positivo. 
según explica Emiliano Peces, 
uno de sus máximos responsa
bIes. Esta empresa destina 11 su 

publicidad el 4 por ciento de la 
facturación tota[ (el año pasado 
facturó 4.560 millones de pese
tas y se sitúa entre las dos mil 
mayores del país). 

La campaña publicitaria de 
esta marca de mazapanes se 
centra exclusivamente en el pe. 
riodo entorno a [as 

Algunas empresas de 
la región se vuelvan 
en la promoción 
dentro de la región 

Félix Bellido: 
"Hay que ser muy 
creativos para no 
pasar inadvertidos". 

navidades,dadas lus caracterís
ticas de su actividad. 

Al iguul que ocurre con otras 
importantes empresas regiorm
les, Oe[a\'iuda confía su estra
tegia publicitaria a una empre
sa de Madrid. responsable de 
programar e[ plan d e medios y 
e[ tipo de anuncios. 

Entre un 3 y un 5 por ciento 
de su presupuesto es el que de
dicu a publicidad INDAS. elll
presa que aunque tiene su do
micilio en Madrid tiene su 
mayor peso de producción en 
E[ Ponillo (Toledo). Dedicada 
a la fubricación de materi¡¡l sa
nitario Indas tiene una factura
ción próx ima a los siete mil 
millones de pesetas. Según los 
datos facilitados por al empre
sa, el medio más frecuentado 
de publicidad es la prensa y las 
revistas especializadas de[ seco 
toro a veces también hacen pu
blicidad institucional. 

Normalmente Ind as ha 
mantenido una evolución cons· 
tante de [as panidas destinadas 
a publicidad, manteniendo 
siempre un porcentaje sobre la 
facturación. Al igual que otrus 
finnas el capítulo promocional 
de Indas queda completado con 

- 17 -Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #304, 28/11-4/12/1993.



' , .--- 1 

PUERTAS MUlSA 

La empma Puma M,,1sI pnfiete ptOl1Uldll/lalff pUDe/Ulldo equipos deplHllvDS. UIII (n ula a la que SI ipuwtJ 

el lanzamiento de pequeños ob
sequios de promoción. antes de 
la publicidad en los medios. La 
teoría de la empresas es que 
"plleslO que ex;sll' 11110 fllene 
eompe/encia 1'11 Imlm" los órde
l/es, el mejor III('(JiO cOlIsiste ('JI 

diferenciarse paro aCllparar la 
atención, JO .fea ell me(lios o 
fOil o/ros objeti\'os~. 

. _ IR SOBRE SEGURO 

"EI1 el 1I1/111do (fe la empresa 
la publicidad es mil)' importan
te. pero c/lOIulo ha)' crisis co
mo 1'11 lo que estamos fa e/ieT/
lefa \'0 más al" precio del 
proouclO )' se o/ri(la del ¡aftor 
marca"· afi nna Alicill Gonzá· 
lez, responsable del departa
mento de marketing de la em
presa de Campo de Criptana 
Honesta Man7.ancque. 

Esta empresa, dedicada a la 
fabricación de pastas y harinas, 
suele orientar su publicidad a 
las promoc iones y a la inser
ción de anuncios en revistas es
pecial izadas del sector. 

"El p17supues/o que se dedi
ca a es/os /emos es ¡·oriable. 
depende mucho- explica Al icia 
González- {1ero suefe eSlOr ell
lomo o 1111 5 por ciel/lo. Nace 
llos mios hicimos 1/1/ esfuer:o 
importol/le porque hubo UII 
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cambio (le imagen de los f1ro
duCIOS y se cuidarofllllucho los 
cle/(¡fles. Cada Olio hay que mi
rar los da/os y rer qué objni
¡'os hay y hacer las illl'el',fiol/es 
en filllción lle rodo e.wo". 

Pnra el próximo año Alicia 
Gonzál cz ha diseñado una 
campaña publ icitaria par.! tele
visión. pendiente de ser apro
bada por la dirección. El objeti
vo primordial para Honesta 
Manzaneque va a ser "mallle
liemos ell el mercado. e:,pe
cia/mel/te en Castilla UI MOI/-

chao por lo q/le la publicit/tul 
se "ofcará en la televisió" y 
medios regionales. Hay que 
hacer freme COII II/leslros P/'()
dllCIOS ala COlI/lJelencill que 
riene de fitera". 

Honesta Manzaneque tuvo 
durante 1992 una facturac ión 
de más de cinco mil millones 
de pesetas. 

Bodegas Félix Solís. de Val
depeñas, es otras de las empre
sas de la región bien posiciona
das en eUllnto a venias. En los 
presupuestos que elabora 

anualmente destina una pane 
importante alterna publ icitario. 
"pero para elll/io que "ielle 1/0 
l'{/ a haber liada para pl/Mili
(/(uf'- maniliest3 el director co
mercial. Juan Antonio Solis-. 

"Está claro que si no haces 
publicidad lo productos no son 
comerciales. un 50% de lo que 
se destine al producto debe de 
ser en promoción- continúa Sa
lís- pero este año lo vamos a 
reinvert ir todo en el pu nto de 
venta". 

Para esta empresa de Valde
peñas el porcentaje que se em
plea en hacer publ icidad varía 
de un año a otro y dependiendo 
de[ producto que se quiera apo
yur. "pOI' ejemplo. para Los 
Molillos hicimoJ //11(1 C(II/I/xlíia 
muy fl/erle. de /resciellfos mi
/folies de peseta.{". Según Juan 
Ant onio Solis no están ut il i
zando medios como la televi
sión. "IJOrque allom mismo SOIl 
prohibi/i\'os". 

El gerente de [a empresa de 
Manzanares Vi nícola de Casti
lla, Alfonso j\'1onsal\'c, alinna 
que Hfe damos impor/allcitl a fa 
p/lblicidad. que biell el/focada 
es /111 elemel/to determinal/te de 
la acción comerciaf, pero está 
1'11 condiciOl/es de las posihili
dades eCOl/ómicas". 

Desde 1986 esta empresa ha 
invertido en publ icidad más de 
cien millones d e pesetas anua
les. dUr.!nte este año ha sido al
go inferior, unos 40 mi llones 
de pesetas . La s campañas se 
han centrado fundamenta lmen
te en los últimos meses de l 
año. de octubre a diciembre. 

Según Mon~h'e la publ ici
dad de Vinícola de Casti lla se 
suele centrar en " /111 mel/saje 
direclo al con.mll/ido/". (/11/11/

dal/do las mlll'C(/S que ('¡'ee// 
eOIl más posibilidades dese
cfllll/do 1M segmentos más ba
jos de la produccióI/". 

••• PATROCINADORES 

Hay empresas de la rcgión 
que prefieren invertir su dinero 
destinado a In publicidad a pa
trocinar equipos deporti\'os de 
su zona. También en estos ca
sos [os equipos deportivos han 
sufrido recortes económicos a 
causa de la crisis. 

Pucrtas Ma\'isa. empresa de 
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Toledo,ha mantenido durante 
algunos años un equipo de ci
clismo en la calegoría profesio
nal. So lamente e l manteni
miento de este equipo le 
costaba a Puenas Mavisa unos 
150 millones de pesetas anua
les, A esta cantidad había que 
sumar otros veinte millones de 
pesetas destinados a anuncios 
de revistas especializadas y a 
radio, sobre todo en aquell as 
emisoras locales o provinciales 
donde la empresa tiene ubicada 
fábrica. En la actualidad la fir
ma ha rebajado a quince millo
nes de pesetas lo destinado a 
publicidad. 

De nos años a este pane las 
cosas han cambiado para esta 
fi rma. El equipo profesional 
"ha habido que suprimirlo y 
grandes figu ras del ciclismo se 
han quedado en paro" . explica 
Manuel Lorenzo, responsable 
del gabinete de comunicación 
de la empresa. 

Manuel Lorenzo considera 
fundamental la inve rsión en 
publicidad, "Una publicidad 
decellle y sincera es 1/1/0 de los 
escalol/es por los que ha de pa
sar C1/alquier producto que se 
precie". Reconoce que los fru
tos conseguidos durante los 
años que patrocinaron el equi
po ciclista profesional fueron 
excelentes, "todo lo que se ha
gtl a Irm·Ú del deporle es muy 
posilil'o" _ 

Alcoholera de la Puebla, de 
la Puebla de Montalbán. tiene 
una inversión anual superior a 
los cinco mil millones de pese
tas, pero su único medio de 
promoción es el de las 200.000 
pesetas anuales que se destinan 
al eq uipo local de fútbol. el 
club deponi vo Almoradiel. 

Tampoco tienen una política 
publicitaria firme la empresa 
Herea, dedicada al sector de la 
alimentación, con una fac tura
ción anual de unos 3.800 millo-
nes de pesetas. Hilario Ferre
ro, gerente de Herca, reconoce 
que en su empresa '110 existe 
una pofítica publicitaria espe· 
cifica. se fl/llciolla más o me
nos por impulsos". 

La valdepeñera Frimancha, 
del sector cámico, con una fac
turación superior a los diez mil 
millones de pesetas, no destina 
un capítulo destacado a la in
versión publicitaria. Sí patroci-

producfllltS , Itldusfr/alts de IItrtn/e/faS $l llan gasta/ID UI!gS doce IIllllonts ti! publicidad 

Alicia González: "En 
crisis se mira más el 
precio que el factor 
marca" 

Vinícola de Castilla 
invierte unos cien 
millones de pesetas 
anuales en publicidad 

na el equipo de fútbol de la lo
calidad. 

Otras de las grandes que no 
cons ideran la pu blicidad una 
necesidad es Aceites Toledo. 
"La publicidad lielle para no
sotros I/l1a ¡/l/parranda re/ati
I'a. porque hay IlI1fenómello. fa 
marca blanca. que llega a 
agmpar el 20 % de fas renlas.-

dice Pedro Ru bio, vicepresi
dente de la empresa. La marca 
blanca es un fenómeno que 
aparece con las grandes super
ficies, compran el producto y le 
ponen la marca del centro co
mercia\. Aceites Toledo tiene 
un planteamiento de la promo
ción que le está dando excelen
tes resultados, "este 0110 I'amos 
a (;recer el/lre 1111 40 Y 1111 50 
%- dice Rubio-. Nuestra estra
tegia se celltra en prodllci,. /a 
máxima calidad COII costes 
COl/lf)C/itil'os". A esto le acom
pañan medidas concretas como 
la promoción en puntos de ven
ta a través de cabeceras de 
góndola o canelería. 

Aceites Toledo no se prodiga 
en anuncios. Hace ocho años 
hizo una campana en televisión 
para promocionar el brick, "pe
ro l/O dio resultado",ActuaJ
mente sus campañas se centran 
en medios regionales como Bi
sagra. 

• B. JIM ENEZ y P. L. G 

LA AGENCIAS 
LLAMAN A LA 

PUERTA 

Numerosas age ncias 
de publicidad que hace 
unos años veían como 
los cl ientes iban en su 
buscar para confiarles las 
campañas de publicidad, 
han tenido ahora que sa
lir a la calle y llamar a 
las puertas de empresas 
de todo el país. 

La crisis ha afectado 
muy especialmente a cs
te sector, que años atrás 
aplicaba unos márgenes 
mucho mayores que los 
actuales. 

Las empresas de la re
gión tienen ahora una sa
turación de orenas publi
citarias y está 
comprobando la compe
tencia entre las agencias. 

Las agencias de publi
cidad de la región se si
guen lamentando de que 
los que dirigen las em
presas con mayor factu
ración confían sus cam
pañas a las agencias de 
Madrid , cuando aquí se 
está igual de preparado. 

"Es indignan/e, afi r
man los responsables de 
la agencia TM, que sigan 
encargando las institu
ciones o empresas de 
aquí su pllblicidad. para 
promocionar los {)/'Odue
tos propios. a empresas 
de fue ra cualldo aquí 
hay profqionales mI/y 
cualificallos". 

TM apuesta por nue
vas estrategias d e publi
cidad ,"cambiarlas tell
del/cIas dásica~· e 
inverlir el/ formació lI y 
dirulgación". 

Para la agenc ia de 
imagen y comunicación, 
El Gremio, "COII la cri
sis la gellle ha ido a es
trategias de promoci6n y 
la creatiddad se ha re
selltÍllo mllcho. No hay 
qlle o/I,idar el dise /i o. 
que como I'alor (/I/(I(lido 
al producto. {)otencia la 
com{Jelitil'idad". 
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o No hay peligro 
con el 
"bakalao" 

El gobernado r civil de la 
provincia Tomás Morci ll o no 
pudo di simuJ:¡r su ex trañeza 
cuando el pasado [unes fue 
llamado a Madrid para asistir a 
una reunión en el Ministerio del 
Interior con colegas de Olras 
provincias incluidas en la 
denominada ruta del 8akalao. 
Según Morcillo las autoridades 
de Interior incluyeron Ciudad 
Real por los anuncios 
publicados por una discOIeca 
an imando a los jóvenes de 
Madrid a pasar la noche de l 
sábado en Ciudad Real y por la 
instalación de una carpa donde 
se ponía bablaa en 
Piedrabuena. A pesar de estas 
inicituivas el gobernador civil 
manifestó que no se puede 
considerar que ningún pueblo de 
la provincia sea utilizado como 
escala en la ruta ya tristemente 
famosa, asegurando tambi én 
que a partir de ahora plantearán 
una dura batalla contra la venta 
de alcohol a menores. 

Las agrupaciones locales de 
Ciudad Real de los dos prin
cipales partidos políticos no 
se encuentran en sus mejo
res momenfOs. Por un lado, 
los primeros quebraderos se 
rios de cabeza que va a tener 
el flamante presidente pro
vincial del PP. Francisco Gil 
Ortega, se los va a propor

cionar la celebración , si es 
que llega a producirse, del 
Congreso Local de Ciudad 
Real, donde es casi se~uro 
que se presentarán dos listas. 
Por otra. en el PSOE de 

Ciudad Real cada vez son 
más las voces que discrepan 
contra la foma de dirigir la 
Agrupación del recien nom
brado director provincial de 
Educación, Angel López. 

LU~I¡;L tomaron posesión 

o Críticas al BCL 
El cada vez más innuyente grupo de alcaldes socialistas de 

poblaciones mayores de diez mil habitantes se reunieron el pasado 
lunes en Puer1ollano. Con la ausencia justificada del alcalde de 
Valdepeñas y las de Anastasio López y Antonio Lizán, los ediles 
abordaron diversos temas de actualidad municipal entre los que 
habría que destacar la petición al BCL de la rebaja de los tipos de 
in terés, criticando los reunidos a esta ent idad pública por no 
realizar una gestión financierJ que beneficie a los Ayuntamientos. 
También hablaron de la necesidad de que los programas de ayuda a 
zonas deprimidas no vayan exclusivamente a ámbitos rurales, de 
que las subvenciones de l FRAM sean todas genéricas y de la 
actual situación dellBl de rústica. 

O Licinio Moreno asedia a 
Francisco Ureña 

Ramón Gallego y Angel L6pez. lOmaron posesión el pasado manes 23 de 
noviembre en el Gobierno Civil de sus cargos de director provincial de Trabajo y 
Educación, respectivamente. En un acto. al que acudieron alrededor de cien personas. 
los dos nuevos responsables de Educación y Trabajo agradecieron la confianza 
depositada en ellos. En la sesión también estuvo presente el director general de 
Coordinación y Alta Inspección del MEC. Francisco Ramos.López. llega al cargo 
desde el puesto de director de progmmas en la dirección provincial del MEC.mienlras 
Ga llego vuelve al despacho que ya ocupó durante seis años. La dirección provincial 
del lNEM sigue vacante. al cumplirse un año de la dimisión de Julián Aguirre. 

Licin io Moreno ha decidido cambiar su 
linea opositora en la Diputación Prov incial. 
Espoleado por la nueva estructura de poder 
surgida de l Congreso Provinc ial y con el 
ánimo de mantener su cargo en el palacio 
provincial. Moreno. hasta ahora escasamente 
beligerante. se ha lanzado en tromba contra el 
equipo de gobierno presidido por Francisco 
Ureña. Dos son las annas que está utilizando 
en su estrategia de desgaste. El diario Lanza y 
el decreto de integración del personal del 
Cannen en el INSALUD. En el primer caso. 
el PP ha presentado un recurso de reposición 
cont ra el acuerdo soc iali sta de disolver la 
fundación pública y crear una empresa mixta 
con la entrada de capital privado. En cuanto a 
la integración. Moreno, lanzó duras diatribas 
contra el presidente de la Diputación. al que 
acusó de escaso espíritu democrático y nulo 
talante dialogador, al haber retrasado hasta la 
fecha límite que marca la ley. dos meses. la 
celebración del pleno solici tado por el P.P. 
para tratar de la si tuación en la que quedarían 
los funcionarios de la Di putación (Iue no 
quieran integrarse en el INSA LUD. Ureña 
fijó el pleno para el 17 de enero de 1994. 
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o Gil Ortega pregunta por el cierre 
de cuarteles 

El senador del Partido Popular y flamante presidente 
provincial del Partido Popular, Francisco Gil Ortega ha 
formulado una preguma al gobierno en la que interroga 
sobre los cuarteles de la guardia civil que se cerrarán en la 
provincia .. En su iniciativa parlamentaria Gil Ortega 
formula una serie de preguntas sobre los detalles del 
despliegue territorial de las Fuerzas de Seguridad. El senador 
popular plantea que ante la importancia de los cambios 
relacionados con la presencia policial la transparencia en la 
información ante [a opinión pública debe ser total. Por el 
momento no ha trascendido ninguna información sobre que 
poblaciones de la provincia se verán afectadas por la 
supresión de cuarteles. Ni desde la guardia civil ni desde el 
gobierno civil de Ciudad Real se ha respondido a las 
preguntas fonnuladas por este semanario desde hace varios 
meses. 

o Bono visitó Infantes 

El presideme de la Junta de Comunidades de Castilla la 
Mancha, José Bono Martínez, visitó el pas¡I.do miércoles 
Vi llanueva de los Infantes con el fin de inaugurar las obras 
de remodelación que se han venido llevando a cabo durante 
los últimos meses en el Ayumamiemo de esa localidad. La 
afluencia de políticos socialistas de la provincia fue 
numerosa, debido sobre todo, a que posterionneme todos 
junto al presidente Bono se trasladaron a Villahennosa para 
mantener una reunión, en la que se abordaron algunos de 
los asuntos que los representantes de Castilla la Mancha 
llevarán al Congreso Federal que el PSOE celebrará en 
Madrid el próximo mes de marzo. José Bono se dirigió a los 
numerosos infanteños presentes en la plaza Mayor desde el 
balcón del Ayuntamiemo. Al presidente lo acompañaron el 
alcalde de la ciudad, Tomás Rodríguez, el gobernador civil, 
Tomás Morcillo, el secretario general del PSOE de Ciudad 
Real, José María Barreda, el presidente de la Diputación, 
Francisco Ureña y el consejero de Agricultura, Fernando 
López Carrasco. Las obras de remodelación del 
Ayuntamiento han supuesto 80 millones de pesetas. José 
Bono volverá a visitar la provincia el próximo lunes. En esta 
ocasión de desplazará a Valdepeñas para inaugurar la sede 
del Consejo de Queso y la empresa MOSTlNSA. 

o Mercomancha versus CERESCO 

La adquisición del centro que la empresa pública 
MERCOSA tenía en Manzanares por parte de la coperativa 
de segundo grado CERESCO, fonnada por once 
cooperativas de la provincia, no parece que esté dando los 
resultados apetecidos en un primer momento.La causa no es 
otra que la competencia que les ha planteado la nueva 
empresa fonnada por el anterior gerente de MERCO, 
Antonio Atienza, quien junto a otros socios cerealistas de la 
zona han montado la empresa MERCOMANCHA. La 
nueva sociedad se ha instalado jumo a las naves de 
CERESCO, en el Polígono Industrial de Manzanares, y las 
obras han supuesto una inversión cercana 300 mi llones. 

L 

I 
Y PASILLOS 

TEORIA DE LA CONSPIRACION 
os comerciantes le quieren declarar inconst itu
cionaJ el plan de tráfico a Emilio Villarino. Las 
acciones que vienen anunciando en las últimas 
semanas contra la puesta en marcha de las im
portantes novedades que para el tráfico rodado 

en Ciudad Real ha supuesto la peatonaJización de muchas 
de las calles más céntricas de la ciudad han pasado de la 
mera queja a la seria amenaza de no pagar los impuestos 
municipales si el alcalde de la ciudad, Nicolás Clavero no 
da marcha atrá<;. 

Estas movilizaciones de los comerciantes lienen varios 
matices que las aliñan con unas peculiaridades que obligan 
a un análisis profundo de lo que puede estar sucediendo. El 
principal argumento son los graves quebrantos económicos 
que la peatonalización parcial del centro, y por lanto, las di
ficultades de acceso y aparcamiento de los coches, les está 
ocasionando la decisiÓn del Ayuntamiento. Pero la protesta. 
encierra además, otros componentes que no están siendo es
grimidos por los portavoces de los comerciantes, en la ma
yoría de los casos ajenos al sector, y en los que subyace la 
expresión de una indignación contenida desde hace mucho 
tiempo, y cuyos principales culpables son algunos de los 
que ahora quieren abanderar el malestar de los comercian
tes. 

La implantación de las grandes superficies de alimenta
ción fue el primer puyazo para un sector que tuvo que em
prender a marchas forzadas una profunda reconversión, 
consecuencia lógica del adocenamiento que padecían mu
chos de los empresarios acomodados con una situación de 
escasa competencia. Posterionnente la introducción del Im
puesto de Actividades Económicas y la consiguiente subida 
que supuso para muchos empresarios, fue otro elemento 
que contribuyó a disparar los ni veles de adrenal ina de un 
sector que empezaba también a sufrir las consecuencias de 
la gravfsima crisis económica que ahora ha alcanzado su cé
nit. 

Sin embargo en estas dos ocasiones las protestas empre-. 
sariales no alcanzaron los niveles de beligerancia a los que 
se están llegando por la puesta en marcha del plan de tráfi 
co. Hubo eso si, manifestaciones multitudinarias, pero de 
eso a anunciar que no se pagarán los impuestos municipales 
va un abismo. Estas reflexiones dan pie a pensar que en esta 
ocasión, más que justificar la protesta por la gota que colma 
el vaso, se están introduciendo otros condicionantes aleja
dos de los puramente económicos, esgrimidos por el sector. 

El alcalde de Ciudad Real, decía con razón durante esta 
semana que el plan de tráfico no se ha hecho solamente para 
los comerciantes. La cerrazón de éstos, o qui1.ás mejor di
cho, de sus representantes a no esperar hasta Semana Santa 
para evaluar las consecuencias de la puesta en marcha del 
plan, avalan la teoría de la conspiración. En muchos pue
blos y capitales de provincia, antes que en Ciudad Real se 
ha peatonaJizado el centro con la intenciÓn de crear cómo
das áreas comerciales. Al final todos han terminado conten
tos. Sin olvidar que esto tampoco es Méx ico D. F. 
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L as manifestaciones del 25 de noviembre se convirtieron en un ejercicio de calentamiento para la 
más que probable huelga general del próximo mes de diciembre. Alrededor de un millar de personas 

salieron en Ciudad Real a las calles, bajo el grito "Mllevete,ahora estas a tiempo" . Las críticas a la 
política del Gobierno socialista y la reivindicación de empleo marcaron las intervenciones de los 

responsables sindicales. 

Los manifestantes invitaron a la 
huelga general 

Los estudiantes 
secundaron las 
movilizaciones pero 
pocos salieron a la 
calle 
-22-

...... " hora y 
media du
ró la ma
nif es la
ción que 
los sind i
c a t o s , 
UGT y 

CCOO, protagonizaron en Ciu
dad Real el 25 de noviembre. 
Aunque breve y no excesiva
mente concurrida sí significó 
una invitación a la huelga ge
neral, anunciada ya por CCOO 
y a la que probablemente pron
to se sume UGT. 

Cerca de un millar de perso
nas se dieron cita a las siete de 
la tarde en el Parque de Gasset, 
de Ciudad Real, y desde allí se 

dirigieron a la Plaza del Pilar, 
de sde donde los secretarios 
provinciales de ambos sindica
tos, Juan Antonio Ma rín, de 
UGr y Ma rcelino Félix, de 
CCOO, tomaron la palabra. 

Sus discursos se centraron en 
la necesidad de una nu eva 
huelga general. y aludieron , 
principalmente, a la urgencia 
de hacer una política que creara 
empleo. 

••• POCA GENTE EN LA CAllf 

La convocatoria de estas mo
vili zaciones contaron con el 
apoyo de numerosos colecti
vos, como el de los estudiantes 
de la Universidad, y del parti-

do político Izquierda Unida. 
lzquiera Unida coincide ple

namente con los sindicatos en 
el análisis de la situación eco
nómica actual y en la necesi
dad de una nueva política eco
nómica. También algunos de 
sus máximos di rigentes consi
deran oportuna y necesaria la 
huelga general. 

En los centros de trabajo de 
la provincia con fuertes comi· 
tés de empresa los trabajadores 
han mostrado su adhesión a las 
movilizaciones reclamando que 
la voz de todos los empleados 
sea tenida en cuema por el Go
bierno. En definiti va, lodos pa
recen estar de acuerdo con que 
el Gobierno no debe de seguir 
con la política económica y la-
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Dos dilfS /Il/!es H IIlf181Jlfestatlitl, dt/tgadDs sindicales real/zafoll'1lI UIIC#IItnltl61 ti! la dtJqación de Trabajo. 

boral diseñada, sin embargo no 
fueron muchos los que salieron 
a la calle. 

El 25 N se sumaron a la ma
nifestación los empleados de 
Telefónica, que tienen un moti
vo más de queja con el Gobier
no por el retraso en la negocia
ción de su convenio colectivo. 

Aunque los sindicatos advir
tieron a los trabajadores que no 
aprovecharan las protestas para 
reivindicaciones más concre
tas, muchos trabajadores afec
tados por problemas en sus 
conven ios o con sus empresas 
se mostraron más receptivos a 
secundar las movilizaciones 

.... PREPARAnvOS 
~ 

El despliegue sindical pre-~ 
vio al día 25 fue importante. ~ 
Realizaron numerosas asam- ~ 
bleas en los centros de trabajo 

de toda la provincia, enviaron 
miles de manifiestos en los que 
se detallaban las razones para 
secundar la protesta y pegaron 
tres mi l carteles. 

Algunas secciones comarca
les de los sindicatos pusieron 
autobuses para traer a las gen
tes de sus comarcas. 

Con la manifestación del 25 
N se empieza a calentar a una 
opin ión pública ya suficiente
mente calentada por las malas 
notic ias que llegan mes tras 
mes: el aumento del paro y la 
creencia de que en breve plazo 
las cosas no van a ir a mejor 

Solo en la provincia de Ciu
dad Real la cifra de parados su
pera los 35.000 . En comarcas 
como Puertollano crece el des
contento social con el deterioro 
industrial. 

El fracaso del Pacto Social, 
ca lificado como "una farsa" 
por el secretario procincial de 
CCOO, ha sido el detonante fi
nal de las manifestaciones y de 
la l1amda a la huelga general. 
Para los sindicatos, tienen mo
tivos para protestar los jubila
dos (más de siete millones en 
todo el país),para los que recla
man una subida de las pensio
nes y el abandono de los recor
tes sociales que ha previsto el 
Gobierno para el próximo año. 
Los funcionarios confomlan el 
otro gnm colectivo que no está 
nada contento con la decisión 
gubernamental de que sus sala
rios sean congelados (dos mi
llones de empleados públicos). 
Este colectivo ya ha protagoni
zado manifestac iones y olras 
movilizaciones desde el año 
pasado. 

Los parados sufrirán un 
lluevo recorte en las pres
taciones por desempleo. 

Los líde res s indica les 
nacionales querían para es
tas manifestac iones, ante
sa la de la hue lga, "más 
nueces que ruido". De su 
interpretación de la partici
pación en ellas depende 
ahora qu e UGT se s ume 
definitivamente a la terce
ra hue lga genera l desde 
qu e el PSOE es tá en el 
Gobierno. 

• P. L.G. 
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o UCAMAN y los 
seguros 

• agranos 
La Unión de Cooperativas 
Agrarias de Caslilla La 
Mancha, UCAMAN, desarrolla 
durante los meses de 
noviembre y diciembre un Plan 
de Promoción de los seguros 
agrarios. Esta iniciativa, 
motivada por el convenio que 
han finnado con la Entidad 
Estatal de Seguros Agrarios 
(ENESA) para la promoción 
del seguro entre las 
cooperativas, se realizará en 
distintos puntos de la región. 
Se basa en dos aspetlos, 
charlas de divulgación y cursos 
de fonnación de expcnos en 
seguros agrarios, estos 
dirigidos especialmente a 
gerenles y administrativos de 
las cooperativas. 
Manzanares, Quintanar del 
Rey, Mota del Cuervo e Iniesta 
serán las poblaciones en las que 
se den las charlas.S 

La fal la de consenso entre 
distinlos agentes sociales ha 
provocado lo peor: ir por las 
malas. Los comerciantes de 
la zona centro de Ciudad 
Real ya han optado, más que 
por continuar con la negocia~ 

ción, por ir por las bravas y 
han anunciado que no paga
rán los impuestos municipa
les hasta que no se paralice 
el Plan de Tráfico. 
También por las bravas han 
ido ya los sindicatos contra 

la política económica y labo
ral del Gobierno. 
En Ciudad Real se sumaron a 
la protesta, posible precen

dete de una huelga general, 
distintos colectivos, como 
el de estudiantes y los profe
sionales autónomos 

o Importante subida de las 
exportaCiones 

Las exportaciones de Castilla La Mancha tuvieron un importante 
incremento durante el primer semestre de este año, pasando de los 
48.266 millones de pesetas a los 63.302, según los datos de la 
dirección general de Aduanas. También las imponanciones 
pasaron de 80.38 1 a 100.87 1. Estas cifras contrastan con los datos 
nacionales. en los que se nota una importante caída. 

O'¡ C¡ AL --

o Continua la tensión 
laboral en Puerto llano 

Las principales industrias de PuertoJlano siguen 
viviendo tensas situaciones laborales. Por un lado los 
trabajadores de Fesa Enfersa continúan sus protestas 
para garantizar el pago de los complementos que les 
corresponden a sus trabajadores pasivos. En este 
asunto ha intervenido la alcaldía de Puertollano, 
solicitando a la directora general de Trabajo que haga 
las gestiones oportunas que garanlicen el pago de estos 
complementos a todos los trabajadores de Fertiberia. 
Por otra pate en el centro minero Encasur los 
representantes de los empleados han denunciado que la 
dirección de la empresa no cumple el convenio 
cOlectiv.o, especialmente en el tema de jornada laboral 
y vacacIOnes. 

I 
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o Premios para empresarios 
y autónomos 

El jurado calificador de los premios que concederán este 
año la Cámara de Comercio y la Confederación provincial 
de Empresarios ha realizado ya una primera selección de 
candidaturas. 
El objetivo de las instituciones empresariales es distinguir el 
trabajo de las empresas y empresarios de la provincia a lo 
largo del año. Se otorgarán premios al empresario, la 
empresa y el comercio que más haya destacado en el año. 
Habrá un cuarto premio para el gremio de la hostelería y el 
turismo, también se distinguirá a la empresa exportadora del 
año y a la más innovadora. 
Por otra parte la Organización de Profesionales Autónomos 
también concederá premios anuales a los autónomos que 
más destaquen y a la organi7..l1ción local del año. 

o La empresa El Gremio apuesta 
por el diseño y la creatividad 

Ciudad Real cuenla con una nueva empresa en el sector de la 
Comunicación, la creatividad y el diseño gráfico. Foonada por un 
equipo de profesionales, con experiencia en el mundo del diseño , 
la publicidad y el marketing, ofrece sus servicios a las empresas 
privadas y a las instituciones de Castilla La Mancha. 
El Gremio considera que ya no basta únicamente con hacer 
buenos productos, "necesiramos incorporarles el valor añadido del 
diseño, de la óprima presenracíón, de la imagen cuidada y de {a 
comunicación más eficaz. En {a prácrica, el éxiro de {a 
comercializacíón de {os producros y servicíos de la regió" va a 
depender, en e{ fururo. de su calidad y de {a calidad (le su 
comunicación". 
El Gremio cuenla con los más avanzados medios tecnológicos de 
tratamiento infonnático de la imagen. 

lAS 
CUENTAS 

P.l.G 

Las mujeres no se atreven 

N 
o se lanzan. Las mujeres de esta región van poco 
a poco integrándose en el mundo laboral y muy 
tímidamente van ocupando puestos de responsa
bilidad. Pero al mundo de la empresa no se lan
zan. Es muy signi ficativo el comentario de la 

abogada Luz Moreno, que dirige en Ciudad Real el Banco 
de la Mujer, en el sentido de que las mujeres siguen el igien
do, a la hora de montar un negocio, fónn ulas como las co
munidades de bienes o las cooperativas, escasamente van 
con idea de montar una sociedad limitada. 
El la provincia de Ciudad Real en un año han sido más de 
trescientas las mujeres que han ido con un proyecto bajo el 
brazo para independizarse económicamente montando su 
propio negocio. De las ideas que se han consolidado, la 
mayoría son de actividades tradicionales de las mujeres: 
buscan poner un comercio, una tienda de ropa, un taller de 
confección, una peluquería, una cafetería ... Otra de los ras
gos que definen a las mujeres que quieren dejar de ser me
ras asalariadas es que raramente crean centros de trabajo 
que generen más empleo que el de ellas mismas. 
La línea de la prudencia y no asumir grandes riesgos es la 
que sigue la mayoría, pero hay excepciones. 
Otro dato significativo es que ninguna de las empresarias 
tiene cargo alguno en las instituciones empresariales. Esto 
se puede interpretar de dos maneras: o no quieren o no les 
dejan. También se para reflexionar el hecho de que la única 
asociación provincial de mujeres empresarias de la provin
cia no es té integrada en la 
Confederación empresarial. 
Donde sí está dispuesto el 
lecti vo femenino a tener un La . 
mayor peso es en la promoción S mUjeres son 
y apoyo a las economías loca
les o comarcales. En Almadén 
dos asociaciones de mujeres 
han tenido la iniciativa de pro
mocionar su pueblo en Madrid, 
en la V Feria de la Mujer que 
organiza el Banco de la Mujer. 
Por un lado la Asoc iac ión de 

reacias a 
constituir 
sociedades 
Jimitadas 

Amas de Casa colocó un estand en la feria con una variada 
muestra de los productos típicos de la localidad y con un fo
lleto, idea de ellas mismas, en el que se invitaba a acercarse 
y conocer mejor Almadén. Por otro lado la Asociación de 
Mujeres Progesistas también participó en la misma muestra, 
con el mismo objetivo pero más orientada a promocionar 
las empresas de la comarca y sus productos. 
Aún queda mucho camino por recorrer, de momento el apo
yo de algunas instituciones privadas, como el Banco de la 
Mujer, está contribuyendo a que cada vez sean más las que 
se planteen tener su propio negocio. Este Banco, que en Es
paña solo tiene capacidad para gestionar créditos, no para 
concederlos, ha apostado por las mujeres de esta región. 
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I 
TOLEDO, SEDE DE LA CONFERENCIA DEL BANCO MUNDIAL 

E Sle lunes se celebra en Toledo la Conferencia Regional del Banco Mundial de la Mujer. ESle 
organismo con cinco oficinas en lada España -de ellas, tres en Castilla La Mancha- pretende animar a 

la mujer a entrar en el mundo de los negocios. Y es que, aunque las cosas han mejorado, el camino es 
lento. De todo el entramado empresarial, sólo el 15 por cien lo penenece a mujeres. 

La mujer despega lentamente en 
el mundo de los negocios 

Pese a los cambios, 
la mujer sigue 
centrando casi todas 
sus energías en la 
familia 

Sólo el 15 por ciento 
de las empresas de 
la región están en 
manos de mujeres y 
su tamaño es muy 
pequeño 

26 

pes ar de l 
im portan
te av ance 
que ha 
ex per ie
mentad o 

mundo de los negocios. todavía 
falta mucho para que su peso 
en los sectores productivos se 
aproxime al de los hombres. 

Como botón de muestra bas
te decir que de todo el entrama
do empreslIrial de Castilla La 
Man cha , s610 e l quince por 
cienlO corresponde a mujeres, 
un punto por debajo de la me
dia española. 

Además, en la mayoría de 
tos casos, cuando las mujeres 
entran en el mundo de los ne
gocios. lo hacen tím idamente, 
con empresas sumamente pe
queñas. Como dato ilustralivo 
basta dec ir que el noventa y 
tres por ciento de las empresas 
de mujeres ti enen menos de 
cinco trabajadores, y sólo un 
0,02 por ciento cuentan con 
más de cien empleados, según 
los datos facilitados por Inger 
Berggreen, presidenta en Es
paña del Banco Internacional 
de la Mujer. 

Precisamente este organismo 
es el encargado de la tramita
ción de créditos par<! la puesta 
en marcha de negocios. Por lo 
general estos créditos no supe
ran los tres millones de pesetas. 

En los tres años que lleva 
instalado el Banco Mundial de 
la Mujer en Casti lla La Man
cha (Toledo fue la primera ofi
cina. seguida de Ciudad Real 

y más recientemente en Alba
cete)la actividad está siendo 
excelente. según Ana Velasco. 
Durante este tiempo se han 
atendido 1.200 consultas. se ha 
prestado asistencia a 198 em
presas, que a su vez han creado 
390 puestos de trabajo, de los 
que 370 han sido mujeres. 

La inversión total que se ha 
producido en este tiempo a Ira
vés de créditos solicitados vía 
Banco de In Mujer, son ocho
cientos millones de pesetas co
rrespondientes a ciento cinco 
operaciones. Asimismo se han 
conseguido doscientas dos sub
venciones para otras tantas em
presas femeninas. 

Frente a la idea extendida de 
que la mujer de ci udad es más 

emprendedora que la de cam
po. los datos facilitados por el 
Banco de la Mujer hablan en 
sentido contrario, es decir, la 
mayor pane de las consultas y 
proyectos proceden de mujeres 
de pueblos más que de las ciu
dades. 

Del total de mujeres que en 
estos tres últimos años han 
montado su negocio a través 
del Banco Mundial de la Mu
jer, existen dos grupos bien di· 
fe renciados. Por un lado las 
mujeres de entre 40 y 50 años 
con una formación limitada y 
cuyo objetivo es montar su co
mercio que le proporcione in
gresos e independencia econó
mica de su cónyuge. 

El otro grupo de mujeres que 
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deciden montar su negocio son 
jóvenes con carreras superiores 
(abogadas, sicólogas) que op
tan por montar su propio gabi
nete ante las dificultades que 
existen de integrarse en el mer
cado de trabajo. 

Un ejemplo medio de mujer 
empresari a es Pilar Ga lán , 
madrileña de 38 años. Esta mu
jer abandonó su puesto de tra
bajo en una multinacional para 
crear su propia empresa de di
seño y elaboración de bolsos. 
Durante algunos años mantuvo 
la empresa en común con su 
marido. "Fuimos sodos. pero 
110 teníamos los miSil/OS objeti· 
vos, osi que deddimos inde· 
pendizamos en los negocios". 

indica Pilar Galán. No obstan
te, la parte que corresponde al 
diseño de los bolsos la sigue 
proporcionando su marido. In
cluso el nombre de la empresa 
está puesto en su honor: Héclor 
Diseño. 

"A /tI hora de hacer IIn nego· 
cio nllllca me he plameado que 
fl/ese /l/lIjer. porque si había 
que ir al banco. iba con mi ma· 
rido. pero al final JO ero la que 
me ellleraba y la que decidía". 
ex plicaba esta empresaria. 
quien apos tillaba con ironía 
que ~q/lizá 1I/lIIc a he lenitlo 
IJroblemas porque tengo mlly 
mal hlllllor". 

En Ciuda d Rea l también 
hay buenos ejemplos. Encarna 

A través del Banco 
Mundial de la Mujer 
se han gestionado 
créditos por valor de 
ochocientos millones 
de pesetas, la mayoría 
de ellos inferiores a 
los tres millones 

Orliz y Conchi Marlínez hace 
algo más de un año lograron 
independizarse. Ambas. casa
das y madres de familia. deci
dieron dejar de trabajar a terce
ros y pasar de me ras 
asalariadas a dueñas de su pro· 
pio negoc io. Hoy, estas dos 
mujeres de Tomelloso son las 
propie tar ias de la empresa 
Concar. Conseguir que este 
proyecto fuera una realidad fue 
posible gracias al empeño de 
estas dos mujeres, sin ninguna 
experiencia anterior en el mun
do de la empresa, y del Banco 
de la Mujer. 

"Anles de empezar con esto -
cuenta Encarna Ortiz- traba
jábamos para un seijor de Al
bacele. Colocábamos fundas 
de tresillos. pero las telos em
pezaron a dar problell/os )' 
pensoll/os que I/osotras podrfa
mos hacer lodo el trabajo. Y 
osi lo hicimos". Para empezar a 
poner en marcha Conear debie
ron de hacer las dos socios una 
inversión inicial de cinco mi
llones de pesetas. para la que el 
Banco de la Mujer. a través de 
su oficina en Ciudad Real, les 
gestionó un crédito. Encarna y 
Conchi fueron dos de las mu
jeros que la pasada se mana 
participaron en la Feria de la 
Mujer, organizada por el Banco 
en Madrid, con el objetivo de 
promocionar la actividad de 
Concar. 

Desde que el Banco de la 
Mujer abriera oficina en Ciu
dad Real, el 25 de septiembre 
de 1992 han sido más de tres
cientas personas las que han 
presentado consultas y solicita
do asesoramiento para proyec-
105 em presariales. Al menos 
cien de ellos se han hecho rea· 
lidad. según informa la respon· 
sable de esta oficina, Luz Ma
ria Moreno: "Po(lemos decir 
'lile aqlli en la provincia el 
BallCO de la Mujer ha sido 1111 

exilllzo. 5011 muchas las muje
/'es que han \'el/ido a asesorar
se. más de un 40 por ciento 
eran ml/jeres jól'enes. entre /8 
y 30 años. )' un 38 por cielito 
hOI/ sido poersonos de elltre 31 
y4 / oños~, 

Según [a responsable de esta 
oficina, en la mayoría de los 
casos las mujeres traen I¡¡s ide
as muy claras del tipo de nego
cio que quieren poner y desde 
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el Banco únicamente se gestio
nan los créd itos y se les infor
ma de las posibles subvencio
nes a las que tienen derecho. 
"Lo que sE hemos detectado es 
que fas mujeres no sl/elen que
rer hacer sociedades limitadas, 
SOIl más I)(lrfidarias (le las co
munidades de bienes o de las 
cooperati\·as~. 

En la V Feria de la Mujer te
nían prev ista su participación 
tres empresas de la provincia 
de Ciudad Real y dos asocia
ciac iones, las de las Amas de 
Casa y la de las Mujeres Pro
gresistas, ambas de Almadén. 
Entre las mujeres participantes 
está la alfarera de Puerto l1ano 
María Gracia Arias : "Me 
gusta asistir a estas ferias, más 
que COII la ¡mención de I'ender 
allí mismo mi arteson(a. lo q¡le 
quiero es (/ar a conocer los 
productos del taller Alfar 
Arias. Estas ferias JO creo que 
rienen rellfabilidad más a largo 
plazo". 

Maria Gracia puso su pro
pio ta l1er de artesanfa en Puer
to l1ano, pero fue hace cuatro 

años cuando le dio un fuerte 
impulso inaugurando nuevas 
in stalaciones y adquiri endo 
más maquinaria. Casada y con 
dos hijas, María Gracia com
pagina su labor de empresaria 
y artesana con la de cuidar de 
su famili a y atender el hogar. 
Con todo. aun le ha dado tiem
po para ir eSlUdiando los secre
tos de la extinguida cerámica 
de ))uertol1ano, que ahora re
produce en su tal1er. 

Encarna Valiente, empresa
ria de Ciudad Real, lleva diez 
años dentro del mundo del tex
ti l y de la moda. Propietaria de 
dos tiendas de moda, es socia 
del Banco de la Mujer desde 
hace un año. Considera que es
ta organización hace una im
portante labor, el1a misma ha 
requerido su apoyo para la soli
citud de un crédito. Madre de 
dos hijos, Encarna Valiente 
cree que cada vez son más las 
mujeres que llevan las riendas 
de un negocio, especialmente 
en el sector textil y de la moda. 

En la comarca de Almadén, 
las mujeres desempenan un im-

portante papel a la hora de pro
mocionar y reactivar la maltre
cha economía de la zona. Por 
un lado, la Asociación de 
Amas de Casa, que preside Ra
mo na Grand e. ha tenido la 
iniciativa de hacer un folleto 

De las cinco oficinas 
del Banco de la Mujer, 
tres están en Castilla 
La Mancha 

Las mujeres prefieren 
constituir 
cooperativas en vez 
de sociedades 
anónimas o limitadas 

Con todo el recio sabor 
de una autenticidad manchega 
curada de espantos. 

Bisagra. 
Nuestra revista de 

información general 
con denominación 

de origen. 

Caslellano-Manchega. 

promocional de la comarca y 
participar en la feria de Ma
drid llev ando al stand todos 
los productos típicos de Alma
dén. La misma idea ha tenido 
la Asociación de Mujeres Pro
gres istas, presidida por Rosa 
de la Orden. Esta asociación, 
compuesta por cien mujeres, ha 
llevado también a la feria una 
variada muestra de la actividad 
económica y empresarial de la 
comarca castellano manchega. 

• CONFERENCIA 

La conferencia que se cele
bra el lunes en Toledo reune a 
treinta representantes de las fi
liales europeas del Banco Mun
dial de la Mujer. Aqui estarán 
presentes mujeres de Noruega, 
Dinama rca, Polonia, Rusia , 
It alia, Francia , Ho landa o 
Alemania entre otros paises. 
El objetivo estrechar la colabo
ración comercial entre las em
presas de mujeres. 

• B.J Y P. L. 

Con el 
form idable 
aroma y paladar 
de una 
información 

enraizada en 
nuestra tierra 
manchega. 
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SERUM es una 
cooperaliva de 

limpieza, fundada por 
cinco mujeres de 

Alcázar, gracias al 
programa NOW, 
gestionado por la 

Fundación para la 
Promoción 

Económica y el 
Empleo, Después de 

lan solo tres meses de 
funcionamiento, 

SERUM ha obtenido 
el primer premio -

dotado con dos 
millones de peselas- en <i 

Objetivo 93: NI/evas ~ 
Iniciativas ~ 

Empresariales. ~--~ ... -,-... -.-... -"-"-'.-'SEIIUII="'-_---'·~.".'-.. -.~.~_~ """'. 

ALCAZAR: UNA COOPERATIVA DE LIMPIEZA GANA EL PREMIO 
"NUEVAS INICIATIVAS EMPRESARIALES'" 

SERLlM, una idea que vale 
millones 

fi nales de 
1992. las 
ci nco ¡n1e
grantes de 
la actual 

L1M 
(Servicios de Limpieza) ·Belén 
Mazueros, María Llanos Gar
cía, Josefina Encinas, Julia 
Garda y su hennana Encarna
ción- eran cinco mujeres desem
pIcudas. sin cualificación y con 
dificultades familiares. A fi nales 
de 1993, son cinco empresarias 
autoempleadas que. al mismo 
tiempo. crean puestos de traba
jo. Pero además de esta circuns
tancia, que cobra mayor impor
tancia con los ni veles actuales 
de paro, los últimos días han de
parado a estas atípicas promoto-

ras una agradable sorpresa. El 
pasado 12 de noviembre, la na
mante cooperativa, constituida 
hace apenas tres meses, recibió 
en Cornellá de Llobregat. un 
premio, de ámbito nacional , do
tado con dos mi llones de pese
tas, a través de la convocatoria 
"Obje/il'o 93: Nuems Inicia,,'
I'as Empr~stlrialt's", cuyo obje
tivo consiste en uresallar el I'a
lor y la impor/al/cio de que 
exisla/l emprelldedores que, el/ 
11/1 cOlllexlO (le Cllmbios econó' 
mico.". planifican pro)'t'CIOS 1'/'0-

bJesH. El galardón cuenta con la 
coordinación de la Asociación 
Española para el Desa rrollo 
Económico (A DELA) y la co
laboración de la .'undación I.,a 
Caixa, el Instituto Naciona l de 
Empleo (INEM), el Instituto 
Nacional de Fomento de Eco-

nomia Social (INFES) y la 
CEE. También han colaborado 
cincuenta y siete cenlros de em
presas, entre ellos la Fundación 
Municipal para la Promoción 
Económica y el Eml>leo de Al
cázar. Además de la "inyecciólI 
final/ciera" que SERUM ha re
cibido, otras dos empresas -
QUESITALlA S.L .. de Elda 
(Alicante) y Plástico Ecológico 
S.L., de Riolinto (Huelva) han 
sido agraciadas -entre los ciento 
cincuenta y tres proyectos pre
sentados a concurso- con la mis
ma cantidad, al margen de que 
otras noventa iniciati vas "recibi_ 
rá" sen'icios I'alorados en 
500,000 p('setas~. 

Por otra pane, los premios se 
han otorgado por un jurado. 
"coml'lIeslO IJOr técnicos y per
SOliOS l'illC/lladas (ll mlll1do eco-

nómico. financiero y al desarro
/Jo local", de acuerdo a las prio
ridades de viabilidad económi
ca, creación de puestos de 
trabajo. innovación tecnológica, 
cobenura de demandas identifi 
cadas en el entorno local y res
peto a las condiciones medio
amb ient ales, En opinión del 
citado jurado. SERLlM cumple 
los principales requisitos. aun
que hasta llegar hasta esa con
clusión. sus fundadoras han de
bido pasar por una serie de 
etapas. 

.. _ EL ORIGEN, NOW 

En oct ubre de 1992, Helén, 
Maria, Josefina , Julia y En
carnación se acogieron al pro
grama para el au toempleo 
NOW. que la Fundación para 
la Promoción Económica y el 
Empleo gestionaba desde 1991, 
Tras el periodo de aprendizaje, 
se embarcaron -con la ayuda de 
los téc nicos de la Fundución
en la aventura de convenirse en 
empresarias y. al cabo de unas 
semanas. esos mismos técnicos 
les comunicaron la posibilidad 
de tomar pane en Objetivo 93. 
Hoy. SERUM es una empresa 
premiada y estab le. que se ha 
visto obligada a contratar a tres 
personas ante el aumento de tra
bajo, Tal vez lo más paradójico 
del asunto es que las que ayer 
eran. a efectos estadísticos, un 
número en una tarjeta de l 
INEM, en estos momentos des
cuel gan el teléfono con cierta 
frecuencia, para escuchar peti
ciones de gente que busca em
pleo. "Es Irisle -dice Julia- por
que I/OSOlras hace l/nos Int'ses 
también buscábamos Iral)(ljo". 
Del mismo modo, puede resul
t<lr lI amativó que a pesar del 
buen func ionamiento de la em
presa y de los dos millones de 
pesetas que han ganado no ha
yan decidido echar l/l/a C(ln(l al 
aire para celebrarlo. "No I'amos 
a cogt'r lIi /1/1 1't'lIi:co -coinci
den en señlllar-. quien quiera //11 

capricho qlle lo coja de Sil Sl/eI
do". De momento, parece que el 
dinero del premio se destinará a 
la compra de un vehículo y ma
terial ¡nfonnático. Lo que sí pa
rece claro es que con SERLlM, 
Hel algodón/lO engaña", 

• I'AHLO D1 AZ-P. 
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L a empresa manzanareña Vinícola de Casti lla denunció el pasado lunes ocho de noviembre a 
TABACALERA por incumplimiento de contrato. La empresa pública que preside el exsecretario de de 

Estado deEconomía con Solchaga, Pedro Pérez, rescindió unilateralmente el contrato que firmaron ambas 
sociedades en 1991.Con anterioridad Alfonso Monsalve, y Cándido Velázquez había firmado otro en 1988 

por el que TABACALERA se comprometía a vender 500.000 cajas anuales manzanareño. 

-30-

Vinícola denuncia a Tabacalera por 
incumplimiento de contrato 

_ .... I equipo jurídico 
que la empresa 
manzanareña Vi· 
nícola de CASo 
TILLA ha con
tralado al efecto 
presentaba en la 
mañana del pasa

do lunes ocho de noviembre lIna 
denuncia contra la empresa pública 
TABACA LERA en el juzgado nú
mero 34 de la calle Capitán Haya 
de Madrid por incumplimiento de 
contrato. 

De cm fonna la empresa man
zanareña que gerencia Alfonso 
Monsah'c respondía a la decisión 
unilateral de Tabacalera de resc in
dir a finales del pasado año el oon
(rato que le unía desde oclllbre de 

1988 a la bodega manzanareiia. Se· 
gún ha podido saber esta revista el 
motivo que llevó a TABACALE· 
RA a rescindir el contrato con Vi· 
nícola de CASTIL LA hay que 
buscarlo en el cambio de política 
comercial de la empresa que llevó 
a cabo a finales del pasado año su 
entonces presidente, Germán Cal
\'illo, que volvió a centrar la activi
dad de TABACALERA en la co
mercialización de sus productos 
tradicionales, tabacos y timbres. 

Has ta esa fecha la empresa pú
blica había iniciado, sobre todo a 
raiz de la entrada de Cándido Ve
lázquez una nueva política comer
cial: basado en la ampliación de los 
productos a distribuir, fundamen
talmente pertenecientes al scttor de 
la alimentación. Para ello TABA-

CALERA aprovecharía su magní
fica red de distribución, compuesta 
por una de las mayores notas de 
vehículos y de establecimientos de 
venta, (los estancos) repartidos por 
todos los puntos de la geografía es
pañola. 

... AMPUACtON DE OBJETI
VOS 

Como consecuencia de aquella 
ampliadon de los objetivos comer
ciales, TABACALERA firmó con
venios con muchas empresas de 
alimentación españolas, entre ellas 
las bodegas ciudadrealeñas Luis 
Megía y Vi nícola de Castilla. El 
28 de octubre de 1988, en la sede 
cenlral de TABACALERA, Rafa-
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el Fernández, entonces director de 
Distribución y Alfonso Monsal \'e. 
gerente de Vin ícola de Caslilla. 
firmaban el convenio de colabora
ción por el que la empresa pública 
que entonces presidía Cá nd ido 
Velázqucz se comprometía. utili
tanda su red de distribución. a ven
der quinientas mil cajas anuales de 
algunos de los elaborados viníco
las de la bodega ciudadrealeña en 
parte del territorio nacional. 

Dos años después, los mismos 
protagonistas volvieron a finnar un 
segundo com'enio, concretamente 
en el verano de 1991. en parecidos 
t~rminos, y por el que TABACA
LERA seguía comprometiéndose a 
la venta de productos de Viníl'ola 
de CASTILL A hasta finales de 

1994. 
Sin embargo con el paso del 

tiempo la actividad comercial de 
TABACAI.ERA se fue relajando 
en cuanto a la comercialización de 
otros productos :;e refiere. y volvió 
a centrarse en su actividad primiti
va. la distribución y venta de taba
cos y timbres. 

Los primeros roces entre directi
vos de ambas empresas no tardaron 
en producir~e. Los términos del 
convenio se incumplían. al no lle
gar TA BACALERA a las quinien
tas mil cajas anuales comprometi
das. de las que la empresa e~tatal 
obtenía el beneficio 2racia~ al mar
gen que estableda entre el precio 
que ellos pagaban a Vinícola DE 
CASTILLA por sus vinos y el que 

El convenio 
contemplaba la 
distribución por 
Tabacalera de 
quinientas mil cajas 
de vino anuales 

finalmente cobraban a sus distri
buidores. 

Lo~ canales de distribución que 
contemplaba el contrato, la alimen
tación por un lado. con la venta del 
vino de la bodega manzanareña en 
tiendas tradicionales. estancos y li
corerías por un lado y en estableci
mientos de hostelería, (bares, res
taurantes y hOleles) por otro no 
daba los resultados apetecidos, a 
pesar de que TABACA LERA 
cumplía escrupulosamente con los 
pagos que tenía que realizar a la 
bodega . 

.. _ PUNTO DE RUPTURA 

La situación llegó a su punto de 
ruptura. cuando a finales del pasa
do año, ya con Germán Cah'i llo 
en la presidencia de la empresa. 
TABACALERA rescindía el con
trato con Vi nícola DE CASTI
LLA. debido. a como ya se ha di
cho anterionnente, al abandono de 
la distribución de los productos de 
alimeDlación. entre otros. La em· 
presa ciudadrealeña. según ha po
dido saber esta revista, después de 
esperar unos meses. finnó un nue
vo convenio de distribución. esta 
vez con la empresa gaditana OS
BORNE. a principios de abril de 
~te mismo año. 

Después de analizar detenida
mente los quebrantos económicos 
que el incumplimiento de contrato 
les estaba originando. y de elaborar 
un concienzudo dossier con toda la 
información relativa a la firma de 
los dos convenios los directivos de 
Vinícola DE CASTILLA denun
ciaron finalmente a la empresa que 
en la actualidad preside Pedro Pé
rezo ex secretario de estado de Eco
nomía con el anterior ministro 
Carlos Solchaga. el pasado lunes 
ocho de noviembre, después de po
ner el asunto en manos de un pres
tigioso burete de abogados de Ma
drid, especializado en Derecho 
Mercantil. 

Trulto responsables de Viní
cola de Cast illa. que no quisie
ron ni confinnar ni desmentir 
la infonnación. como el actual 
Director de Distribución de Ta
baca lera, Miguel Angel Ro
yano, que utilizó el muy recu
rrido "está reuniflo" quisieron 
dar infomlación sobre el pani
cular a esta revista. 

• PEDRO PI NTA DO 
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La Bodega Luis 
Megía de 

Valdepeñas,en 
suspensión de pagos 

desde el 12 de 
Noviembre,ofrecerá a 

la Junta de Acreedores 
una propuesta de 

convenio para pagar la 
deuda en un plazo de 

tres años sin intereses. 
Desde el lunes 22 los . ~ 

mterventores controlan ~ 
la aClividad de la ~ 

empresa. ~L----~--~~~~~~;o~~"",~Oij~~~,,,,~~~~~ !IN relllfHldIJ wtefhm $1 

LA BODEGA DE VALDEPEÑAS PRESENTO SUSPENSION DE PAGOS 

Luis Megía ofrece pagar a los 
acreedores en un plazo de tres años 

aniellsla y 
Jose Anto 
ni o Ant e
qu era son 
los dos in
teryentores 
nombrados 
por el juez 

para controlar toda la actividad 
Que realiza la empresa. Durante 
[a mañana del lunes 22 de No
yiembre estas dos personas reco
rrieron las instalaciones de la bo
dega acompañados del 
director-gerente de Luis Megía, 
Carlos Malka. Un tercer inter
ventor represen tante del mayor 
acreedor de la bodega, en este ca
so la entidad bancaria lbercaja. 
acompañará a las dos personas 
citadas anteriormente. Hasta el 
momento lbercaja, entidad a la 
que se le adeudan 220 mi llones 
según datos facilitados por repre
sentantes de la empresa, no ha 
designado a la persona física que 
le Yaya a representar. 

La Bodega Luis Megía pro
pondrá a [a Junta de Acreedores 
un convenio para hacer frente al 
pago de las deudas, cifradas por 
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la empresa en 717 millones de 
pesetas, en un plazo de tres años 
sin intereses. Aunque esta pro
puesta "puede ser susceplible de 
cambios" como apuntaba Carlos 
Marín, abogado del bufete que 
representa a la bodega en esta 
suspensión de pagos. Esta pro
puesta de convenio deberá ser 
aprobada por la Junta de Acree
dores. 

Según Carlos Mann el objetivo 
es la continuidad de la empresa. 
Para ello en estos momentos la 
empresa está manteniendo con
versaciones con la Administra
ción Regional y con diversas en
tidades bancarias par,¡ gesllonar 
créditos con los que hacer frente 
" a esta evenlllal jalta de liqui
dez". 

La retirada del apoyo econÓmi· 
co por parte de la Caja de Aho
rros de la Seguridad Social de 
Andorra(CASS), como ha confir
mado Carlos Marin a esta revista, 
propietaria de la bodega y de la 
que es fiduiciaria el grupo hispa
no-japonés Collins ha motivado 
los problemas económicos por 
los que atraviesa esta bodega. 

En la última Junta de Accio
nistas celebrada por la bodega 
Luis Megía durante el pasado 
mes de Agosto, se aprobaba una 
ampliación de capital de 400 mi
llones de pesetas según manifes
taba en aquellas fechas el direc
tor gerente de la bodega, Carlos 
Malka, para hacer frente a la faha 
de liquidez. Sin embargo esta 
ampliación de capital no se ha re· 
alizado ante la retirada del apoyo 
económ ico po r parte de la 
CASS. 

.... 1.600 MillONES DE PA· 
mlMONIO 

Pero los problemas económi
cos por los que atraviesa esta em
presa pueden so lucionarse en 
opinión de Carlos Marín. Para es
te abogado los más de 700 mi
llones de pesetas que se adeudan 
a los doscientos nombres que 
aparecen en la lista de acreedores 
no represeman ningún problema 
puesto que la bodega cuenta con 
un patrimonio suficiente, yalora
do por la empresa en 1.600 mi-

Hones de pesetas. 
A[gunos de estos acreedores, 

aproximadamente una 
yeintena,en su mayoría agriculto
res a [os que aún se les adeuda [a 
uva de las dos últimas campañas 
de vendimia, se concentraron el 
pasado 19 de Noviembre en [a 
puerta de [a bodega aunque no 
obtuvieron respuesta a sus pre
gumas. 

El lunes 22 de Noviembre to
davía algún agricultor se acerca
ba nuevamente a [a puerta 'de [a 
bodega, aunque estos días enla 
puerta de [a s oficinas que penna
necían cerradas había una nota en 
la que se rogaba a los acreedores 
que se abstuvieran de hacer visi
tas. En esta misma nota se infor
maba que se enviaría una carta 
con acuse de recibo a los acree
dores en la que se comunicaría la 
illfonnación recabada por los in
terventores.Los agricultores fue
ron los que con sus reclamacio
nes en la puerta de [a bodega 
sacaron a la luz los problemas de 
liquidez de la empresa. 

• T.G.M. 
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S egui mQs . 
creciendo 
Según O.J.D estamos en 5.112 
ejemplares. Un 12 % más. Sin parar. 

Castellano-Manchega. Por antonomasia. 
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• LOS JOVENES DE 
ALCOLEA RECOGEN 
PILAS USADAS 

El Consejo de la Juventud de 
Alealen de Calatrava, uno de 
los más activos de la provincia, 
ha organizado una campaña de 
recogida de pi las usadas, que 
incluye la instalación de 
contenedores para ellas en 
centros comerciales del pueblo. 
el Ayuntamiento. la biblioteca 
y el colegio. están repaniendo 
además dípticos y pegatinas 
con el lema: " Haz un Gesto", 

. APROBADAS LAS 
OBRAS PARA 
MEJORAR EL CENTRO 

Más de treinta y tres millones 
de pesetas va a ¡nvenir el 
Ayuntamiento de Ciudad Real 
en adecuar y mejorar en [os 
próximos meses la plaza de 
Cervantes - que se unirá a la 
del Pilar- y su enlomo. La 
empresa Ruybasa será la 
encargada de realizar esta obra. 
Además esta previsto 
reacondicionar algunas de las 
nuevas zonas peatonales. Se 
destinaran nueve millones más 
para la adquisición de bancos 
que se instalaran en distintas 
calles y barreras prote<:lOras 
para peatones desde la ronda 
de Toledo a la de AJarcos. 
similares a las que ya se han 
instalado en otros tramos de 
esta vía. En esta obra se 
invenirán ocho millones de 
pesetas y se ha adjudicado a la 
empresa León Triviño. 
Esta previsto también instalar 
nueve semáforos de pulsador 
para peatones que regularan 
algunos de los puntOS más 
connictivOs de la ciudad. Entre 
ellos el paso de la carretera de 
Madrid que comunica la 
barriada del Pilar con la 
Universidad y el de la 
carretera de Toledo que 
comun ica el carreter;n de la 
Atalaya con el parque del 
cementerio. Habrá también 
uno en la carretera de 
Piedrabuena, en el paso que 
une el colegio Santo Tomas 
con la Granja y otro en la 
rotonda de la Puena de 
Granada. 
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• LlMITADOR MAS 
BAJO DE SONIDO 
PARA EL PENDON 

El disco-bar el Pendón de 
Ciudad Real continuaba con 
el equipo de música precintado 
al cierre de esta edición. 
aunque la Comisión Municipal 
de Urbani smo iba a discutir el 
recurso interpuesto por sus 
propietarios el jueves. Según 
éstos la clausura se debe a un 
eITOr de los técnicos 
municipales. En cualquier caso 
y ante las numerosas quejas de 
los vecinos se preve rebajar el 
limitador de sonido del local 
entre 3 y 5 decibelios. - 85 
son los permitidos hasta ahorn-

-000 

eluo O RE 
• INICIADO EL 

PROCESO DE 
INTEGRACION 

Los trabajadores del hospital 
del Carmen que quieran 
integrarse en ellNSA LUD ya 
pueden iniciar el proceso desde 
esta semana. El jueves. día 25. 
se publicó la Orden Ministerial 
que [o autoriza. El hospital va a 
repanir un informe entre el 
personal del centro hospitalario 
para aclarar posi bles dudas. La 
mayoría están interesados en 
hacerlo. 

• DE MOMENTO NO 
HABRA CONSORCIO 
DE AGUA 

Toda la oposición en el 
Ayuntamiento de Ciudad Real. 
Panido Popular, COS e 
Izquierda Unida. se opusieron 
la semana pasada a la creación 
de un consorcio con otros 
pueblos limítrofes y la 
Diputación pura gestionar el 
agua del embalse de Gassel. El 
consorcio había sido ya 
aceptado por los otros cinco 
pueblos, excepto por Torntlba. 
El alcalde considem que los 
grupos "110 lo hall e/llenditlo 
biell )' Iray qlle seg/lir 
'llIbkllldo de elfo". 
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• PLANTACION DE 
ARBOLES EN SANTA 
CRUZ DE MUDELA 

Durante el pasado fin de 
semana un grupo de escolares 
de los colegios" Cervantes" e 
"¡nmaculad .. Concepción" de 
San ta Cruz de Mudela 
plant3ron un total de 
veinticuatro árboles(frutales y 
de hoja perernne) en el vivero 
que el Ayuntamiento ha creado 
a la espalda de las 
dependencias municipales. Esta 
actividad pretende concienciar 
ti los chicos para la protección 
del medio ambiente y es 
preámbulo de las Jornadas de 
Medio Ambiente que se 
celebrarán próximamente. 

-000 

. CURSO DE 
AUXILIARES DE 
AYUDA A DOMICILIO 

Quince mujeres con edades 
comprendidas entre los 30 y 40 
años asisten a un curso de 
Auxi l iares de Ayuda a 
Domicilio impanido por la 
Fundación FOREM del 
sindicato CCOO. Este curso, 
que se desarrollará hasta el 
próximo 26 de Enero en la sede 
de este sindicato en 
Valdepeñas, fonnará a estas 
mujeres para la prestación de 
este servicio. Durante el curso, 
que fonna parte del programa 
fonnativo puesto en marcha 
por la Viceconsejería de la 
Mujer ,se realizarán pr:ícticas 
concertadas con el lNSERSO. 

nkwEPEÑAS 

• OBRAS EN EL 
INSTITUTO DE F.P. DE 
VALDEPEÑAS. 

Ya han comenzado las obras 
para reforzar la estructura del 
edificio principal del Instituto 
de EP. que finalizarán en el 
mes de Junio. Las obras 
consistirán en la realización de 
una eSlruclUra metálica paralela 
y diversas mejoras en el 
edificio, construido en 1967. 
Las deficiencias detectadas 
vienen motivadas por la 
deficiente dosificación del 
cemento, 169 kg e incluso 20 kg 
por metro cúbico cuando la 
cantidad nornlal es de 300 kg. 

• ASAMBLEA DE AFAD 
PARA PLANIFICAR SU 
FUTURO 

La Asociación de Familiares y 
Amigos del Deficiente 
(A FAD)celebró el pasado 23 de 
Noviembre una asamblea en la 
que se aprobaron los cambios 
en los planes de trabajo a los 
que se enfrenta esta asociación, 
fundada en 1989, y que pasan 
por la atención a jóvenes 
mayores de 16 años en lugar de 
a niños, que ahora son atendidos 
por el Ministerio de Educación. 

• VIAJE A PUERTO RICO 
PARA INVENTARIAR 
PATRIMONIO MUSICAL 

El joven músico valdepeñero 
Francisco 8allesteros viajará el 
próximo 1 de Diciembre a 
Puerto Rico ,donde 
pennanecerá hasta el día 9 de 
ese mes ,para inventariar el 
patrimonio musical que va a 
donar a Valdepeñas el también 
músico y valdepeñero Ignacio 
Morales Nieva.El hennano de 
Francisco Nie,'a, que va a 
trasladar su residencia a España, 
ha compuesto un concierto para 
saxofón tenor y orquesta 
dedicado a Francisco Ballesteros 
que será interpretado el próximo 
19 de diciembre por la Orquestn 
Ciudnd de Valdepeñas, de la que 
Francisco Ballesteros es 
director, en la Iglesin parroquial 
de la Asunción. 

. PIDEN LA 
DECLARACION DE 
QUIEBRA 

Los socios disidentes con la 
gestión llevada a cabo en 
Carmelo Madrid S.A. han 
presentado un escrito en el 
Juzgado de Instrucción nD 1 de 
Valdepeñas en el que instan la 
declaración de quiebra de las 
sociedades Bodegas Vega Fría y 
Aceites Rumoliva para que sean 
liquidadas en juicio universal. 
Con ello pretenden ~proteger en 
lallledida de lo posible a los 
trabajadores y que lengal/ la 
priorid(ld paro cobrar que la 
legalidad establece" ante In 
subaSln del inmueble de la 
empresa que se va a llevar a 
cabo el próximo mes de Enero. 
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. CREMATORIO PARA 
LA PERRERA DE 
PUERTOLLANO 

Tres millones de pesetas va a 
destinar el Ayuntamiento de 
Puertollano para la 
instalación en la perrera 
municipal de un horno 
crematorio que pennita 
eliminar los animales que 
fa llezcan. Con este servicio 
concluycnlas obras de 
adaptación del recinto, que ya 
ha sido ampliado y vallado. 
La perrera es gestionada por 
la asociación ADE. 

. CDS PIDE UNA 
AUDITORIA EN 
ALMADEN 

l ose Antonio Cah'o, el 
concejal del CDS en el 
Ayuntamiento de Almadén ha 
presentado esta semana una 
moción que se discutirá en 
Pleno y en la que solicita 
instar al Tribunal de Cuentas a 
que realice una auditoría sobre 
la situación económica del 
AyunlamienlO en los últimos 
cinco años. Clarificar de una 
vez las cuenlas del Consistorio 
es el objetivo de la moción. 
Tamo COS como PP han 
solicitado en numerosas 
ocasiones al equipo de 
gobierno socialista ¡nfoffiles 
sobre la si tuación real de la 
institución municipal que ha 
alcanzado ya un déficit cercano 
a los 600 millones de pesetas. 

• SUBVENCION PARA 
LOS ESTUDiANTES 
DEL AUTOBUS 

Los 189 estudiantes de 
Puerlollano que se desplazan 
en autobus todos los días hasta 
Ciudad Real para estudiar en 
la Universidad recibirán una 
subvención del Ayuntamiento 
del cinco por ciento del tolal 
que cuesta su abono mensual: 
8.000 pesetas. Esta es la 
misma subvención que reciben 
los estudiantes que viajan en 
AVE. La subvención total -
430.000 peselas- será 
entregada a la Federación de 
APAS de la ciudad y será 
esta la encargada de distribuirla 
entre los estudiantes. 
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PUERTOllAN 
• CALZADA TENDRA 

UN NUEVO CENTRO 
CULTURAL. 

El centro cultural que se 
construye en la calle 
Constitución de Calzada será 
inaugurado a comienzos del 
próximo año. Las obras ya 
están practicamente concluidas 
y tan solo queda por ultimar la 
instalación eléctrica. Este es el 
salón de actos del centro con 
capacidad para 392 personas. 
La construcción ha costado 

~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~IO~8~m~;I~lo;n~e;S;de;;~~~~,~;.====~ --000 

• PRIMER PREMIO DE 
COMIC PARA EL 
CERVANTES 

Estos son los ocho ninos del 
colegio Cervantes de 
Puertollano que han 
rea liz;¡do el comic 
galardonado con el primer 
premio del concurso nacional 
~Hábi los Saludables", 
organizado por los Ministerios 
de Educación y Sanidad. Dos 
de ellos. acompañados por el 
director, recogieron el premio -
900.000 pesetas en material 
escolar- el miércoles en 
Madrid. Los niños cuentan en 
su comic los daños que las 
drogas y el alcohol provocan . 

• GARANTIZADOS 
TODOS LOS 
TRABAJOS 

La alcaldesa de Almadén se 
comprometió el jueves a 
garantizar la conlinuidad de 
todos los puestos de trabajo 
fijos del Ayuntamiento y de 
todos los servicios municipales. 
al menos hasta que final ice la 
Legislatura. En la Mesa de 
Negociación no se presentaron 
en cambio ni las bases del Plan 
de Viabi lidad que se esta 
elaborando más a largo plazo. 
Los trabajadores decidian al 
cierre de esta edición si por 
este último motivo debían 
continuar las movi lizaciones 
previstas, entre ellas una huelga 
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• ANIVERSARIO DE LA 
PEÑA "EL TRECE" DE 
VIILLARTA 

La peña gastronómica "El 
Trece", fundada hace diez años 
en la localidad de Villarta de 
San Juan, celebró hace pocos 
días su tmdicional comida 
anual en el resluurante 
valdepeñero La Aguzadera. Sus 
integrantes, entre los que figura 
el alcalde socialista Angel 
Antonio Ruiz Palomares, son 
conocidos diestros en el buen 
yantar y el mejor beber, algo de 
10 que al parecer dieron 
cumplida cuenta en La 
Aguzadera. Para inmortalizar la 
ocasión no dudaron en vestir 
sus mejores galas 

lCAZAR 

• FIESTA DE SANTA 
CECILIA SIN 
UNIFORME 

La Banda Municipal de Villarta 
de San Juan, dirigida por 
Bernardo Alcázar Terriza, 
ofreció un concierto en [a plaza 
de la localidad, en honor de 
Santa Cecilia, patrona de la 
Música que, a diferencia de 10 
que ocurre en la inmensa 
mayoría de las ocasiones tiene 
la par1iculridad de que los 
músicos no viSlen uniforme. 
Tras el concierto, las primeras 
autoridades locales. 
acompañadas de numerosos 
vecinos celebraron una comida. 

--ooo~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ . P~ PARALA 
PREVENCION DE LA 
DROGODEPENDENCIA 

El primer teniente de alcalde 
del ayutamiento de Alcázar de 
San Juan. José Fernando 
Sánchez 8ódalo, anunció el 
pasado día 23 la aprobación del 
convenio entre la consejería y 
el Ayuntamiento del plan de 
drogodependencias para 1994 
que contará con una dotación 
presupuestaria de 9,400.000 
pesetas y estará dedicado a 
escolares que constituyen 
población de riesgo. Campo de 
Criplana, Herencia, Villana de 
San Juan y Villarrubia de los 
Ojos también fonna pane de la 
iniciativa. 

• PROYECTO 
URBANISTICO EN 
CAMPO DE CRIPTANA 

Según ha declarado el concejal 
de Cultura, Fernando Gareía. el 
Ayuntamiento de Cam]Xl de 
Criptana tiene previslO acometer 
la construcción de un complejo 
urbanístico orientado a paliar las 
carencias estructurales que sufre 
la local idad. La intención es 
edificar. detrás del cuartel de la 
Guardia Civil, una plaza de 
toros, unas pistas 
polideportivas, instalaciones 
feriales y, probablemente. el 
nuevo auditorio municipal. El 
proyecto tiene parte de los 
planos real izados, aunque 
carece del presupuesto 
económico necesario. De todos 
modos, se han iniciado 
gestiones orientadas a buscar la 
financiación pertinente. ya que 
la envergadura de la iniciativa 
no permitiría que fuera costeada 
]Xlr el Ayuntamiento. En este 
sentido. durante la reciente 
celebración de las fiestas en 
honor de Santa Ceci lia, el 
compositor criptanense Luis 
Cobos instó a las aUlOridades a 
mover los hilos necesarios para 
construir un nuevo auditorio. 
Asimismo, el director de la 
Banda de Música, Rafael 
Calonge, ha incidido en la 
necesidad de dotar al municipio 
de un nuevo teatro. 

• ALCAZAR DE SAN 
JUAN AYUDA AL 
TERCER MUNDO 

El ayuntamiento de Alcázar de 
San Juan. a través de la 
Comisión de 0,7 %. ha 
acordado incluir en los 
presupuestos de 1994 una 
partida.de un millón de pesetas 
correspondiente a la Ayuda al 
Tercer Mundo. El dinero se 
destinará a colaborar en la 
financiación de proyectos 
humanitarios, tal y como ocurre 
con el resto de localidades que 
en Cast illa-La Mancha -seis 
en tQlal- reservan dinero de 
sus presupuestos para estos 
fi nes. El lema de la comisión se 
resume en que «aunque hay 
crisis hay otras crisis peores». 
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_ TRABAJOS 
ARTESANOS DE LA 
TERCERA EDAD 
Se expone en la Bibl ioteca 
Municipal de Valenzuela de 
Calatrava una interesante 
exposición de trabajos 
artesanos realizados por los 
vecinos de dicha población 
pertenecientes a la Tercera 
Edad, dentro de [a iniciativa 
provincial que ha 
organizado la Diputación 
Provincial de Ciudad Real. 
El 29 Premio correspondió al 
valenzoleño Andrés 
Donoso Palacios. que había 
presentado un carro, tirado 
por un brioso caballo, que a 
su vez era conducido por un 
hortelano. Una pura y 
añorada vivencia que el paso 
del liempo se llevó de los 
campos calatraveños. 

MANCOMUNIDAD 
CONTRA LA DROGA 
Los alcaldes de [as 
poblaciones que fomlan la 
Mancomunidad del Campo 
de Calatrava han mantenido 
varias reuniónes tendentes a 
levantar un frente común 
para err.!dicar la droga. Tras 
realizar illventario de 
efectivos: instalaciones 
deportivas. culturales. 
tiempo libre •.... realizarán 
una oferta de los mismos a 
la consejería de Sanidad, 
para que ésta facilite 
monitores o cuanto sea 
necesario para que el 
colectivo de menores entre 
IOy 14 años de la zona 
cuemen con lo necesario 
para evitarles caigan en el 
mundo de la drogadicción. 
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CAMPO CALATRAVA 
_ V JORNADAS DEL 

LIBRO PARA 
JOVENES 

Con las charlas-coloquios 
ofrecidas por el presidente de la 
Asociación Nacional de 
Presencia Gitana, Manuel 
Martín, y el presideme del 
Comité Ciudadano- Anti Sida, 
Manuel Trillo, quedaron 
inauguradas las V Jornadas del 
Libro para Jóvenes, que 
durante esta semana se han 
celebrado en Almagro bajo el 
lema" Leyendo se entiende la 
geme". 

~~----------------------------------

UN SAINETE PARA 
HONENAJEAR A 
SANTA CECILIA 
En Bolaños de Calatrava se 
vive imensamente la música. 
por ello saben celebrar como 
pocos la fiesta en honor de 
Sama Cecilia. Este año. la 
orquesta dirigida por Victor 
Sancho, ofreció un memorable 
concierto y posterionnente, 
componentes de la banda, 
representaron el divertidísimo 
sainete" Seis retr(/{os. seis 
pesetas", con un final de lo más 
delirante e improvisado, al 
libreto le faltaba una página. 

~------------------------------------
EVA , UNA VOZ 

- JOVEN QUE BUSCA 
SU OPORTUNIDAD 

Se llama Eva y es de Villarta 
de San Juan. Su VOl y su 
palmito ya son de sobra 
conocidos puesto que desde 
hace tiempo es la voz solista de 
la orquesta "Dal/ubios". La otra 
noche, sorprendió al respetable 
en la discoteca" Paco' s" ,de 
Almagro. Allí , la guapa Eva. 
se marcó un "Yo SO)' ésa", de la 
inefable Isabel Pantoja. que 
fue una autentica gozada. La 
música la puso el kuraoke que 
71 bueno de Paco Herrera, 
duei'io del local, ha instalado 
recientemente. 
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. CURSO DE MONITOR 
DE CONSUMO EN 
MANZANARES 

En la primera quincena de 
Noviembre la Oficina 
Municipal de Infonllación al 
Consumidor de Mam,anares 
ha organizado un curso de 
monitor de consumo en el que 
han participado cincuenta 
personas.Durante el curso se 
han desarrollado cinco talleres 
que han tratado sobre 
Nutrición y Supennercados, 
Juguetes y Sanidad, Publicidad. 
Ecología y Servicios siendo 
los ponentes :Cannen Mol ina, 
Angeles López. Rosa Sánchez, 
Lorenzo Laguna y Santiago 
García-Cerv igón. 

. UNANUEVA 
DONACION AL MUSEO 
DE LA VERACRUZ 

El Museo de la Veracruz de 
Manzanares, el único Museo 
que hay por cierto en esta 
localidad. ha aumentado su 
patrimonio con una nueva 
donación que en esta ocasión 
ha realizado Angel Rodríguez 
de León. El cátiz y la patena 
con los que Angel Rodriguez 
concelebró en 1982 una misa 
junto al Papa Juan Pablo 11 en 
el aeropuerto de Santiago de 
Compostela son los nuevos 
objetos que podrán 
contemplarse en este museo 
religioso ,ubicado en la cripta 
de la hermandad Nuestro Padre 
Jesús del Perdón . 

• V JORNADAS DEL 
LIBRO EN LA SOLANA 

Desde el 22 y hasta el 26 de 
Noviembre se han celebmdo 
en La Solana las V Jornadas 
del Libro en las que se han 
celebrado encuentros con 
conocidos escritores así como 
charlas con temas de 
actualidad. Andreu Martín y 
Man uel Vicent han sido los 
escritores que han participado 
en los encuentros con los 
jóvenes. El alcohol. el mcismo 
y el Sida han sido los temas 
que se han abordado en las 
charlas. 

• RENFEYEL 
AYUNTAMIENTO 
CONDENADOS 

La Audiencia provincial de 
Ciudad Real ha condenado a 
Renfe y al Ayuntamiento de 
Manzanares a indemnizar con 
doce millones de pesetas a la 
familia del joven Miguel Angel 
Ca no que murió el 21 de Julio 
de 1990 al ser arrollado por un 
tren. Esta sentencia de la 
Audiencia Provincial ratifica la 
emitida el pasado mes de Mayo 
por el Juzgado de lnstrucción 
número I de Manzanares y que 
fué recurrida tanto por pane de 
Renfe como por el 
Ayuntamiento manzanareño. 
Los hechos por los que han sido 
condenados Renfe y el 
Ayuntamiento manzanareño 
ocurrieron durante las fiestas de 
Manzanares. En este triste 
accidente en el que perdió la 
vida Miguel Angel Cano (de 15 
años) también murió el joven de 
Membrilla, Jose Gabriel 
Pardilla pero la denuncia 
interpuesta por los padres de 
este joven ha seguido trámites 
separados. Los hechos 
ocurrieron en un chiringuito 
ubicado en el recinto ferial.a 
pocos metros de la vía del tren. 
Los jóvenes que acudían a este 
chiringuito bebían sus 
consumiciones sentados en el 
terraplén de la vía y los 
maquinistas de los trenes ya 
habían denunciado al puesto de 
Renfe de Manzanares los 
problemas que tenían ante la 
aglomeración de jóvenes que 
llegaban a sentarse en los 
mismos raíles.La alcaldía del 
Ayuntamiento también había 
recibido dos comunicaciones de 
la policia local explicando la 
denuncias de los 
maquinistas.Solamente Renfe 
va a recurrir la sentencia :tnte el 
Tribunal Supremo. 
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CIUDAD REAL 

El Plan de Tráfico sigue dando cada vez más que hablar. Esta semana los comerciantes de Ciudad 
Real han amenazado con no pagar los impuestos y exigir al Ayuntamiento indemnizaciones por las 

pérdidas que dicen les está ocasionando la nueva reordenación del tráfi co. Los hosteleros también se 
quejan por el adelanto en la hora de recogida de basuras en el centro y los taxistas han logrado que 
los responsables municipales satisfagan algunas de sus reivindicaciones. Y entre tanto una iniciativa 

positiva: La de doce comerciantes de la calJe Lanza que buscan el modo de promocionar su calle. 

, ' Mas protestas por el Plan de 

Los comerciantes de 
la calle Lanza se 
unen para 
promocionar su calle 
esta Navidad. 

Los empresarios 
amenazan con no 
pagar los impuestos 
y exigir 
indemnizaciones al 
Ayuntamiento. 
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Tráfico 

os comer
ci ant es de 
C iudad 
Real no 
han aguan
tado por 
más tiempo 
[a s negati

vas consecuencias que dicen ha 
traído el Plan de Tráfico a sus 
negocios. Esta semana, solo 
veinte días después de que en
trase en vigor, doscientos em
presarios se reunían en la Cá
mara de Comercio para exigir 
al Ayuntamiento que suprimie
se la peatonalización de toda la 
zona cenl ro y amenazaban 
con endurecer sus medidas de 
presión si su demanda no era 
atendida en breve plazo. 

Los comerciantes están di s
pueslOs a no pagar los impues
tos municipales y a presenlar 
recursos contra el Ayuntamien
to en el Juzgado para exigir al 
Consistorio indemnizaciones 
por los perjuicios que aseguran 
les está ocasionando la reorga
nización del tráfico, Además 
han reducido el plazo propues
to por los responsables muni
cipales para evaluar las pérdi
das desde Semana Santa a el 
seis de enero, Una fecha que 
para el alcalde, Nicolas Clave
ro, no supone ningún proble
ma. Eso si, Clavero ha anun-

ciado que" /lO se I'a a modifi
car /lada hasta qlle /lO pase 
más tiempo". El alcalde, que si
gue convencido de que el Plan 
ha sido bien recibido por la 
mayoría de los ciudarrealenos, 
ha invitado a los comerciantes 
a formar una comisión mixta 
para estudiar sus problemas y 
buscar soluciones y les ha pro
puesto que realicen una cam
pana para promocionar el cen
tro y que el Ayuntamiento 
estaría dispuesto a subvencio
nar en parte. Y entre lanlO la 
Confederación de Empresarios 
ha anunciado que tiene pre
visto invert ir casi dos millones 

de pesetas en estudiar posi
bles alternativas que mejoren 
el Plan di senado desde el 
Ayuntamiento. 

••• NUEVAS tDEAS 

Junto a todas estas protestas 
también ha surgido una inicia
tiva positiva, la de doce comer
ciantes de la recién peatonali
zad a calle Lanza que han 
decid ido promocionar ellos 
mismos su calle para atraer 
clientes. " CO/1 patalca/" solo 
110 \'a /1/OS (1 conseguir liada", 
dice Adela Mena de la pastele
ría Juan Cruz. Esta Navidad la 
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calle contará con una ilumina
ción especial, un árbol de Na
vidad y un Papa Noel que en
tre tendrá a los niños. Los 
comerciantes gestionan tam
bién la posibilidad de contar 
con la actuación de un grupo 
de teatro de calle. 

Pero no solo los comercian
tes dicen haberse visto perjudi
cados. Los hosteleros del cen
tro también mostraban esta 
misma semana sus quejas por 
el adelantó del servicio de re
cogida de basu ras que se ha 
producido en la zona. "Anles 
recogian la basura a partir de 
la una y media o dos de la ma
drugada, pero ahora pasan 
afiles de las diez. Los fines de 
semana /enemos que guardar 
la de cua/ro servicios -sábado 
noche. domingo y lunes a me
dio día- durante cuarelZla y 
ocho horas", dice Arse Uña . 
propietario del restaurate Ca
pri , en el Pilar. 

Los hosteleros de esta zona 
no se explican lampoco por
que el Ayuntamiento ha re tira
do los contenedores de las vías 
peatonales, " como hay en fO

das par/es", dicen. El presiden
te de es te gremio, José 
Macias, también ha comen7.a
do a movi lizarse estos días pa
ra pedir al Ayuntamien to que 
tenga en cuenta su problema y 
tome medidas inmediatas para 
solucionarl9. 

Los taxistas podrán 
circular por todas las 
cal/es peatonales y 
acceder a su parada 
del Pilar por la cal/e 
Ramírez de Arel/ano. 
Han logrado que solo 
la linea cinco pare en 
la estación del AVE. 

••• MEJORAS PARA LOS TA· 
XISTAS 

Los taxistas ha n s ido 
hasta ahora el único colec
tivo de trabajadores que han 
logrado que e l Ayuntam ien
lo sat isfaga a lgunas de sus 
reivind icaciones. Y así han 
conseguido que solo el au
tobús de la linea cinco pare 
en la misma puerta de la es
tac ión del AVE. -El dos que 
también lo hacía hasta ahora 
se detendrá en la parada de 
la avenida- o Los taxistas po
drán ci rcular por todas las 
calles peatonales y podrán 
acceder a su pa rada de la 
plaza del Pilar por la calle 
Ram írez de Arellano. 
cierto que este colectivo tie
ne previsto cambiar la para
da a otro lugar que deberá 
decidirse en Asamblea. El 
Ayuntam ien to se ha com
promet ido además a es tu
diar la pos ibil idad de q ue 
los au tobuses no paren en 
las rondas . Los concejales 
de Tráfico y Policía se reu
nieron el pasado martes con 
una representación de tax is
tas para comu nicarles las 
de mandas que el Ayunta
mie nto había aceptado y 
que los tax istas habían ex
puesto una reunión anterior. 

OPINAN LOS 
COMERCIANTES 

Propietario de Los J 6velles. 

"Teníamos muy buena clien
tela de pueblo y lo estoy acu
sando bastante. El comentario 
que hay entre ellos es que se 
hacen un lío al entrar en Ciu
dad Real y prefieren no venir" . 

MANOLl PALLARES 
Encargada de Prenatal 

"Una calle peatonal siempre 
es pos itiva para el comercio, 
pero e l Ayu ntamiento las ha 
hecho antes de colocar luces y 
de llamar la atención de la 
gente de otra fonna. Por eso a 
afectado tanto al ambiente". 

MANUEL LEDESMA 
Hiperjoya 

"Tomé parte de la reunión 
del Ayuntamiento para infor
mar sobre el Plan, lamentando 
que un Plan tan importante no 
fuese sometido a la informa
ción pública y si lo fue no se le 
debió dar la publicidad necesa

-----------11 ria. Lamentablemente no lIega-
• PILAR PALOP mos a 20 las personas". 

-41 -
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #304, 28/11-4/12/1993.



l 

" El Plan es desastroso. Mis 
ventas han descendido más de 
la mitad. Invitaría al alcalde a 
que se sentase aquí una tarde. 
No pasa nadie. Es un gravísimo 
error cortar la calle Toledo que 
era una aneria principal". 

PfORO ¡ESUS CERRO 
Encargado de Cass 

" Los clientes nos dicen con 
más frecuencia que les lleve
mos las prendas arregladas a 
casa porque les cuesla mucho 
trabajo venir. Ciudad Real es 
una ciudad supercómoda para 
conducir, pero la Policía tiene 
que eslar en la calle". 

" En venias practicamcnte no 
lo hemos nOlado. Vendemos 
igual que antes. Da igual que la 
calle sea peatonal o no, la gen
te te busca. Eso de que no pue
den entrar coches no tiene nada 
que ver". 

"Nos hemos 'lisio afectados 
y mucho. Todavía no hemos 
calculado el descenso de ventas 
pero estimó que por lo menos 
han bajado en un 40%. De los 
talleres ya no vienen porque no 
pueden pasar los coches". 

"En parte si nos hemos visto 
afectados por el Plan. La gente 
en Ciudad Real esta acostum
brada a ir en coche a todas par
les. No digo que todo el pro
blema sea por el Plan, también 
es culpa de la crisis". 

CA RMEN FERNANDEZ 
PapeferúJ Don Quijote 

"Nos hemos visto afectados 
y yo creo que de aquí en ade
lante se notará más porque los 
clientes no tienen donde poner 
el coche, si IUvieran donde ha
cerlo yo creo que la calle pea
tonal si sería beneficiosa, si no 
será perjudicial para lodos". 

BAR TABERNA 

Restaurante Bar España 
TABERNA TAURINA 

PlAZA DEL PILAR, N.' 10 - TELEFONOS 21 4096-211349 
CIUDAD REAL 

DIRECCION 
Fernando Cárdenas 
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Unas 200 personas 
encuentran en traltarni"ntIDI 

de la insuficiencia 
crónica terminal en 

provincia de Ciudad Keal,l 

en las d: :,:;~;~s l 
modalidades de ( 
De ellos, 120 pacient"sl 
reciben tratamiento 

hemodiálisis en el hos:pit:lll 
Alarcos; 50 reciben 

tratamiento en un rPI,'nel 
concertado con 

INSALUD y 20 
realizan en sus Menln,1 

domicilios, nrevlnl 

familiar e instalación 
riñón artificial en la 

MAS DE 200 PACIENTES RECIBEN TRATAMIENTO CON HEMoDlALlSIS 
EN CIUDAD REAL 

"Hasta que no les 
afecta directamente, 
la gente no suele 
ser partidaria de las 
donaciones de 
órganos. Lo 
encuentran 
antinatural" 

Vivir enganchados 
a una máquina 

ada año su
be en la 
provincia de 
Ciudad Real 
el número 
de enfemlOs 
con proble-

SlJfi~~~~~ mas de in-
renal crónica tem1i-

nat. 
Esta es un a enfe rm edad 

irreversible que tiene que ser 
cui dada perma nen temente, 
bien sometiéndose los pacien
tes a un tratamiento de hemo
diálisis, a través de una maqui
na ( riñón artificial) a la que 
se tienen que enganchar tres 
veces por semana en días alter
nos o mediante la diálisis peri
toneal. implantándoles un tubo 
de silicona, llamado cateter, en 
el abdomen. 

En ambos casos, siempre 
pennanecen a la espera de que 
se les pueda implantar un nue-

vo riñón en cuanto estén prepa
mdos y haya una donación. 

El Complejo Hospitalario de 
Ciudad Real, es el único centro 
médico que existe en la provin
cia ciudarrealeña para el trata
miento de la insuficiencia renal 
crónica. Su servicio de Nefro
logía tiene como cometido la 
prevención, el diagnóstico y el 
tratamiento méd ico de las en
fennedades renales. 

••• CENTRO DE REFERENCIA 

El calzadeño Ramón Peces, 
que a sus 44 años ha trabajado, 
mientras que se especializaba, 
en hospitales de Oviedo, Chi
cago y Madrid, es el jefe del 
servicio; un servicio creado en 
el año 1.98 1, que cuenta con 
seis nefrólogos y varios ATS y 
auxiliares de clínica. A él le 
preguntamos cual es el fin ge
neral del servicio. un:1 vez he-

mos sabido cual era su cometi
do. 

"SI/ fin general - nos dice
es el de prestar l/na mención 
sanitaria integral. es lledr pre
vemil'G. curatil'G y relwbilira
llora (1 loda la poblaci6n de
pendiellle del Area de Sallld. Al 
ser ellÍniro sen-icio (le la pro
villcia le forresponde ser el 
celltro de referencia (Iel resto 
de los hospitales lle la misma." 

Ese punto de referencia con
lleva que su actividad esté 
también estrechamente relacio
nada con el nivel de Atención 
Primaria .. 

" AI/nque Sil ámbito de ac
ció" es fillldamel1talmenre hos
pitalario,- nos dice Peces-, 
proporcio1/(fIulo la atená6n es
peóa!i:ada en el aspecto /le
frol6gico a todos los habitallTes 
de la prol'incia, Sil actil'iflOlJ 
está rambién estret:hamellTe re
lacionada eOIl elnil'e! de Atel/-
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ción Primaria, ya que, no en 
vano lIno de sus campos de ac
tuación es el de la hipertensión 
arterial, q/Je al seria enferme
dad mas prevaleme del mundo 
occidental, ( del 20 al 25% de 
la población es hiperrensa), 
implica al médico de Atención 
Primaria en su detección y al 
lIefrólogo en el diagnóstko y 
en el tratamiel110 de muchas de 
sus complicaciones." 

••• AUMENTA EL NUMERO 

Una de las párcelas de actua
ción más significativas del ser
vicio de Nefrología está consti
tu ido por el tratam iento de la 
insuficiencia renal crónica ter
minal. 

"En los lÍftimos años- nos di
ce el jefe del servicio- se IIa 
asistido en nuestro país a /In.,; 
imporranre aumemo en el mí- ~ 
mero de enfermos COII insufi
ciencia renal crónica lerminal 
a los q/le se les aplica trata
mielllo susrilulivo medimue las 
dljereflfes modalidades (le (liá 
lisis y ellrasplante rellal. De 
101 manera eslO es así, que Es
paña se ha colocado elltre los 
paises (le cabeza del mundo en 
lo que se refiere a número de 
paciellles tratados y a pacien
les que se incorporan cada año 
a las distinras modalidades de 
tratamiento. En lo relaril'o al 
trasplante rellal se han alcali
zado también cifras que nos 
colocan en los primeros pues
lOS mundiales. pudiendo decir 
sin empacho que 1/1/ ciudadano 
espaiiol liene hoy mayores 
opol'IIOlidades de recibir I/ n 
trasplante renal que un ale
mán. un sI/eco o que I/I/ I/orrea
mericano: y ello denrro de IIn 
sistema público lle salud, igl/a
larorio y sin diferencias socia
le.t o económicas. En nueslro 
país está garantizado el/mlll
miento de la insuficiencia renal 
crónicll demro del Sistema Na
ciollal de Salud a lodo ciuda
dano que lo lJrecise sin lIingu
na limitación. considerálulose 
candidalOs a tratamienro susli
turil'O, todos aquel/os paciellles 
con posibilidades racionales 
de supervi¡'ellcia y rehabilita
ción ajuicio médico." 

Ci udad Rea[ tam bién ha ex
perimentado un imponante in-
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RIm6. P!us, jlfe del urricilt de ~frfWgi, e"liCl el futlMllllnfll de IlIÚ/FÚII /lllte 11 atetflllllirlllll lit! /lID de IIIS pat/entes.. 

ELADIO MARTIN , TRASPLANTADO 

" Antes yo también era contrario a 
la donación de órganos" 

Se llama Eladio Martín 
Serrano y es de Pob[ete. 
Tiene 45 años, está casado 
y es padre de tres hijos. Ha
ce unos 12 años, a[ hacerle 
una revisión laboral rutina
ria,es chapi sta, le descu
brieron una insuficiencia 
renaL Le pusieron un trata
miento y fue tirando hasta 
que finalme nte sus riñones 
dejaron de funcionar. Tuvo 
que engancharse a la ma
quina y esperar en [a [iSla a 
que un día le pudiera ser 
trasplantado un riñón. Ese 
día llegó el pasado 12 de 
agosto de 1993. E[adio re-

cibió un nuevo riñón y des
de entonces está viviendo 
de nuevo, lejos ya de [a tor
tura de la hemodiá[isis . 

"Fue como empezar a I'i
I'Ír, ya que nadie sabe lo 
que eslo hasta qu e no te 
afecla. Yo también era de 
los que es taba contra las 
donaciones de órg anos 
cualldo olguien me 10 suge
ría. Hoy pienso de distinta 
mallera y mi familia tam
bién. Todos somos donantes 
de órgllllos.Creo que falla 
mucha información y so
bran ata vismos sociales, 
cullurales y religiosos". 

cremento en e[ número de en
rennos, no ha si de donantes de 
órganos, tan necesarios para es
te tipo de dolencia . 

Ramón Peces nos dice que 
"efectÍl'amente, al igual que en 
el resto del Esrado eSle ulcre
men/o en el nlÍmero de erifer
mos tratados y en el nlÍmero de 
enfermos que se incorporan 
cada año. se ha produ cido 
tambi én en la pro¡,incia de 
Ciudad Real. Del mismo modo. 
en los últimos dos años se ha 
ampliado el abanico de posibi
lidades terapéuticas con el in
cremell10 de puestos de diáli
sis; el desarrollo de la (Iiálisis 
peritoneal; el fo mento de la 
diálisis a domicilio, acercan(lo 
así el Iratamief/lo o los enfer
mos; y finalmellle con el incre
memo del nlÍmero de enfermos 
qlle son trasplonlados en el 
hospital de referencia al que 
estamos asignallos. habiéndose 
mulriplicado por Ires con res· 
pecto a las cifras de años all/e
riores. Actualmenle se encuen
tran en t/"l/ramiento en la 
provincia, ell las distimas mo
dalidades de diálisis, al rede
dor de 200 enfermos. De ellos 
/ 20 reciben tratamiento con 
hemodiálisis en el hospital 
Alarcos, donde deben acudir 
/res I'eces por semana en dios 
alternos para /(1 sesión de diá-
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lisis que dura /lilaS Ires horas. 
Otros 50 reciben eSle mismo 
tratamiento en IIn celllro con
cerrado con el INSALUD, tam
bién sifllado en la copila/. 
Aproximadamente 20 realizan 
el /ratamiento en su domicilio, 
bien en la modalidad de hemo
diólisis previo en/renamiento 
de un familiar e ins/afación del 
riñan artificial en la casa, o 
medianle la diálisis peritoneal 
en la que tras dos semanas de 
entrfmamien/o es el propio en
fermo el que aprende las técni
cas precisas y se realiza el tro
tamlemo. Exisle Otro colectivo 
de unos 70 paciemes que han 
recibido un trasplante renal 
fimciollollte en el hospital tras
plantador de Madrid y que 
después de las primeras sema
lIas Iras la implanlaci6n pasa a 
ser controlo(lo periódicamel1le 
ell el hospiwl Alarcos. Sielldo 
estos paciemes los mejor reha
bilita(los desde el punto (le vis
la médico, social y laboral. 
Dóndose la circunS/ancia en el 
caso del trasplante de que el 
mejor tratamietllo es al mismo 
liempo el más económico. El 
único problema que limi/a el 
lIúmero de lrasplanles es la 
disponibilidad de donan/es, 
por lo que preciso concienciar 
a la sociedad en general de la 
imporrancia de la donación de 
órganos." 

.. * 'UTD ES MUY DURO' 

Todos los enfennos a los que 
hemos entrev istado, mientras 
pennanecían enganchados a su 
máquina de la vida, nos han 
comentado que" eslO es muy 
duro. No lo sabe lit/die bien 

hasta que 110 se re obligado a 
ello. Afortunadamellle,y pese a 
lodo, podemos hacer ulla vida 
casi normal yeso ya es impor
tollte, 1a1ll0 a nirelfamiliar, co
mo social o laboral." 

Gabriel Moreno es de Chi
llón y está, junto a su mujer, 
aprendiendo a saberse valer por 
si mismo para desarrollar en su 
casa la modalidad de diáli sis 
peritoneal; una modalidad que 
ya controla perfectamente el 
ciudarrealeño Felipe Serrano, 
al que le descubrieron la dolen
cia a causa de un problema de 
diabetes. Sometiéndose a he
modiáli sis nos encontramos a 
A nlonio Romero, de Poblete, 
un joven mecánico de tractores 
al que hace cinco años le des
cubrieron el mal tras haber su
frido una trombosis: al empre
sa rio Juan García , que nos 
dice que" es la IÍnica capilal 
de Espolia donde no hay Aso
ciación de Donalltes de órga
nos (ALCER),ademós de no /e
lIer celltro de eXlracciones", y 
a una madre de fami lia nume
rosa de POrluna,que en su día 
fue protagonista del reportaje 
que en BISAGRA hicimos so
bre dicho lema. 

Algunos enfermos se habían 
quejado porque se les había acon
sejado que no comieran durante 
el proceso. Ramón Peces nos di
ce sobre el panicular que" no es 
uno imposición, al contrario, to
dos siguen recibiendo su alimen
tación . como siempre. Solo es 
I/lla sugerencia miralldo el aspec
to puramenle higiénico de la 
Clles/ión. Es muy delicado el pro
ceso)' es mejor comer después de 
somelerse al mismo". 

• JULIO BARBERO 

-----
) 

JOS 
ortega 

1921-1990 , 
pinturas y grabados 
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FORENSES, LEJOS DEL TETRICO ROL QUE LA SOCIEDAD LES HABlA ADJUDICADO 
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El contacto con la muerte nos 
hace más humanistas ante la 

vida 
María Martín 

Tabernero lleva [4 
de sus 37 años en la 
Audiencia Provin
cial de Ciudad Re
al, como médico fo
rense adsc rito al 
servicio de vigilan

penintenciaria y a los juz
gados N2[ y N1/3. Durante casi 
la totalidad de esos 14 años, 
Martín Tabernero ha trabaja
do prácticamente solo. Ahora 
no, ahora cuenta con la inesti
mable ayuda de un joven cole
ga natural de Puertollano, José 
Ga rda Muri oz, de 33 años, 
quien también está adscrito a 
vigilancia penintenciaria a la 
vez que al juzgado N2 2. 

El protagonismo alcanzado 
durante los últimos años en sus 
intervenciones judiciales, nos 
ha llevado a entrevistarles en 
[as propias dependencias de la 
clínica forense que ocupan en 
los bajos del edificio de la Au
diencia Provincial de Ciudad 
Real. 

.-¿Que representó la incor
poración de los médicos fo
renses en las vistas judiciales 
y a partir de cuando se co
menzó a tener en cuenta y 
valorar sus informes? 

.- El cuerpo de médicos fo 
renses es muy antiguo . En el 
1.800 y pico ya existía como 
ta l y tenemos const ancia de 
ello. En España se constituye 
como tal en 1.947, aunque no 

queda reglamentado hasta 
1.968. De siempre se han to
mado en cuenta nuestros infor
mes, habida cuenta de que la 
pericial médica de cua lquier 
vista la llevamos en su totali
dad, aunque a veces requira
mos la ayuda de un psiquiatra, 
un psicólogo o cualquier otro 
profesional. Ocurre que hasta 
hace poco nuestro trabajo era 
más bien silenciado, por el os
curantismo con el que se pre
tendían cubrir detemIinadas ac
ciones judic iales:asesinatos, 
homicidios, violaciones, etc. 
Eramos personajes tétricos y 
alejados del pueblo. 

.-¿Que grado de fiabilidad 
tienen sus conclusiones técni
cas? 
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,- El 100 por lOO no existe, 
pero dado los medios técnicos 
con los que actualmente eonla
mas es muy alto. Sin animo de 
queremos poner medallas po
dríamos afinnar que casi llega
mos a ese porcentaje. En los 
últimos años ha evolucionado 
mucho la valoración pericial. 
Antes solamente parecía que 
existíamos cuando había un 
homicidio o asesinato y ahora 
cubrimos también otros cam
pos: laborales, reconocimien
tos de paternidad, separaciones 
por malos tralOs, violaciones. 
incapacidades mentales o pro
blemas derivados de la toxico
manía. O sea, muchas senten
cias en estos campos están 
basados en informes médico 
forense 

,- Un error en sus análisis a 
la hora de prese ntar un in
forme, ¿hace retroceder las 
conqu istas adquiridas hasta 
ese momento? 

,-No, porque nuestros infor
mes nunca son equivocados. ya 
que nueSlra honradez hace po
sible que cuando no sabemos 
algo lo reconozcamos así y 
busquemos la opinión de un es
pecialista. Nosotros no pode
mos elaborar un infonne si no 
podemos demostrar nuestras 
hipótesis, habida cuenta de que 

lanto el ministerio fiscal, como 
la defensa pueden solic itar al 
tribunal una contraperitación . 
Pese a todo, nuestras dudas en 
determinados casos, unidas a 
otros indicios, siempre acaban 
siendo aclaratorias. 

.-¿ Porq ue un t ribun a l 
acepta sus propuestas en un 
deter min ado caso y no en 
otro, cuando sus conclusiones 
son prácticamente idénticas? 

.-Los informes nunca son 
vinculantes. Pi ensen ustedes 
que no es igual mantener un in
fonne basado y demostrado de 
trastorno mental transitorio, 
que uno de enajenación memal 
pennanente. Son los casos con
cretos del "Lolo " y del "Tres 
Perras" que se han visto re
cientemente. Mientras que en 
el del "Lolo " no se tomó en 
cuema nuestro infonne a la ho
ra de dictar el fallo , mientras 
que en el del" Tres Perras" si 
se hizo. 

.- ¿ Que es lo más impor. 
tante en una auptosia ? 

.- Todo en una auptosia es 
importante, ya que no solo in
nuye lo que se encuentra en el 
cadáver, sino también lo conse· 
guido en la inspección ocular y 
en el seguimiento posterior del 
caso. No siempre se descubre 
todo a si mple vista , aunque 

prácticamente ya no se dan las 
auptosias blancas, muertes 
provocadas por envenenamien
to, fundamentalmente con arse
nico. Actualmente esos casos 
ya no se dan porque incluso 
habiendo pasado muchos años 
de la muerte, Iras la inhuma
ción se puede detectar residuos 
en huesos, cabellos, elc. 

.- ¿ Que sienten ustedes al 
enfrentarse en una sala de 
auptosias con un cadáver y 
comienzan a diseccionarlo ? 

.- Respeto, mucho respeto y 
la obligación de hacer bien 
nuestro trabajo, pese a la opi
nión general izada de la gente, 
que aún hoy siguen pensando 

" Tratamos con un 
gran respeto al 
fallecido al que vamos 
a diseccionar y a sus 
familiares. La labor 
del forense es tan 
sublime que hace 
hablar a los muertos. " 

que los forenses somos poco 
menos que unlos carniceros 
que disfrutamos descuartizan
do los cuerpos humanos que 
llegan a nuestras manos. No es 
así, ya que tenemos un gran 
respeto tanto por el muerto co· 
mo por sus familiares. Federi· 
co Alba decía que "la labor de 
los forenses es tan sublime, que 
consiguen hacer hablar hasta 
los muerIOS" . 

. - Son los fo renses personas 
deshumanizadas o por el con
trario, ¿e l contacto directo 
co n la muert e les hace más 
sensibl es, más receptivos a 
las grandezas y miserias del 
ser humano ? 

El con tacto con la muerte 
nos hace más com presivos y 
respetuosos. Somos fundamen
talmente humanistas. Miren, la 
deshumanización que existe en 
cualquier hospital de la seguri
dad social, no existe en ningu
na cl ínica forense. 

.- ¿ Actu an igua l cuando 
rea liza n un a auptosia a un 
cadáver anonimo que cuando 
ese cadáver es el de un cono
cido o de un fami liar? 

.- Cuando surgen casos de 
amistad o fami liar derivamos a 
un compañero. No so lo por 
sensibilidad, sino por neutrali
dad y objetividad. Nuestra la
bor es muy peculiar y tras rea
lizar una auplOsia podemos 
infonnar de detenninadas cues
tiones que si hacen referencia a 
la amistad o a la consagu ine
dad podrían crear trastornos 
humanos de gran magnitud. 

.- ¿Desde el punto de vista 
proresional que recomiendan 
ustedes incineración o inhu-.. , 
maclon .. 

.- En Espai'la hay esas dos 
form ulas aceptadas y ambas 
son respetables, ya que quedan 
al criterio pe rso nal de cada 
uno. Profesionalmente, enten
demos que la incineración tie
ne la ventaja de que es más hi
ginicosanilario y la desventaja 
de que una vez realizada se 
acaba con cualqu ier investiga
ción que fuese necesario reali
zar posterionnente a ese cadá
ver, por muchos años que 
llevara enterrado. Queda ,pues, 
a la decisión del usuario, a sus 
costumbres o creencias. 

• J ULIO BARBERO 
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El alcalde de 
Puertollano decidio el 

martes solicitar a la 
Confederación 

Hidrografica del 
Guadalquivir que 

autorice el trasvase 
desde el Jándula al 

complejo industrial de 
Puertollano y no al 

embalse de Montara, 
como estaba previsto 

empezar a realizar esta 
misma semana. Los 

grupos de Oposición 
han presionado en gran 

medida para que se 
tomase esta decisión. 

SORPRESA EN REPSOL POR LA OECISION DEL ALCALDE DE PUERTO LLANO 

Juliá pide ahora que las aguas 
del Jándula no vayan al Monloro 

Iniciativa Ciudadana 
fue la primera en 
exigir que las aguas 
fuesen directamente 
al Complejo. 
-48-

I trasvase 
de ag ua 
desde el 
emba lse 
j ie nense 
del Jándu
la hasta 
Puerlolla

no para garantizar e l abaste
ci mient o ya a corto y largo 
plazo de la pob lac ión y el 
fu ncionamiento de sus indus
trias va a sufrir un nuevo re
traso. 

El al calde Manue l Juli á, 
respaldado por su grupo mu
nicipal socialista, decidió el 
martes solicitar a la Confede
ración Hidrográfica del Gua
dalquivir qu e autorice el 
trasvase desde el embalse del 
Jándul a direc tamente al 
complejo industrial para que 
estas aguas tan so lo sean 
empleadas en usos industria
les. Se desestima así el pro-

yecto inicial que preveía tras
vasar el agua hasta e l panta
no de Montoro - del que se 
viene abastec iendo tanto la 
poblac ión con las indu strias 
de Puen ollano y varios pue
blos más de la comarca-o 

••• HIDROCARBUROS 

La dec isión se toma des
pués de que hayan concluido 
las obras para instalar una tu
bería de cincuenta ki lómetros 
que une los dos pantanos y 
que estaba ya el lunes prepa
rada para env iar agua al 
Montoro; después tamb ién 
de que varios grupos ecolo
gistas, CEVA entre e llos, y 
toda la oposición en el Ayun
tamien to - Part ido Popular, 
Ini c'iat iva Ciudadana e Iz
quierda Unida- formasen un 
frente común para solicitar la 
ampliación de unos catorce 

kilómetros más de tubería pa
ra que las aguas veniesen di
rectamente al Complejo y de 
que llegasen unos análi s is 
encargados por los responsa
bles municipales que según 
el alcalde han sido claves pa
ra solicitar a a la Confede
ración un cambio en el pro
yec to y por tan to en s u 
postura procli ve a verter las 
aguas al Montoro que ha de
fend ido con rotundidad en 
las últimas semanas frente a 
las propuestas de la Oposi
ción. 

Estas últimas pruebas sobre 
la ca lidad de la s aguas de l 
Jándula y que estudiaban en 
concreto la posible existencia 
en e llas y en los sedimentos 
del embalse de hidrocarburos 
petrolígenos han sido realiza
das por la Sociedad General 
de Aguas de Barcelona. Los 
resultados revelan que en 
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una muestra de agua tomada 
en la superficie este mismo 
mes se han detectado 17 par
tículas por billón de esta sus
tancia contaminante y 13 en 
una segunda toma extraida 
del fondo. Con un tratamiento 
adecuado las aguas podrían 
ser aptas para el consumo hu
mano, ya que la legislación 
española y com unitaria per
mite para ello hasta 100 part í
culas en aguas brutas y 10 
una vez depuradas. Sin em
bargo la ex istencia de hidro
carburos obligaría a un con
trol exhaustivo y periódico de 
estas aguas y" representarí
an una hiporeca grave que 
puede impedir la utilización 
de las aguas del embalse a 
medio plazo". Así se despren
de del informe emitido por 
esta empresa catalana. 

Con estos datos en la mano 
el Ayuntamiento solicito ha
ce unos días la opinión del 
doctor Joan G rima lt O bra
dor , profesor de investiga
ción del departamento de quí
mica ambiental del Centro de 
Investigación y Desarrollo del 
CSTC y la persona que había 
descubierto la existencia de 
estos hidrocarburos en los se
diment os del Jándula . Las 
conclusiones del doctor Gri
mal! son claras." .. . la solu
ción que parece idónea a me
dio pla zo co nsiste en la 
derivaci6n de las aguas del 
río Jándula directamente al 
complejo industrial de Puer
taliono para Sil lI1ilización en 
las actividades de dicho com
plejo y dedicar las aguas del 
embalse de Montoro a usos 
directam ente relacionados 
con el consumo humano". 

••• ADVERTENCIA 

Iniciativa Ciudadana ha ve
nido solicitando desde febrero 
que se llevase a cabo esta al
te rnat iva por cons iderar ya 
entonces que " la calidad fí
sico quím ica de las aguas del 
Jándula era inferior a las del 
Montoro". Este grupo que ha 
sido el más batallador en los 
últimos meses en este asunto 
presentó hace so lo unas se
manas un jnforme efectuado 

por el mismo profesor Gri
mal! hace cinco años y que 
confi nnaba la existencia de 
estos hidrocarburos en los se-

dimentos del Jándu la. Narci
so Merchan , el presidente de 
esla agrupación, ex igía enton
ces al Ayuntamiento que en-

REPSOL y SINDICATOS PIDEN QUE 
SE TRASVASE AGUA YA 

Con sorpresa y a través de los medios de comunicación se 
recibió en el complejo de Repsol la decisión adoptada por el 
alcalde de Puertollano, que cuenta además con que sean las 
misma empresas que han financiado las obras de la tubería 
Jándula-Montoro las que aporten la inversión necesaria 
para ampliar la conducción hasta el mi smo Complejo . 
Aproximadamente mil millones de pesetas más y entre dos y 
tres meses de trabajos .. Las obras realizadas hasta ahora so
brepasan los 3.500 millones. de los que 1.600 ha sido aporta
dos por Repsol, 900 por ENDESA y 800 por el Ministerio 
de Obras Públicas. " Tienen que estar de acuerdo porque el 
trasvase hay que hacerlo y 110 creo que quieran perder 
4.000 millOlles.La ConfetleracióII 110 les dejaría como solu
ción definiliva el trasvase actual", dice Juliá. Pero la parti
cipación ion de estas empresas no esta tan clara. Llegar a 
establecer los porcentajes que cada una debía aportar costo 
largas negociaciones. Jose Prielo, responsable en Puertolla
no de Repsol, espera la autorización de la Confederación pa
ra mostrar la postura que adoptará la empresa y no se explica 
como a últ ima hora se ha podido tomar esta decisión. 

cargase análisis más exhausti
vos. " No es un pantano nor
mal , por lo tanto no sirven los 
anál isis clásicos" , advert ían 
desde esta agrupación. Tam
bién e l Partido Popular, dice 
el Presidente Local, Gabriel 
Rodado, ha solicitado insis
tentemente análisis más ex
haustivos y no se conforma
ron con los que hace un a 
semana les ofrecía el equipo 
de Gobierno. Los tres grupos 
habían presentado esta sema
na, antes de que la alcaldía 
anunciase su decis ión , una 
moción conjunta en la que pe
dían que no se trasvasase en 
ningún caso agua al MontoTO 
desde e l Jándu la y se realiza
se la ampliación de la con
ducción. 

• •• NO HAY AGUA 

Jose Manu el Pr ie to que 
considera que la presión de 
la oposición y la incertidum
bre creada en el pueblo han 
sido claves para que la alcal
día tomase esta decisión. ase
gura que en PuertoUano solo 
queda agua para un mes y e l 
trasvase debe hacerse de in
mediato para que las plantas 
puedan segui r funcionando. " 
Si l/O lendríamos que empe
zar a parar plamas". El al
caide no ha descartado la 
posibilidad de realizar provi
sionalmenle una conducción 
de agua hasta el Montoro si 
esto fuese necesario. 

Com isiones Obreras tam
bién ha salido al paso inme
diatamente para defe nder " 
la urgente necv;idad de ini
ciar el trasvase para poder 
suministrar a la población y 
evita r el paro tle la 
industria". CeDO no desear
la que más a largo plazo se 
amplie la conducción. En es
te s ind icato y en el mi smo 
Repsol recuerdan que fue la 
Confederación la que autori
zó en su día verter las aguas 
al Montoro y la que las consi
deró aptas para el consumo de 
la población y en cualquier 
caso no se explican como se 
pu ede toma r esta decis ión 
una vez que la obra ya esta 
concluida. 

• PILAR PALOP 
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L a brecha entre el 
equipo de gobierno y 

los partidos de la 
oposición -PP e IU

parece cada día mayor. 
A la desaprobación 

que, hace unos días, 
recibió la iniciativa del 
PSOE de llevar a cabo 

una operación 
urbanística en la calle 
Canalejas, se suman, 

ahora, las críticas a la 
propuesta recaudatoria 

para 1994. Según el 
PSOE, la subida media 

será del 3,2%. La 
oposición cree que 

superará el !pe y que 
está hecha a voleo y sin 

ningún rigor. JesJis 6. '.Idas, dll P,P, IfitaJ qJIf la tmIIdat/h está Itftb, nr/el 

ALCAZAR: FRENTE AL 3,2% OFICIAL, IU Y PP SOSTIENEN 
QUE EL INCREMENTO SUPERARA EL IPC 

La oposición cree que la subida 
fiscal está hecha a voleo 

a reciente 
aprob ac ión , 
en el ayunta
mie nto de 
Alcázar de 

Juan, de 

las o rdenanzas muni c ipal es 
(impuestos, lasas y precios pú
blicos) para 1994 ha vuelto a 
poner de mani fies to la grán 
brecha que existe entre el equi 
po de gobierno y la oposición 
política. El part ido gobernante 
mantiene que la subida en la re
caudación, prev ista para el pró
ximo año, se rá de l 3,2%, lo 
cual, a juicio del primer tenien
te de alcalde, José Fernando 
Sánch ez Bódalo, signifi cará 
exigir a los contribuyentes un 

-50-

esfuerzo por debajo del creci
miento de los precios que mar
ca el [pe. "El cá/(:ulo sobre es
limación de recaudación 
-monliene- eSlá enlOmo al 3%, 
la voluntad ha sido IIIOfllener
l/OS en el /PC como mucho". 
Por el contrario. Jesús Gómez 
fuentes, del PP, subraya que 
ese cálculo se ha hecho a voleo 
y sin ponderación, por lo que 
"sospecho que l/O se correspon
de con la realidal/. ya que la 
mayoría de los impueslOs han 
subido alrededor del 5,4% Y al
gunos por encima de eSle por
ten/aje". En su op inión , el 
Ayuntamiento lleva a cabo un 
sistema recaudatorio basado en 
el dientelismo político "porque 
lo que cobra en precios públi
cos está muy por debajo del 

coste". "Ese desajllsle -explica
se tiene que compensarlo con 
impueslos, lasas. tarifas de las 
adminis/raciones públicas y 
COlllribuciones eSfJeciales". Asi
mismo, Ped ro Pablo Nov illo, 
portavoz de TU señala que, en 
princi pio, hay un incumplimien
to de la Ley de Haciendas loca
les, que desacredita la estima
ción del equ ipo socialista. "No 
/ienen rigor a la hora de presll
plles/ar yola hora de definir la 
subida . La Ley de Haciendas 
Lotales dice que el borrador 
l/e presupueslos debería hacer
se a la vez que se hacen las pro
pues/as de revisión de ordenan
zas, ' Deberíamos /ener/o desde 
mediados de sep/iembre, pero, 
como siempre, lo /el/dremos 
tarde, y ahí es donde se comie-

nenias preloisiones de ingresos, 
Es decir, estos dos documelllos 
deben ir en paralelo, sin em
bargo la propues/a de rel'isión 
de ordenllnzas se hace ahora y 
luego vendrá el horrador del 
pre.mpueslo. donde se podrá 
I'Cf cuáles SOIl los ingresos pre
I'is/os ell fUllción de cada im
{Juesto, lOsa o precio público". 

,.,.,. OJO DE CUBERO 

No obstante, Novillo afinna, 
con los datos de que dispone, 
que la subida será su perior al 
3%. "A mí lo que no me ha ex
plicado nlldie es de dónde sale 
la cifra del 3,2%" y añade que 
"es 1II1l1 cifra a ojo de buen CII 
bero, porqlle en la docl/men/a
ció/1 económica que IIOS han 
presellwdo 110 hay ningún es/u
dio en el que se pueda basar 
nadie para decir que la Silbido 
es el del 3,2%. Por ejemplo, 
para saber cllál es la subida 
de! Impllesto de Biel/es IlIlIIue
bies hahrá que esperar a I'er si 
se despeja esta especie l/e ill
cenidumhre del Cellfro de Ges
/ió" CalO.mal, porque hasta 
ahora la subitla media es del 
/2%". En este sentido, el repre
sentante de fU subraya que "la 
subida del impuesto de l'ehícII
los es superior (115%: ellAE se 
mallliene, pero de awerdo 11 

ul/a subida I1IIIJ alta allterior; 
el impueslo de COIIS/rllcciolles y 
obras no se puede saber de 011-

lemallO porqlle /la hay 1111 pa
drón fijo. pero si !lOS alenemos 
a las previsiones de los presu
puestos de/92 y 93 los illgresos 
prel'islos por ese illlpueslo SOIl 

dos aIres I'eees superior a lo 
que había presupuesllIdo: la 1lI

so de la basura Silbe 1111 cillCO y 
pico, y además el año pasado 
I}l/sado subió 1111 30%: e! agua 
cxperimemará l/ l/a Silbido en
tre el 8 y el 9%. por /01/10 esa 
Silbido media del 3% yo no me 
la creo", 

A la discrepancia que existe 
en el capítu lo recaudatorio, la 
última recta del año podría su
mar nuevos elementos de dis
cusión con el debate de los pre
supuestos, la to rme nt a 
económica, la estela del fallido 
campo de golf y discutidos pro
yectos urbanísticos. 

• PABLO Dl AZ-P. 
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Durante estos días 
Jesús Martín Buro y 

Juan Carlos Alises 
Díaz disfrutan de sus 

días de penniso junto a 
su fam ilia en 

Manzanares. El 
próximo 2 de 

Diciembre estos dos 
jóvenes manzanareños 

volverán de nuevo a 
vestir el unifonne de 

los cascos azules de las 
tropas españolas 

destinadas en Bosnia. 

JUAN CARLOS Y JESUS ESTARAN EN LA ANTIGUA YUGOSLAVIA HASTA MARZO 

Dos jóvenes manzanareños, cascos 
azules en Bosnia 

es ús Martín 
Buro y Juan 
Ca rlos Ali ses 
dos jóvenes 
manzanareños 
de 19 y 21 años, 
respectivamente, 
están disfrutando 

penniso desde que el 
pasado 22 de Septiembre se in
corporaron a las tropas espaiío
las destinadas en la antigua Yu · 
goslavia donde realizan labores 
de ayuda humanitaria. 

Tanto Juan Carlos como 
Jesús, sargen to y cabo de la 
brigada paracaidista,respecliva
mente .con cuartel en Alcalá 
de Henares, están participan
do en la 13bor que los cascos 
azules esp3ñoles llevan a cabo 
en Bosnia porq ue así lo han 
querido ellos. Ambos pidieron 
participar en esta labor humani
tari3 y ninguno de ellos parece 
arrepent irse de haber sido ele
gido. 

Du rante estos días y desde 
que llegaron el 18 de Noviem
bre a Manzanares no han po
dido dejar de hablar de la gue
rra en la ant igua Yugoslav ia. 

Padres, amigos y veci nos no 
paran de preguntarles por la la
bor que allí desarrollan , algo 
que eltos cuentan con tOlal nor
malidad. 

Jesús Martín, por ejemplo, 
habla de una fonna totalmente 
exenta de pasión de su vida en 
Bosnia. Para este joven no pa
rece haber excesiva diferencia 
entre la vida diari3 que hacían 
en el cuartel en Alcalá de He· 
nares y la que llevan a cabo en 
Bosnia. Tal vez porque como 
dicen en repetidas ocasiones 
~nueslro lrabajo no liene exce
sil'o riesgo. NasO/ros no somos 
el blanco de la guerra", dice 
Juan Carlos aunque reconoce 
la difícil situación que en estos 
momentos allí se está 
viviendo/ porque aquello es 
como UIIO película de guerra
comenta Juan Ca rlos-MoSlOr 
es /lna ciudad siliada, le men
digan lo comido. Nosolros sa
bemos cualldo I'Omos a MoslOr 
que /lO I'Omos a comer porque 
los /liños le mendigan la comi
da y no puedes negársela por· 
q/le nosolros sabemos que (.'O. 

meremos fIlando voll'amos al 

campamellfo~. 

La realización de la labor que 
desarrollan les permite entrar 
en contacto con la población 
de las dudades a las que pres
tan 3yuda e incluso les ha per
mitido trabar amistad con algu
nas perso n3 s. Para Juan 
Carlos la población musulma
na "se porla mejor COII liOSO
Iros que fas croolas. aUllque la 
I'erdad es que no hemos lenido 
lIinglÍn problema". 

.. _ UAMADA DIARIA 

Volver a estar con sus familia
res y amigos ,a los que por cier
to también han comprado rega
los (una ta lla en madera con el 
escudo de la brigada paracaidis
ta hecho a mano ha regalado Je
sús a sus padres) .parece ser lo 
único que echan de menos du
rante su estancia en Bosnia. ~Es 
lo IÍllico q/le echaba en falla 
¡Jorque por lo demás lIueSlra I'i· 
da allí eslá biell, la comida es 
buena y mall/enelllOS cOlI/aclo 
permanellle con nueslras cosas. 
Yo llamo lodos los días por lelé-

fono a mis padres". comenta Je
SÚS.Tal vez por ello no les im
porta volver de nuevo a fonnar 
parte de las tropas españolas 
destinadas en la antigua Yugos
l3via. 

Allí, según cuentan ,su vida 
no tiene un horario fijo ni para 
comer ni para donnir como tam
poco es fijo el destacamento en 
el que van destinados. "Pasa
mos I'eime días en cada uno de 
los deslOcomelllos, MoSlar o Ja
blanico y l'ein1e días de descan· 
so en el deslacame/llo de Dbur· 
je" comenta Juan Car los . 
Protección al destacamento. 
misiones de ayuda humanitaria 
as! como patrullas en los barrios 
de los distintos sectores de las 
ciudades son algunas de las ta
reas que desarrollan como cas
cos azules. 

En su regreso a tierras yugos
lavas sentirán de lleno el frio del 
crudo invierno que sufre la po
blación y que hasta el momento 
no habían conocido.Pero aún 
así se sienten afortunados por 
vivir esta experiencia. 

• T.G.M. 
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o Joselito premiado 
en Manzanares 

El jueves, 2 de diciembre, la 
peña taurina "Pcrcalcs y 
Franc las~ de Manzanares 
entrega. el trofeo de plala del 
mismo nombre valorado en 
150.000 pesetas al matador de 
lOros, José Miguel Arroyo 
"Joselito", Los méritos 
contraídos por el diestro son el 
haber realizado la faena más 
completa de capote y muleta 
durante b pasada feria de la 
localidad. 

La atípica duplicidad de 
equipos de fúlbol que padece 
una ciudad pequeña como 
esta, parece que va a lenni
fiarse si culminan con éxito 
las conversaciones a tres 
bandas entre el Ayuntamien
to y los presidentes de los 
dos clubes, Deportivo Man
chego y Atlético Ciudad Re
al, qu ienes ya se han puesto 
de acuerdo sobre uno de los 
puntos más conflictivos co
mo era el del nombre del 
nuevo club resultante de la 
fusión. El futuro equipo de 
fútbol estará presidido por 
responsable del equipo que 
consiga el ascenso a la se
gunda di visión "B" en la que 
mililará con el nombre de 
Deponivo Ciudad Real. 

o Cazadores con perro 
La caza menor con perro sigue dando que hablar. Recientemente se 
ha celebrado en esta provincia otro campeonato de esta modalidad 
deportiva que fue ganado por los tiradores José Ramón Quesada , 
de Las Casas y Vicente Uallesteros de Cózar. En la foto, ambos 
aparecen con Victoriano Corral, presidente y Julián Morales. 
vicepresidente de la delegac ión provincial quienes estuvieron 
presentes en tooa la celebración del certamen que puso de 
mani fiesto la gran calidad de los participantes 

o Una tuna sin fronteras 
La tuna del campus de Ciudad Real acaba de regresar de 
un periplo europeo que ha llevado a ocho de sus integrantes 
por diversas ciudades del viejo continente hasta recalar en 
Los Paises Bajos, donde han partici pado en un encuentro 
internacional de tunas celebrado en Holanda durante dos 
días. Bélgica, Holanda, Dinamarca o Luxemburgo han 
sido sólo algunos de los paises que estos embajadores de la 
universidad castellanomanehega han atravesado en su 
furgoneta de alquiler donde dormían cuando la caridad no 
era dadivosa con sus dulces cánticos universitarios. Dado el 
éxito del viaje ya andan pensando uno próximo que los 
puede llevar hasta Chile. 

o Sonrisas en el 
congreso 

Ellas son el rostro amable del 
PP. La sonrisa 
compromisaria que anima el 
granito gris de un congreso 
trascendente para la 
formación política que quiere 
hurtar el si llón de mando 
para el futuro. Diligentes, 
amables y educadas las 
azafatas Populares lo fueron 
más que nunca y atendieron, 
solícitas, cuantas 
consideraciones les hicieron 
los señores congresistas. 
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o Piroro, cuatro 
años de 
música y 

copas 
Que cuatro años no son nada si 
se tiene en cucnta la vitalidad 
que irradia el disco pub 
"Piropo". llamado por méritos 
propios a llevar el testigo de ser 
uno de los locales con más 
personalidad de las noches de la 
capital, IrdS el desaparecido Ave 
TurnIa. Cuatro años no son nada 
-decimos- para los que aún le 
quedan de llenar las noches de 
esta capital de ambiente 
personal. Noches necesitadas de 
pulmones lúdicos en los que 
rcspintr el mejor ambiente y el 
más genuino. Va en serio. 

LOS OlAS 
CONTADOS 

Angel N. Velduque 

La 11 Patti 11 

i amiga Palli sólo tcnra 14 
años cuando comenzó a fre
cuentar los anlros más pUSIU
lentos de no diré donde para no 
facilitarles el trabajo a los ins
pectores de la dirección provin
cial de sanidad que nunca están 
donde deben, coño. Tenía 14 

años, digo. cuando le entró la alición. a ella y su panda 
de amigas. de tomarse el vino tinto por botellas de litro. 
que siempre les sal ía más barato a sus maltrechas econo
mías estudiantiles y prematuramente viciosillas de lines 
de semana. Su lengua, más acostumbrada todavía al sa
bor de la leche materna quc al penetrante amargor del 
linto básico. necesitaba a menudo una golosina para miti
gar el desagradable relrogusto que [a composición quími
ca del morapio le dejaba en e[ paladar. Así. a[ cabo de 
unas semanas de borracheras hetxlomadarias, Pallí lomó 
por costumbre comprase unas piru[etas que disolvía en 
su boca al mismo tiempo que los vasos de vino. Una pi
ruleta; unos cuantos cigarrillos sueltos comprados en el 
kiosco de la esquina y algunas bolelllls de vino, emn los 
elementos del perpetuo ritual en que se convirtieron los 
sábados de aquel invierno de primero de BUP, suspendi
do entre risas y resacas. 

Yo veo que los jóvenes de hoy en día son un poco co
mo la Palli. Por eso les ha dado por endulzarse la vida 
con la piruleta envenenada del calimocho y las litronas y 
casi todos los bares han tenido que vender golosinas 110 
autorizadas a menores de edad. Pero esto hace mucho 
que está pasando porque Palli tiene ahora 17 años y nin
gún tabernero le ha negado nunca un "chato". En estos 
tres años, los dos bares que hay junto al inSlituto donde 
ella estudia se han esforzado por mantener unos precios 
asequibles "porque los jóvenes tienen poco.Jlinero y tam
bién tienen que divertirse, que caray!" Se inventaron es
trategias consumistas tales como "la hora feliz" en 1<1 que 
por un "mini" de cerveza la Palli se pedía dos y. así. aún 
le quedaba dinero para otra "birra" en la discoteca donde 
se celebraba la fiesta de Santo Tomás. 

Y todo esto es lo que está pasando. porque aquí ha ha
bido siempre mucho relajo. El gobernador civil. Tomás 
Morci llo. dice que van a cerrar los bares cuando tengan 
pruebas de que se consiente el consumo de alcohol a me
nores de edad y me parece que entonces van 1I ser los 
funcionarios más ocupados de todo el estado porque hay 
pocos establecimientos que le nieguen una caña a un as
pirante a adulto. Me guslaría que alguien me dijera que 
estoy equivocado, pero la realidad es la prueba más evi
dente y hay que salir del despacho para atestiguarla. 

Si el gobernador quiere más pruebas que me avise y le 
presento a la Pomi. 
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Mientras que la provincia de Toledo se quedaba descolgada del campeonato nacional de caza menor 
con perro, la de Ciudad Real conseguía clasificar para una nueva ronda a dos de sus aspirantes, 

gracias a los buenos resultados que obtuvieron en la competición regional , celebrada en Albacete. 

CIUDAD REAL DOMINA LA PRUEBA REGIONAL 

Toledo no estará en el campeonato 
nacional de caza con perro 

El actual campeón, 
el toledano, Germán 
Horcajada quedó 
en undécimo lugar 

54 

a p rov incia 
de Toledo no 
con lará co n 
representa
ción en el 

nacional de Il00_. caza con pe

rro que tendrá lugar, el 18 de 
diciembre. en Corral de AI
maguer. Ningún aspirante tole
dano pudo clasificarse entre los 
cinco primeros puestos en la 
competición regional , celebra
da. el pasado sábado, en el coto 
social del Vivero y el Bonillo 
en Albacele. El hasta entonces 
campeón regional, el toledano. 
José Germá n Horcajada , no 
pudo defender e l título, tuvo 

mala suerte "vi I1l11cha caza pe
ro 100la fllera de liro", explicó 
al finalizar la competición. 

La provincia de Ciudad Re
a l acaparó buena parle de los 
triunfos. De allí procedía, José 
Ramón Quesada, cazador que 
consiguió alzarse con la victo
ria así como Vicente Balleste
ros que obtuvo la segunda po
sición. En tercer lugar, Alonso 
Pablo Moreno Gómez de At
bacete, en cuarto, Pedro del 
Rey, también, de Albacete y 
en qui nto lu gar, José María 
Fernández de Cuenca. Toledo 
y Gyadalajara han quedado, 
pues, descolgadas del nacional. 
El día amaneció muy frío, el 
temlómetro llegó a marcar los 
cero grados de temperatura. El 

mal tiempo , sin embargo, no 
impidió que la prueba comen
zará con puntualidad inglesa. 
Se respetó el horario programa
do y a las nueve de la mañana, 
el presidente de la Federación 
Castellano-Manchega de Caza, 
Hilario Sánchez, daba el tiro 
de salida. Los dieciséis concur
santes, -tres por cada provincia 
y el campeón regional del pa
sado año-, se dispusieron, en 
ese momento, a patear, con pe
rro y escopeta al ho mbro y 
acompañados por un juez, cada 
palmo de tas 2.500 hectáreas 
del coto. A cada momento, los 
cazadores hicieron gala de su 
maestría y pericia en el terreno 
y demostraron el gran conoci
miento que tenían del compor-
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tam iento de las especies y de 
los animales así como que eran 
muy buenos tiradores. 

Numerosos acompañantes si
guieron, atentos a la pizarra, la 
evolución de los resultados. A 
las tres de la tarde fina lizaba la 
competición y a eso de las dos, 
ya, empezaron a llegar a línea 
de meta los primeros cazado
res. Como anécdota, decir que 
el quinto y el sexto clasificado 
obtuvieron la mi sma puntua
ción, teniéndose, entonces, en 
cuenta el primero en llegar que 
fue el conquense, José María 
Fernández. 

Destacar el alto nivel de (0-

dos los panicipantes y la de
portividad sin excepción de los 

ALCORCON, CITA PARA 
LOS GALGUEROS 

Este sábado tiene lugar en la localidad madrileña de AI
corcón una nueva edición del campeonato regional con gal
go, fase valedera para la competición nacional. Todas las 
pruebas se correrán en el vedado viejo de A1corcón por se 
éste, y como dicen los entendidos. uno de los pocos lugares 
donde "las liebres son mliel1les". Durante este fin de sema
na competirán sólo los clubs, pertenecientes al l y 11 grupo. 

La región castellano-manchega ocupa un puesto muy des
tacado en caza con galgo, uno de los deportes más especta
culares que se conocen. Decir que nuestra región se alzó, el 
pasado año, con el campeonato de España . Los cuartos de 
final están programados para los días, 5,6 y 7 de diciembre, 
la semifinal, para la siguiente semana y la gran fi nal, para el 
19 de diciembre. 

Una mañana de frío, 
el termómetro llegó 
a marcar los cero 
grados 

mismos. Una muy buena orga
nización y una atenta guardería 
que respondió, perfectamente, 
a todo lo que se le requirió. El 
sit io , el idóneo con la justa 
densidad de caza, si rva de 
ejemplo. que el campeón se hi
zo con once piezas: el tope es
taba marcado en quince y 
treinta cartuchos . 

••• VINO,QUESO y ACERO 

El día anterior, la comitiva se 
alojó en Villarobledo, a unos 
cincuenta kilóme!TOS del Vive
ro y el Bonillo. Allí fue recibi
da por las autoridades de la lo
calidad. Hubo una entrañabl e 
cena y regalos de diferentes ca
sas comerciales para todos, 
prevaleciendo el vino, el queso 
y el acero. En esta población. 
en la que se celebró el soneo 
de dorsales, los participantes 
tuvieron que presentar la docu
mentación preceptiva. 

El consejero de Agricultura, 
Fernando López Carrasco no 
quiso perderse el acto de clau
sura y se desplazó hasta las ci
tadas fincas para entregar. per
sonalmente, los trofeos. 

Ahora los cinco clasificados 
defenderán a Castilla la Man
cha en la semifinal quc se de
sarrollará en Valdecaballeros. 
(Badajoz), el 4 de diciembre, 
enfrentándose a las comunida
des de Andalucía, Exlrema
dura, y Madrid . Hay muchas 
posibilidades de que varios de 
los nuestros, aunque no los de 
Toledo o Guadalajara, puedan 
entrar en el nacional. La edad, 
una media de treinta años. jue
ga a su favor. Afición que les 
siga no les fal tJITá, treinta mil 
federaros y más de 50.000 
practicantes son buena prueba 
de la tradición que nuestra re
gión tiene en esta modalidad. 

• VICTORIA JIMENEZ 
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L os actos en honor de 
Santa Cecil ia, patrona de 
la Música,celebrados en 

Campo de Criptana, han 
servido para homenajear 
a la Banda Filannónica 
Beethoven y, al mismo 
tiempo, para reconocer 

los cincuenta años de 
trayectoria musical de su 
director, Rafael Calonge. 
El público criptanense ha 
vuelto a poner de relieve 

el nivel musical de la 
localidad. 

LUIS COBOS DIRIGID LA BANDA MUNICIPAL EN LAS FIESTAS DE SANTA CECILIA 

La Filarmónica ha 
sido objeto de una 
exposición 
retrospectiva en la 
Casa de Cultura. 

-56-

Criptana homenajea 
a la Filarmónica 

a celebración de 
la fes t ivi dad de 
Santa C«¡liu. pa
trona de la Música. 
el pasado lunes 22 
de nov iembre. ha 
estado presidida en 
numerosas pobla-
ciones de lodo el 
ámbito provinc ial 

por manifestaciones musicales 
a cargo de los grupos, bandas y 
orquestas locales que han re
cordado. como cada ailo. 13 
gran afición musical que existe 
por estos pagos. Dc lodos mo
dos, 1al vez sea C:HUp O de 
Cripl:ma el municipio que re
presenta. con mayor claridad , 
la importancia que la música 
OCUp..1 en el contexto cultural y 
soci al. La llamada Semalla 
Grtlllde hu servido de refcrccia 
para concitar el interes del pú
blico asisten te, alrededor de 
unas fi estas extraordinarias que 

este año han tenido relieve es
pecial, debido a la conmemora
ción de los ciento cuarenta y 
tres años de existencia de la 
Banda de Música " Filarmó' 
nica Ueelho\'cn" ,justo cuando 
su aClUal director, Rafac l Ca
longe Ca mp os, cum ple cin
cuenta años como integrante de 
la mi sma, diez de los cuales 
han transcurrido en su actual 
cargo. 

Los espectadores. de dentro 
y fuera de Criplana. han dis
fru tado de una ex posición re· 
trospectiva de la banda, que ha 
mostmdo durante poco más de 
una semana fotografías de dis
tintas épocas, instrumentos mu
sicales. relmtos de algunos pro
tagonistas. títulos. diplomas, 
cart~les anunciadores, premios 
y bandas conmemorat ivas de 
momen tos deslilcados en su 
trayectoria. Asimismo, el sába
do día 20. el teatro Cervantes 

sirvió de marco para el concier
to estrella de la Sell/(l/I(1 Gran
de. que con tó en su segunda 
palle con la dirección del crip
tancnse internacional Luis Co· 
bos y resultó un comp leto 
éxito. Por otro lado. la Zar
zuela volvió a reunir a la Co
ral Santa Cecilill y a la Filar· 
mónica Bcc tho\'en , que 
represe ntaron la obra Bohe
mios. del m'lestro Amadeo Vi
\·es. 

La intención que ha gu iado 
1.\ semana en honor de S:mta 
Ceci li a. segú n ha expl icado 
Rafael Calonge, ha sido la de 
reconocer el trab.tio de todos y 
cada uno de los componentes 
que han hecho posible la Ban
da Filarmónica a lo largo de 
su historia. Por ello, la "Expo
sición 1850· 1993" ha concedi
do. salvo excepciones, un pro
tagonismo coral a la banda que. 
Iras casi ciento cincuenta años. 
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U ,rposIeid. u ttn;dII hlpr H 1, Cm di 

""'" ha ido sembrando en Campo 
de Cripta na el interés por el 
mundo musical. 

Fernando Garda , concejal 
de Cu ltura cn el Ayuntamiento, 
considera que uno de los moti
vos que más innuencia pueden 
haber tenido en el desarrollo 
musical de la ciudad es el he
cho de que hasta 1917 exislie
ran dos bandas municiaples de 
música que, indirectamente, se 
hacían una sana competencia. 
Existen incluso vestigios ante
riores en la BibliOlcca Nacional 
-como indica Rafael Calonge
que, a fa lla de comprobación 
científica. podrían situar los 
orfgenes en el siglo XV II. A 
pesar de la importancia de la 
Fila rmónica lIeetho\'en, Ca
longe subraya la imponancia y 
calidad del resto de asociacio
nes cu ltu rales que existen en 
Caml>O de Cripta na. entre las 
que tal vez por su antiguedad 
sobresalen la Coru l Sunl a Ce
cilia, fundada en 1956 y com
puesta, en la actual idad, por 
cincuen ta voces mixtas, y el 
Ate neo Musical. creado en 
1973 con el objetivo de organi
zar encuentros de música sinfó
nica y de cámara. 

••• EL CONSERVATORIO 

Desde hace poco más de diez 
años, una de las piedras funda
mentales para el fomento de la 
educación musical gira en tor
no al Conservatorio Estatal de 
Música. que comparte cabecera 

con el posterionnente fundado 
de Alcázar de San Juan."Em
pezó a funcionar en 1981 con 
carácter municipal y a panir de 
1990 como centro dependiente 
de l MEC", indica Calon ge. 
quien añade que "ra il/ creso 
cel/do COluilllfomel/Te. cada 
Olio hay IIUÍ.f (lIIIIIII/Os H

• De he· 
cho. Alcázar, que duplica la 
población de Criptana. cuenta 
con menos alumnado. 

Olro de los factores que ev j· 
deneian la importancia musical 
en Cripta na es la existencia de 
una concejalía dedicada a este 
lema. algo que no es inconve· 
niente para que desde la conce
jalía de Cultu ra se finllncien 
detenninados acontecimientos 
de índole musical en ocasiones 
conc retas. "El Ayumamiemo 
IIOS (Ja IIIIlI Sllbl'elll:iól/ (/1/11(11 

de Cl/atro mil/ones (le pesetas 
en contraprestación o fos sen'i· 
dos preslOdos, yo que parrici
pomos en fas fieSTaS paTrona
fes, la NOl'itlad, la Semana 
5allla y IIlIa serie de concierros 
ql/e hacemos d/lrflme 10lJO el 
(/Ijo. Además. el/ l"ertlllO lIel'a· 
mos (1 cabo conciertos semal/o, 
fes". 

A pesar de que la Banda fi· 
larmónica no es profesional y 
no tiene ánimo de lucro, el ni
vel alcanzado, hoy en día. les 
ha hecho ser reconocidos corno 
la más prestigiosa de Castilla 
La Ma ncha y una de las más 
sobresalientes de toda España. 
Los premios que jalonan su tra
yectoria así lo 3tesligu3n. "El 
primer premio dara di' 1887-
c/lema Ca/ol/ge- pero. el/ los 
úlTimos (/Ijos. ram/Jiél/ se hall 

cosechado hilOS ell lli.fTimoJ 
certámenes. Hace dos OIios, 
cOI/seguimos ef primer premio 
ell I~egal/ és, y este (/Iio el/ Va
lel/cia , concreTamente, Reque
l/a. en medio de lo C/llla de las 
bandas de II/Iísico. col/segui· 
mos el seglll/(Io premio, y fijare 
ql/e el "rimero se lo !/{!I'Ó l/l/a 
bwul(l de B/lI1ol". 

••• AUDITORIO 

Pero al margen de los logros, 
Criptana sufre carencias, de 
acuerdo a las declar3ciones 
tanto del concejal de Cultura, 
como del di rector de 13 Filar· 
mónic3. "Los I'acíosjundamen. 
Tales qlle enconrramos ·dice 
Femando Garda· se debell al 
corTo fJreSUpuesTO. qlle eSlá ell 
torno a fos quiniellbTos mil/o· 
lIes. La mll}'or deficiellcia se 
ellcuemra e'n (iljraeslrucTu/"(/S, 
la Caso (le la Clllwro se ha 
qued(ulo peqllelia. a pesar de 
que se remooef6 hace dos mios, 
Es/á 1'11 proyecTO I"Oll"er o arre· 
glarla rehabiliTalldo el I"iejo in· 
mueble de la Biblio/eca, COI/ lo 
C/lal se daría la posibilidad (le 
dorarla de mlÍs (ll/las. (Iepell' 
dencia.\'. llespachos, l'If". 
Igualmente, Calonge alude 3 la 
necesidad de construir un nue
vo auditorio, de mayor aforo, 
aspecto que Garda asegura 
que está en las previsiones del 
Ayuntamiento. aunque de mo· 
mento. ,si n fecha concretll, 

• I~ADLO OIAZ- I), 
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Un buen puñado de 
chicas de Ciudad Real 

han empezado a 
entrenar como 

jugadoras de rugby, con 
la intención de fonnar 

una liguilla entre los 10 
institutos. Las jóvenes 

son las primeras de esta 
provincia que se han 

"atrevido" con un 
deporte erróneamente 

considerado "sólo para 
hombres" 

CAMPAÑA ENTRE LOS INSTITUTOS PARA CREAR UNA LIGA JUVENIL 

El rugby despierta afición 
entre las chicas 

os responsables 
del club de 
rugby de Ciudad 
Real se llevaron 
una grata sor
presa cuando, 

... _~ un buen puñado 
• de chicas con 

edades comprendidas entre los 15 
a los 17 años respondieron con [;j 
entusiasmo a las llamadas real iza- 5 
das con el objetivo de crear una ~ 
liguilla de rugby entre institutos. -< 

En efecto, hace algo más de un ;:¡: 

mes el cuadro técnico del club, 
capitaneado por el delegado Jose 
Antonio Carnacho se dirigió uno 
por uno a los diez centros de en
señanzas medias existentes en la 
capital con el ánimo de incentivar 
a los jóvenes a la práctica de un 
depone desconocido y con escasa 
tradición académica como es el 
rugby. Igual que en Inglaterra 
los adolescentes se inician en la 
práctica de este depone desde la 
escuela, los responsables del club 
de rugby pretenden fonnar varios 
grupos para iniciar un campeona
to intercentros. Pero lo más desta
cable de esta nueva iniciativa ra
dica en que, desde la 

58 

convocatoria realizada entre los 
muchachos jóvenes de la capital. 
las chicas que desde el primer día 
han empezado a asistir a los en
trenamientos superan en número 
a los jóvenes interesados en 
aprender la técnica de un depone 
tntdicionalmente considenldo "vi
ril" y "sólo para hombres". 

••• CUATRO ¡QUIPOS 

Los tiempos cambian y las es
tudiantes de bachillerato de la ca
pital empiezan a mostrar mucho 

interés. "Nos guslaría, 
-cuenta Jase Antonio Cama

cho- poder reunir ell {Jrillcipio 
l/l/as 25 o JO personas para far
mar cuarro equipos eOIl los que 
empezar /lila peque/la compe/i
ciólI". Mientras tanto, scguirán 
con una segunda cantpaña de cap
tación en los institutos, para tratar 
de alcanzar el objetivo úhimo qlJe 
sería la organización de una liga 
juvenil en la que se fonnase una 
cantera de ge nte para tratar de 
competir fuera de la provincia. 
Todos los jueves de 7 a 8 de la 
tarde en las pistas deponivas del 

instituto masculino Juan de A ... ila 
se dan cila las chicas y chicos pa
ra entrenar e iniciarse en los as~ 
peCIOS técnicos previos. "Hay que 
teller ell el/cilIo que al principio 
/10 practicamos el /"11gb)' lal y co-
11/0 en realidad es. silla que al 
principio. los equipos sOlllllás re
ducidos y se juega eOIl /lila es· 
t/"l/clI/m más simplificada". 

Aunque es cieno que, en prin
cipio la acogida fue más favora
ble entre [as chicas, en los últi
mos días es creciente el número 
de chavales que se van incorpo
rando a [os ent renamientos de los 
jueves. Tanto el delegado como el 
entrenador, Saturnino Carnacho, 
aficionados en extremo al deporte 
del rugby ven con optimismo que 
se pueda implantar entre los hábi
tos de la juventud que parecen 
buscar emociones "fuertes" y dis
tintas. Si la experiencia sale bien. 
Ciudad Real contará por primera 
vez con una liguilla, "¡x/ra lo rllal 
I/ecesitamos el apoyo de los pra
fesores de los ;lIslilulOS a las ini
cia/iras dislil/las". 

• A.N.V. 
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El deporte rural no tiene en Castilla La Mancha la necesaria carta de naturaleza. Un profesor 
universitario de Ciudad Real , quiere conseguir que se implante en la LOGSE. En el Congreso 

Mundial de Ciencias de la Actividad Fisica y el Deporte, lo ha propuesto recientemente. 

CONSIDERA QUE TIENE INDUDABLES VALORES EDUCATIVOS E HISTORICOS 

Emilio Nieto: IIquiero potenciar el 
juego de la Calvall 

milio Nieto 
lópez es un 
abulense 
afincado en 
Ciudad Real 
desde hac e 1 ._IIIII' :~:;: tre in ta .. años . licen-

ciado en Educaci6n Física, Fi
lología Hispánica y Filosofía 
Pura, es actualmente profesor 
titu lar de la universida d de 
Castilla la Mancha en la es
pecialidad de Educación Físi
ca. 

Entrenador nacional de 80-
leivol , presidellle de la Fede
ración Provincial del mismo 
deporte, y delegado de la Fun
dación "Cánovas del Casti
llo" , se encuentra haciendo los 
cursos de doctorado sobre un 
tema tan curioso como "/a ac
rividad lúdica en /a obra dra
mática de Lope de Vega". 

Pero es sobre el deporte. so
bre el que ha presentado re
cientemente una interesante 
comunicación en el Congreso 
Mundial de C iencias de la 
Actividad Física y el 
Deporte, celebrado del I O al 
13 de Noviembre en Granada , 

~.(j) DISTtNTAS "CALVA~' 

El ''juego de la Ca/m". que 
tiene una ampli a difusión en 
Castilla-León , paniculamlen
te en el círculo de Avila-Sala
manca-Valladolid . difi ere 
sensiblemente del que se prac
tica en La Mancha de Ciudad 
Real y Albacete. 

"En concreto, señala Emilio 
Nieto, es en Socuéllamos en 
donde más extef/(Jida está su 
práctica. El tema de mi comu
nicación era el estudio analíti
co y sistemático de eSle juego. 
y de sus diferencias esenciales 

elltre Caslil/a La Mancha y 
Castilla y León". 

En nuestra Comunidad se 
[Jama "Calm" a un cilindro de 
hierro que se clava en el suelo. 
y del que sobresale 10 centí
metros. Hacia él se lanza un 
"marro" de piedra desde 23 
metros, dependiendo la pun
tuación obtenida, del lugar del 
cilindro en el que la piedra im
pacte. 

El juego está muy evolucio
nado en Castilla y León. en 
donde posee un reglame nto 

ponnenorizado, y los jugado
res están clasificados en tres 
categorías, nacional. regional y 
provincial: "Existen más de 
100,000 afiliados a es/e juego 
populaJ: por lo que ya 1/(/ pa
sado a ser deporte , asegura 
Emilio Nieto. 

"Sin embaJgo. en contraste 
con la el'o/ución que allí 1m 
sufrido. el/nuestros {Jueh/os se 
conserva en Sil estado origi
nal. tal y como fa practicaban 
nuestros antepasados en las 
quill/erías". 

En ese sentido va enfocado 
el trabajo de Emilio Nieto, que 
presentó en Granada una ex
posición teórica con el visio
nado de un video para conocer 
los elementos material es del 
juego (calm. borrillo. campo. 
calvero y anotador). 

Nieto pretende la difusión. 
estudio sistematizado y elabo
ración de un Reglamento Ofi
cial. "así como 1111 adecua(!o 
pmrocinio para los juegos po
pillares y /"l/rafes. qlle 110 tie
nen hoy por hoy apoyo en 
Caslilla La Mal/cha". 

En este sentido, Nielo está 
trabajando sobre un libro de 
los juegos populares en nues
tra Comunidad Autónoma. en 
colaboración con otro profe
sor, Pedro Rodríguez Tirado. 
que ya ha realizado un estudio 
similar en la zona de Alcázar 
de San Juan. 

Emilio Nieto está convenci
do de que una cuidadosa reco
pilación de estos juegos, ade
más de servir para conservar 
debidamente parte de nuestro 
patrim'onio más genu íno, ser
viría de altemativn en el traba
jo que realizan los profesores 
en los centros docentes. 

"Vascos y catalanes ya /0 
han hecho. Nosotros debemos 
in/en/arlo al amparo de /a 
LOGSE que es/ablece el jue
go. como UI10 de los bloques 
de contenido". 

Todo puede conseguirse, en 
opinión de Emilio Nieto, que 
piensa que es preciso evitar la 
desaparición de una parte im
P?rtante de nuestro patrimo-
1110. 

• J. MUNOZ CORONEL 
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O EI Arte de 
San Félix 

Mariano San Félix comenzó 
hace veinticinco años, como 
aprendiz de damasquinador. 
Desde enlonces un largo 
camino IrJbajando el oro, 
porque como él mismo dice. 
"el! este oficio. siempre 
caminar. siemp/'e aprender". 
Del 11 al 20 de Noviembre ha 
expuesto en [a Sala de Cajo 
CasliIla UI Manclra en Ciudad 
Real. 

Estamos viv iendo un Otoño 
plagado de acti vidades cultu
rales, conciertos. tcatro ... Lo 
que demuestra que toda una 
serie de cl/I/uras -con mi

núscula- están ganando en 
aceptación por parte de los 
ci udadanos. Sin embargO, 
queda una asignatura que no 
parece que estemos en 

condiciones de aprobar. Se 
trata de la eu/rura de la pa
pelera. Mientras se sigan 
arrojando a nuestras calJes, y 
nueslros locales públicos 
-particulannente los bares
aparezcan sembrados de tales 
desperdicios, no podremos 
hablar realmente de Cultura, 
con mayúscula. Lo que no 
deja de ser un hecho verda
deramente lamentable. JMC 

o Dolores Márquez Vázquez 
Natural de Villa hermosa. vive en Ciudad Real desde hace 24 
años. Y aunque su vocación nació con ella. hasta ahora no había 
hecho demasiadas incursiones en el mundo de las exposiciones. En 
esta ocasión presenta 26 óleos sobre tela en la Sala de 
Exposiciones del Ayuntamiento de la capital. Entre sus obras. 
paisajes y bodegones. Se autodefine como realista y colori .~ta , 
amante del impresionismo. y de Velázquez y los clásicos. Pinta, 
sobre todo a su tierra, Villahennosa. y su comarea. 

- 60 -

O Olga Alarcón expone en el 
Museo IIElisa Cendreroll 

Con a¡x!nas 20 años de cona ¡x!ro intensa vida. OIga Alarcón ha 
emprendido el camino del arle. y mientras se ocupa de su 
espccialísimo Taller en Almagro, reserva un poco de tiempo para 
montar una exposición en la capital. Integrante del grupo "Fuga", 
que opera en Madrid y Ciudad Real, presenta en el "El isa 
Cendrero" 19 obras en guasch. acrílicos y cera. Trabaja el 
expresionismo abstracto. el fi gurativo. y objetos, con una especial 
preocupación del color por el color. Con un total de una decena de 
exposiciones en su haber. util i7..3 emociones para plasmar en sus 
obras. Directora desde su creación de la Galería Taller de 
Almagro, estará en Ciudad Real hasta el 4 de Diciembre. 

o Orquestas de Munich y Praga 
Digno fi n.!1 del Ciclo de Conderlos de Otoño, el de la 
OrqueslH de Cámara "Solistas de Praga".Tras el pri mer 
intento -rallido por cuestiones de visado-o y pese a haber sido 
sustituida por la de Barcelona. la Obra Social de Caja 
Castilla lA Mancha. decidió ampliar el ciclo. En vez de tres. 
cuatro conciertos. Aunque la "estrella" ha sido la Sinrónica 
dé Moscú -en parte también por el carisma de su director-, 
el solista de nauta de la de Munich. junto con sus quince 
componentes, y [a de Praga. bajo la dirección de " oris 
Monoszon. han estado a la altura que se esperaba de ellos. 
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¿COMO SE PUEDE 
TRIUNFAR EN UN NEGOCIO 

HOY EN OlA? 

Día es el líder en el sector de la distribución de productos de gran consumo con más de 1.000 

Autoserv icios en toda España. 

Dia le ofrece la pos ibilidad de montar su propio negocio, con el mejor apoyo. 

El sistema de Franquicias Oia está basado en la experiencia de sus establecimientos propios y 

franquiciados, para que comerciantes en genera l (hoste lería, text il , muebles, etc), asa lariados, 

pequeños empresarios, etc, no partan de cero. 

Si le gusta dirigir su propio negocio , dispone de un capita l personal para invert ir, y está 

dispuesto a explotarlo directameme, aproveche la gran oportunidad que le ofrece Dia. , 
Si dispone de un local céntrico, de más de 200 m2, en municipios de más de 5.000 habitames, 

y le interesa invertir en un negocio de éxito comprobado, póngase en contacto con nOSOtros. 

Dia~ 
-----------------------------------------------------------

Nombre: ______________________________________________________________________ ___ 

Direc, ión: ______________________________________________________________________ __ 

Muriidpio: ____________________________ C.P: ______________________________________ _ 

Provinda: Teléfono ____________________________________ __ 

Dispone de local: SI: _ No _ Oiro:<:dón cid local: ______________________________________________ __ 

OPTo. EXPANSION FRANQUICIAS OlA 
P . ... r~.l_ T.( .... Q ... _ . ..< ~ ~ '" (I:;..I,I"l .:_ ,", . 11 •• 1. . \ o • • ,.. ... 0,.. ... ,.. •• • J ., J "T' In " ~ ~ ~ ... ... , ~ 
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El segundo home
naje que Puertollano 

tributa a Santiago ca
ñizares en poco más 

de un año fue muy 
diferente al anterior. 

El guardameta regre
só a su ciudad en 

olor de multitudes 
que lo aclamaron en 
una día lIuvioso.La 
ciudad minera rom
pió por una mañana 

su fértil ritmo indus
trial para saludar a su 
héroe local, el mismo 

que seis días antes 
desató los infartos. 

EL PORTERO DE PUERTO LLANO VIVE EN VIGO SU PARTICULAR XACOBEO 

IIEI año de Santiagoll 

'los jugadores 
tenemos que ser 
fríos en los éxitos y 
en los fracasos" 

Aunque no lo dice su 
fichaje por el Madrid 
está casi hecho 
-62-

uertollano amaneo 
dó lluviosa aquella 
mañana del 23 de 
noviembre, cuando 
Sa ntiago Ca ñiza
res, el glorioso por
lero suplente de la 
selección española, 
se dio un baño de 

multitudes -uno más- en la ciu
dad que le ha visto crecer de
portivamente, anles de que el 
Real Madrid lo acuñara con el 
marchamo de calidad con el 
que el club identifica a sus me
jores promesas. 

Ni el fño, ni la lluvia pudie
ron con la ilusión de los cientos 
de jóvenes paisanos de Cañete 
que pennanecieron impasibles 
anle la escalinata de acceso a la 
casa consistorial puenollanense 
en espera de que el recién nom
brado "hijo de la gloria" les de
dicara unas afectuosas palabras 
de agradecimienlo y firmara 
autógrafos con brazos de pul
po, los mi smos que sei s días 

antes pusieron veto a la pone
ría española freOle a los ata
ques vik ingos de la potente se
lección danesa. 

••• ALMADRtD 

Santi Ca ñizares llegaba a 
Puertollano a las 10,25 horas 
de la mañana del martes en un 
tren AVE procedente de Ma
drid, donde pennaneció un par 
de días tras el partido que su 
equipo, el Celta de Vigo, dis
putó frente al Real Madrid . 
Dos días que pueden resul tar 
claves para su futuro deportivo 
porque pueden haber dejado 
cerrado el acuerdo que devol
verá a[ guardamenta vigués a[ 
club que un día prescindió de 
sus servicios por negli gencia 
inex~usable de ese técnico lla
mado Vicente del Bosqu e. 11 
quien todos apuntan como res
ponsable de la fuga de "cere· 
bros" deportivos. 

"Se han dicho mllchas cosas 
pero, la I'erdad, de mi boca 110 
ha Slllido Ili /lila sola po/abra 
porque, es más, me ellCllenrro 
muy a gllslo COIl mi eq//ipo. en 
el Celia y me marcharé c//(lI/(/o 
el club lo crea cOIIJ'eniellle". 
Santiago Cañizares habla con 
[a gente igual que defiende el 
marco: con frialdad. Esa es su 
panicular fornla de ser porque 
el joven guard ameta . de 23 
años, es de los que piensan que 
el mejor homenaje es el que se 
puede dar uno mismo día a día 
con el trabajo constante. 

Desde que tuvo la osadía de 
pararselas todas a los daneses, 
su domicilio fami liar es un ta
siego de llamadas telefónicas: 
de periodistas a los que, de re
pente, nos ha entrado una espe
cie de fieb re por saberlo todo 
de la incipiente vida deportiva 
y personal de un mu chac ho 
sencillo al que le incomoda la 
ostentación. "creo que 1(1 fama 
eSlú reservada para las perso-
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l/OS ilustres y no me creo ql/e 
yo sea fallloso .. He sido fomoso 
estos días porque fl/e 1/11 parti· 
do /lllIy illlportome pero creo-y 
espero- que esto lielle que pa
sar olglín (lía. Otra cosa es lo 
lJOpularidod que está COII el 
deponüw CIUIl/(lo las cosas sa
len biel! )' elllOl/ces tellemos 
qlle ser fríos para. talllO el/los 
buellos 1II0ll/elllOS COII/O en los 
malos, mall/eller 11/10 líl/ea más 
o mellaS sobrio N. 

Esta vez volvió a Puerlolla· 
no convenido en un héroe, en 
un ejemplo palpable a im itar 
por los chavales de la ciudad a 
quienes -cuenlan- las madres le 
meten la comida en la boca di
ciéndoles Nparo qlle fe pongas 
fo n fuerte como Ca,¡¡zares N. 
Mientras tanto Cañete, cruza 
el umbral del Ay untamiento 
con paso lento y una leve son
risa en el rostro que prodiga no 

PROFETA EN SU TIERRA 

Una jarra para bebe r [a típica agua ag ri a de 
Puerlollano y una estatuilla con la reproducción 
del monumento al mi nero fueron los símbolos 
que e l alca lde de la ciudad, Ma nuel Juli á , 
entregó a Sant iago Cañ iza res en el segundo 
homenaje que el pueblo le tri buta en poco más 
de un año. Si en el primero, el jugador pasó casi 
desapercibido para la mayoría de la población, el 
pasado manes la ciudad minera alteró su ri tmo 
de vida habitual y los chava les tu vie ron la 
maña na libre en su coleg ios pa ra ac lamar al 
ído lo. Los re prese nt antes de los partidos 
polÍl icos rec ibieron al jugador en ca lidad de 
amigos y paisanos deja ndo e n un pape l 
secunda rio la representación política. Tras el 
homenaje, el jugador se desplazó con su fam ilia 
un céntrico restaurante para comer con el alcalde 

sin esfuerzo con todos cuantos 
se acercan a felicitarle. 

Ma nuel Juliá, el alcalde de 
la ciudad tiene, hoy por hoy, 
motivos para sentirse orgulloso 
de sus conciudadanos que están 
meciendo el nombre del muni
cipio a bordo de un barco car
gado de buenas noticias. Pri
mero fue lo de la miss Castilla 
La Mancha ... , no, no, primero 
fue lo de María Luisa Caba
ñero, la nadadora; después la 
ciudad vo lvió a sonar con la 
belleza de Leonor Ri va llo y 
ahora la extraordinaria calidad 
de Cañizares vuelve a hacerle 
publicidad gratis a su pueblo. 
HPora mí es /In orguffo ·dice 
Sant iago· lIerar el nombre de 
mi ciudad y, ojalá q/le en el fu
furo salgan más deportistas 
que eSfén aquí senodos. como 
lo elfO)' )'0 ohora, tan felices y 
cOllfellfOS como lo estoy JO" . 

••• ABRUMADDS 

La familia asiste con pacien· 
cia a la desbordante populari
dad de su hijo que tuvo que se
pararse cuando sólo tenía 16 
años. Ahora que está en la 
cumbre del éxito tiene palabras 
de agradecimiento para mucha 
gente que le ha ayudado. Para 
Calu rla el entrenador que con· 
fió en él y lo metió en la élite 
del fútbol madrileño, mientras 
que el club blanco le matriculó 
en uno de los mejores colegios 
privados de Madrid. "Por eso 
mi hijo 1/0 puede decir 1IU1IC(l 

que el Re(ll Madrid le IUf 1/"(11(1-

do mal porque es todo lo fO/l

trorio N, cue nta la madre que 
atiende un pequeño negocio de 
confección infantil. mi entras 
explica los excepcionales mo
mentos que están atravesando, 
"CO IIIO fodo esto siga mucho 
tiempo más se me O/"l"lIil/(I el 
negocio ... N. SUS padres están 
desbordados, han perdido la 
noción del tiempo. Hsi iI está 
aCOltllmbrado a todo esto, lIO
sO/ros l/O", dice Juan su her
mano pequeño, portero como 
él, que no piensa ni por asomo 
que pueda sucederle lo que le 
está pasando a su hermano a 
quien le entrega una copia del 
vídeo del partido que más que 
una copia es una reliquia de va
lor incalculable. 

Son las dos de la tarde. La 
poliera local ha tenido muchas 
dificultades para controlar a la 
chiquillería desbordada y De-
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metrio, el responsable munici
pal de atención al drogodepen
diente. quiere ver en este gesto 
de júbilo colectivo desborda
do. una premonición de que en 
el futuro tendrá menos trabajo. 
~Es/e hombre puede sen'ir co
mo / /11 illcellfil'o pMa que los 
j6¡'elles cenrren Sl/ atellci611 en 
eSlímulos positil'os y se oM · 
dell de las (lrogas N

• 

Desde luego mientras se es
fuerlan en pedirle un autógra
fo no piensan en otra cosa. 
Conseguirlo no es fácil y por 
eso su padre, Juan , que quiere 
comentar a todo el mundo es
tampa su finna a un chaval so
bre la fotografía de su retoño 
que le hace sacar pecho: su es
posa, con un ramo de flores en 
la mano contesta, taimada, a 
las preguntas del alcalde que 
recibe en su despacho a la fa
mi lia en presencia de los me
dios de comunicación ejercien
do de improvisado periodista. 

~A las siele y media (le la 
maíiwlll -me confiesa la ma
dre- llamó Sanli por ¡eUlollo 
para decirme ~COII calma ma
má. COII calma". Y es que to
dos en su rami lia se esfuerzan 
para que este salto importante 
no lance al vad o a un hombre 
de 23 años con una personali
dad de uno de 30 que tie ne 
más cerca que nunca su regre
so a Madrid donde aún con
serva muchos amigos. La ciu
dad do nde conoció a su 
esposa, Mari na; que le acom-
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paña en su hégira por tierras ga
llegas. "Estoy m/ly cOllfellfo el/ 
Vigo. -Repite de nuevo Cañete
Esta gellte me ha ¡ratado muy 
bien y le debo m/lcho, porque 
gracias a/ CellO estoy jI/gOl/do 
panidos que es lo que necesito H

• 

Con la mirada puesta humil 
demente en el mundial de Esta
dos Unidos, ahora recuerda de 
soslayo el pasado que no siem
pre le ha sido favorable, como 
cuando jugó en Elc he, donde 
tragó mucho banquillo. Pero me
jor olvidar para dejar paso en su 
mente a todos los que han con
fi ado en él, como Eduardo Ca-

tu rla o el malogrado Jua n G6· 
mez "Ju30iIO" . 

Aunque su cor.t1.6n sigue en la 
capital, José Santiago Cañiza
res sigue viviendo en Galicia su 
panicular Xacobeo. A punto de 
entrar por el pórtico de la gloria, 
este ha sido. sin duda, el año de 
Santiago que ha promocionado al 
mundo los valores ocultos de una 
tierra y de un hombre ... ¿gallcgo? 

·No, manchego. 
y de Pucrtollano. . 

• ANGEL N. VELDUQUE 

"Sólo tuve la suerte 
de hacer las cosas 
bien y poner mi 
grano de arena. 
Nada más" 
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Industrio Gráfico Altaír, S.A. 

Carretero nocional IV, 
desvío o Seseña. Km. 2.700 

45224 Sesei"\a. Toledo 
Teléfono, 895 7915 

Fax. 895 78 33 
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I 
Emilio Bulragueño, Ramón Mendoza y señora e Inocencio Arias acudieron gustosos a la 

invitación cursada por la Peña " El Bui tre", la más numerosa de Toledo, para presidir su cena anua l. La 
satisfacción que produjo la presencia de la plana mayor del Madrid se elevó a la enésima potencia tras 

la derrota del Barcelona frente al Lleida y el acceso del club merenge al liderato. 

BUTRAGUEÑO VISITO A UN PEÑISTA EN EL HOSPITAL DE PARAPLEJICOS 

La Peña 11 El Buitrell reunió a la 
plana mayor del madridismo 

" Arias deseó que 
Madrid y Toledo se 
vean en la Copa ,y 
Butragueño que el 
Toledo ascienda" 
-66-

milio Bu
tragueño es 
un tipo que 
sabe que 
con peque
ños detalles 
se hacen 
g ran des 

obras . Al terminar el partido 
con el Celta y ya en el coche 
camino de Toledo, el secretario 
de la Peña" El Bltifre", Juan 
Antonio Espinosa, le sugi rió 
que fueran a visitar a Rubén 
Hernandel, un miembro de 1:\ 
entidad que ingresó en Paraplé
jicos Iras un accidente de Iráfi 
co. El jugador se mostró entu
siasmado con la idea, hasta tal 
punto que llegó a decir : " pre-

fiero llegar Imde a la cena all
res que l/O ir a Parapléjicos", 
La ilusión del jóvcn al contem
plar en came y hueso a su ídolo 
queda a la imaginación de cada 
uno. 

y es que a la Peña " El BI/i
tre" le sonrieron los resultados 
para que en la cena todo fuera 
miel sobre hojuelas. Nadie sa
be a ciencia cicna qué configu
ración astral había, pero el caso 
es que el Barcelona cayó con el 
Lleida, el Madrid derrotó al 
Celta y Mendoza sal ió por la 
puerta grande en la Asamblea 
de cornpromis<l rios. " Hoy he 
tenido {res partos, - dijo el Pre
sidente- la Asamblea. el crédi-
10 y la victoria sobre el Celta." 

El mandat ario blanco y su 

mujer, Ja nine Giradot , esta
ban c<lsi <11 borde de la pres
cripción médica después de un 
día tan repleto de sensaciones. 
Ella entró en escena vestida de 
negro y poniendo cara de pri n
cesa fatig<lda . La sentaron alIa
do de Pilar Moraleda,consorte 
de uno de los socios de honor 
de la Pena, José Manuel Moli
na. El otro distinguido miem
bro de la en tidad , Joa qu ín 
Sá nchez Ga rri do. no pudo 
asistir por tener un compromi
so familiar. Ja ni ne Giradu! 
dejó c<ler en la mesa que había 
sido una jornada tan tremebun
da que no le había dado tiempo 
<1 arreglarse. A 1<1 que sí la ha
bía dado tiempo fue a Pilar 
Mora leda, que prosigue en-
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frascada con su tesis doctoral 
sobre" Primo de Ril'cra y Tole-
d " o. 

La Peña regaló a 8ulrague
ño un original cuadro de Tole
do obra del pintor japonés Ma· 
sao , recibiendo Mendoz3 , 
Arias y Olros homenajeados 
una cerámica de Sanguino con 
el escudo de la peña. " El b/li
Ire", como contrapartida. pre
sentó como obsequio la cami
seta de su último partido en la 
Recopa. 

A los postres salió a relucir 
el hecho de que el Madrid y el 
Toledo se restan público cada 
domingo. No hay que olvidar 
que esta temporada coinciden 
cuando juegan en casa, y desde 
Toledo sale más de un autobús 
hacia el Bemabeú. La proble
mática se abordó con humor, 
indicando Hulragueño que 10 
mejor era <I ue el Toledo subiera 
a primera, para ver a los dos a 
la vez, y añ3diendo Arias que 
era todavía más recomendable 
que se emparejaran en la Copa 
y que ganaran los merengues, 
eso por supuesto. En la cena se 
jun taron otras 9 peñas de la 
provincia.presentado cada una 
de ellas un regalo. Asistieron 
también el Presidente del Tole
do, Emiliano Carballo y el en
tre nador, Gonza lo Hurtado. 
La Peña" El Builre" nació en 
1984 y cuenta en la actualidad 
con 214 socios . 

• IGNAC IO AR IZAGA 
FOTOS;.DE LA C RUZ 

• En el futbol hay tiburones de colmillos largos, 
retorcidos y deformadores • 

Inocendo Arias. Director General del 
Real Madrid. no eree que hubiera sido más 
adecuado llamarse .. Robusliono", .. SallSón" 
o " Go/iorh" para desempcfiar con más efi· 
cacia el puesto. " La personalidad es roro/· 
mente independiente del nombre, aunque es 
cierro que en la.~ procelosas aguas del f/lt
bol ha)' tihurones de colmillos largos, retor· 
cidos. tergh'ersadores. deformadores)' a ve
ce.~ IOmhié/1 poco corree/os". Después de 
este ev idente desahogo contra periodistas 
innominados, Arias negó que en el fulbol se 
disfrute más con el mal ajeno que con el 
bien propio ... Lo que pusa es que la liga es 
ulla competici6n en la que las caídas de los 
otros prOI'oca/! que m'ances dos casillas en 
el tablao. por eso no tienes más remedio 

que alegrarle de los descalabros de Jos 
otros". Pese a todo asegura que siente ale
gria cuando el Barcelona. el ALlélico de Ma
drid, el Valencia o el Sevilla pasan una ron
da europea. 

No se mostró dispuesto a montar en Ma
drid la Asociación de Amigos del Lleida, 
pero reconoció que la victoria de este con
junto sobre el Barcelona " ha sido un deta
lle /1/u)' simpático. Los jugadores del Lfeida 
flOS IIt111 dado 11 VOIOS afirmativos en la 
Asamblea". Confesó que ya linna aUlógra· 
fos por la calle, lamentándose, como hom· 
bre de cultura que es, que en un restaurante 
madrileño Vargas Llosa pasara desaperci
bido y él provocara un indeseado munnu llo 
de curiosidad. Cosas del fútbol. 
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Para vender o comprar 
su {liso, la solucion 

rndiscutible, 
la tiene usted en su mano 

MarcandoeI 900-102121 .ne UNINSN 
La empresa de servicios in mobil iarios de 
vanguardia, número uno del sector , con 
más de doce años de gestión impecable y 
miles de Irans<lcciones en su haber. 
UNINSN que le ofrece los más eficaces 
servicios in mobiliarios, así como la más 

Nui'iez de Balboa, 35 
Telf: 577 6 1 15 
t'1l1~: 576 39 38 

C/ Orense. 12 
Telf: 555 40 11 
Fax: 555 05 17 

~ 

CI Goya, 43 
Telf: 435 24 18 
Fax: 5763938 

rápida selecc ión, gestión y tramitación 
del mejor crédito vivienda para que usted 
el ija el más rentable del mercado hipotecario 
en cada momento. Recuerde. Con UNI NSA> 
la solución de su piso, hoy, está en su mano. 
Más cerca imposible. 

CJ Alcalá, 352 
Telf: 377 10 40 
Fax: 267 02 71 

ClOca, 80 
Telf: 525 2 1 42 
Fax: 525 26 93 
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Alcázar de San Juan. 
En el Museo Municipal. des

de el 13 de Noviembre , 
Maria no Cobo muestra "El 
paisaje l:Qmo pre/ex/o". Se tra
ta de una colección de pintura 
y escultura, "para expresarse en 
libertad". Colaboran el 
Patronato Municipal de 
Cultura, y la fir ma "White 
Label". 

Del 21 de Octubre al 14 de 
Diciembre, se desarrollará en 
Alcázar, bajo en título "El sa
xofón y la percusión", una serie 
de conciertos en diversos cole
giosde EGB. 

En la Casa de Cultura. el 
vice rrectorado de Extensión 
Universitaria de la universidad 
regional presenta "Castilla La 
Man cha y América ell el 
Quin/o Cemellario". Del 19 al 
30 de Noviembre. 

Ciudad Real. En la Cámara 
de Comercio e lndustria, desde 
el 15 de Noviembre expone 
Txojo, miembro del Grupo de 
Arte "Mancha JO". 

Musco "Elisa Centlrero". 
pintura de Oiga Alarcón hasta 
el 30 de Noviembre. 

Caja de Madrid. En su Sala 
de Exposiciones, hasta el 30 de 
Noviembre, colección de insec
tos de EJ1lomofalllla 
IlIsecrarios. y MicrofaulIlI 
Exposiciones SL. 

A partir del I de Diciembre. 
óleos y acuarelas de José Luis 
Samper . Desde el 15 de 
Diciembre ex ponen Alfredo 
Calatayud y Sanz Maíz. 

Manzanares. En la Casa de 
la Cultura, ex posición de 
Alfonso González-Calero. Del 
29 de Novie mbre al lO de 
Diciembre. 

Puertollano. Hasta el 30 de 
Novie mbre. en el Mu seo 
Municipal , exposición de 
Lucio , Santiago y Mi guel 
Sobrino, acuarelas, esculturas 
y óleos. 

Del 22 de Noviembre al 10 
de Diciembre, exposición de la 
14 edición de la Se ma na de 
Historia de Puertollano. 

Ci udad Real. Dentro de la 
"M uest ra de Tea tro de 
Otoño". o rganizada por la 
Obra Social y Cultl/ral de la 
Caja de Castilla La Mancha. y 
el Ayuntamiento de la capital, 
el jueves 2 de diciembre se pre
senta "Oril/Oeo" de Emilio 
Ca rballido , con Ge mma 
Cuervo y Elisenda Ribas. El 
viernes día 3, "Celia para dos" 
de Sa nti ago Moneada , con 
María Fernanda D'Ocón. 
Mano lo Codeso y Milagros 
Ponti . 

CONVOCATORIAS 

Alcá za r de Sa n Ju an. El 

Ayu ntamiento convoca el IV 
Ce rtam en de Fotografía 
"Ciudad de Alcázar". Entrega 
de trabajos , has ta el 9 de 
Diciembre. 

XIV Cer tamen Lite rari o 

"Primeras poesías" , de Angel Crespo. Se tra
ta del vol umen XXIl , colección Ojo de Pez, de la 
Diputación Provincial , aparecido rec ientemente. 
Comprende obras de los años 1942-1949, del que 
sin duda es el poela manchego contemporáneo 
más un iversal. La edic ión -y prólogo- es de José 
María Balcells, y en ella se ponen de manifiesto 
las opciones que Crespo ira desarrollando, a lo 
largo de su densa trayectoria literaria. 

Alcázar . Para 
textos teatrales. 
Entrega de traba
jos. hasta el 18 de 
Diciembre. 

Heca de crea
ción alcazareña. 
Bases en la Casa 
Municipa l de 
Cultura. Hasta el 
I de Diciembre. 

Ciudad Real. 
La Asociación 

de Coros y 
Danzas convoca 
el XII Concurso 
de Vil/ancieos 
Populares. para 
grupos de Castilla 
Lu Mancha. 
Inscripciones. en 
la sede de la 
Asociación. 
Ronda de 
Alarcos, 16. 

Miguelturra. 
El ayunwmiento convoca el 

concurso del Cartel anuncia
dor del Carnaval. Premio 
dotado con 100.000 pesetas. 

Pedro Muñoz. 
El Ayuntamiento convoca el 

concu rso de carteles de 
Carnaval 94. El plazo finaliza 
el 30 de Diciembre. Se institu
ye un único premio de 50.000 
pesetas. 

PUBLICACIONES 

El Area de Cu ltura del 
ayuntamiento de Puertollano. 
ha edi tado un nuevo ejemplar 
de Alforja Literaria. Colaboran 
en este número Rafael 
Bedmar, Goyi Fraile, Irene 
Mayoral , María Luisa 
Menchón , Mariano 
Mondéjar, Emilio Muñoz, 
Amalio Ñacle, Marifé 
Valiente y Luis Zamora. 

El poeta sol anero residente 
en Ci udad Real , Sa nti ago 
Romero de Avila ha publicado 
su cuano libro de poemas. Una 
bellísima colección de sonetoS, 
premiados en distintos certá
menes. "Sol/e/os de duda y n'
peral/w" es un delicioso libro 
que ha y que leer. 
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ARIES 
"!ilf-I Quien no liene cabeza, no 
- ha menester sombrero o no 

'---__ --" todo pájaro conoce el buen 
grano y quien no va a feria no sabe [o que 
pasa en ella. Así que aplícalc fos cuentos 
y vete a ferias a gozar de lo que te pida el 
cuerpo, verás como se te quitan esos pi-
corcillos yesos cosquilleos. ' 
Los sentimientos no están en semana pro
picia para que crezcan. 
la salud no te dará quebrantos, pero es po
sible que tengas algún sustillo relacionado 
con accidentillo en tu propia casa. 

LEO 
Quien regala una gallina de 
ella y de cien huevos se pri-
va. Tu magnanimidad te pue

de traer en ocasiones golpecitos en la es
palda y luego algunos cortes de manga del 
tamaño de una buena butifarra catalana. 
No te prives de antores prohibidos esta se
mana y, si puedes. márcate un viaje de 
aventura. que se convellirá en un viaje de 
placer a poco que te dejes querer y que no 
pongas demasiados candados en tus bolsi
llos. 
La salud te respetará si respetas tú el frío. 

TAURO VIRGO 
Más vale ser pobre y liberal ~ Al hombre y al caballo por lo 
que rico y mezquino. Los as- ~ que hacen has de apreciallos. 
tros te recomiendan esta se- L ___ ~. No te hagas caso de las mu-

mana una ración de libertad a la hora de chas pamplinas que te van a contar unos y 
manifestar tus opiniones y que no te dejes otros sobre estos y aquellos, pues hay mu
zarandear por presiones mezquinas. Saldrás cho malandrín interesado en que tu opinión 
con más prestigio de muchas situaciones si se tergiverse para que en los momentos de 
tiras por el camino de lo auténtico. Los hi- la verdad tengas errores de apreciación. Es
pocrili llas serán alfombra en tu camino. pecialmente en tus relaciones laborales sé 
La economía debe esperar tiempos mejores riguroso/a en tus opiniones y pasa de falsa
para recuperarse, pero en el horizonte se rios y de sonrisas de pavo. 
ven "vacas gordas". Mucha y buena suerte en amores. No de-
En tu horizonte amoros sólo vemos nubes. masiada posibi lidad de relaciones estables. 

~ 
GEMINIS 

Callos y caracoles no es co
mida de señores y cama de 
cañizo es reniego de quien la 

hizo, peTO cuando Ilorece el guapero. dice 
el chivo al cabrero: "márnate tú la leche, 
que yo no la quiero". ¿Estás de acuerdo con 
la enseñanza de este augurio refranero que 
te mandan los planetas? 
De amores queremos ser más explícitos y 
decille que quien mucho discurre, poco se 
aburre y que todo lo breve place y que boti
ja nueva hace el agua fresca, y ... a buen en
tendedor con pocas palabras basta. 

CANCER 
Cuenta y no come el amo de 
las ovejas; el lobo come y no 
cuenta. Date cuenta de lo que 

te cuenta este cuento y saca la nota precisa 
para aplicar a tu vida, a la que se están 
acercando, por cierto, más de un lobo ham
briento que te quiere dar Ixx::ados en los lo
mos de tu hacienda, de tu pareja, de tu fa
milia o de tu trabajo. 
Ten en cuenta que del cuero salen las corre
as, ¿entiendes., pues si no entiendes vas a 
tener que ir a que te lea la mano algún ma
go Merlín de esos que nadan en oropel. 
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LIBRA 
Ni b~ey blanco, ~i mul.a mohí
na, ni moza manna, ni cas en 

'---___ J cantillo, ni esquina; ni mozo 
Pedro en casa, ni poyo en la puerta, ni abad 
por vecino, y los frai les lejos, ni morral en 
el corral. Eso es lo que dicen los astros 
viendo el estado de tu economía. 
Para tus amores habría que decirte algo así 
como: juego de ancas, juego de trancas, y 
también que quien quiera divertirse que 
compre un trompo y una guita, ¿entien
des?, sí, que alguien quiere correrse una 
juerga a tu costa .... o a tus costillas. 

ESCORPIO 
El allegar no es por mucho 
madrugar. sino por mucho tnt

'---__ ---' bajar y poco gastar. No hay 
nadIe que te vaya a dar duros a cuatro pese
tas, así que ten cuidado con los que te can
turrean al oído que puedes ganar grandes 
sumas, porque lo que van a hacer es meter
te la mano en el bolsillo y desp'lumarte. 
En asuntos de salud poco habrla que decir
te pero sí recordarte que la gota es mal de 
ricos, así que saca las consecuencias. 
En asuntos de amores lo más seguro es que 
los astros te impliquen en el mal de pareja. 

Por Bru jos de Odelot 

SAGITARIO 
H. Jamón y vino añejo estiran el 
' i<j[.} pellejo. Ya sabéis, ¡nativos 

'---__ --" de Sagitario! comed sopitas 
y buen caldo y dejaos de re

llenar vuestras tripas, vuestros pulmones, 
vuestra pituitaria y vuestras venas con tor
pezas venenosas. 
El depone, aunque sea sólo el de dar lar
gos paseos. os vendrá pintiparado para en
treteneros el coco y poneros a punto las 
extremidades. 
Una buena ración de amor, de toda condi~ 
ción, os pondrá a punto las neuronas. 

CAPRICORNIO 
Fantasía yagua bendita, cada 
uno toma la que necesita. De 

L,----,----' lo que se deduce que debes 
echar pIe a tierra y hacer en vez de pensar. 
Tu economía puede "sufrir" un ataque de 
sue~e pero no busques lus salidas por ese 
cammo. 
La salud requiere que te dediques a ella 
con movimiento y frugalidad. o dicho de 
otro modo. que olvides el sedentarismo y 
los pasteles. 
La vida laboral será anodina en tanto en 
cuanto tú quieras que así sea. 

ACUARIO 
Con nadie intimes, y menos 
con ruínes o intimidades sólo 

L ___ J en las mocedades. ¿De acuer-
do?, pues ten el oJo ableno y no te metas 
en camisa de once varas esta semana no 
vaya a ser que vayas por lana y salgas tras
quilado/a. 
La salud merece un buen repaso y debes 
ner en cuenta que quien entre confituras 
anda, los merengues le amargan. 
La economía bien pudiera darte un 
del que te rec uperarás si tienes "ojo 
amo" sobre tus caballos. 

PISCIS 
~ I-N~o~s~e~c~o~m~e~n~h~ue-,-o-s-po-r-I¡-na-

~$ je, sino por tener gallinas y 
'---_~--" cosa que darles. Pues ya sabés 
vos, SI vos querés esta semana tener un me
dro en lo económico, mirad no os vaya dar 
gato por liebre algún aventajado del gabi
nete Libennan. Lo dicho para la economía 
también sirve para asunlos de amores, con 
lo que te diremos que no te fíes ni de astros 
ni de astrosos. que más que una caricia te 
pueden dar un soplamocos. 
En lo de la salud las estrell itas de los cielos 
te avisan de tu falta de sueño.¡Corrígelo! 
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